
Гейм-парад
Расходы россиян 
на видеоигры растут

Российские геймеры в этом году 
потратят на компьютерные игры 
и внутриигровой контент в сред
нем $64 на человека, что на 8% 
больше, чем в 2018 году, ожи
дают в Newzoo. По итогам пер
вого полугодия штучные прода
жи игр на физических носителях 
вышли в плюс впервые за пять 
лет, добавляют ритейлеры. Оце
нить весь игровой рынок слож
но в силу «неполной прозрачно
сти», отмечают его участники. 
В перспективе сдерживающи
ми факторами для роста сегмен
та, по мнению игроков, может 
стать замедление в мобильном 
сегмен те и «жанровый голод» 
у разработчиков. Однако участ
ники рынка рассчитывают, что 
к этому моменту массовыми нач
нут становиться игры с элемента
ми виртуальной реальности.

Российский геймер в 2019 году 
потратит на видеоигры в среднем 
$64,08, или около 4 тыс. руб., при-
шли к выводу исследователи агент-
ства Newzoo. Рост к 2018 году, ког-
да аналогичный показатель состав-
лял $59,13, составит 8,4%. Увели-
чится и число геймеров в России — 
на 800 тыс., до 66 млн человек, про-
гнозирует компания. Весь объем рос-
сийского игрового рынка по итогам 
2019 года достигнет $1,8 млрд (см. 
график на стр. 10), что на 6% больше, 
чем годом ранее ($1,7 млрд). Newzoo 
исследовало продажи физических 
и цифровых копий компьютерных, 
консольных и мобильных игр, вну-
триигровые покупки, дополнитель-
ный игровой контент и подписки.

Рынок игр в России развивает-
ся и растет в русле глобальных тен-
денций, но пока составляет лишь 
1% от мирового рынка, отмечает 
гендиректор 1C Entertainment Ни-
колай Барышников. «Тенденции 
на российском рынке примерно 
те же, что и в мире в целом,— так 
же динамично развивается, растет 
по всем направлениям»,— поясняет 
 топ-менеджер.

Основным драйвером роста по-
прежнему является мобильный сег-
мент, уточняет Василий Магурян, ру-
ководитель My.Games, игрового на-
правления Mail.ru Group. С января 
по май 2019-го сегмент показал рост 
на 21% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. По словам 
топ-менеджера, в игровом портфеле 
My.Games на мобильные игры так-
же приходится основной рост дохо-
дов. В то же время господин Магурян 
подчеркивает, что сейчас рынок игр 
не имеет как таковых территориаль-
ных границ.

Оценить весь игровой рынок 
в стране довольно сложно, поскольку 
не все его сегменты действительно 
прозрачны, полагает исполнитель-
ный директор и сооснователь разра-
ботчика игр Nevosoft Павел Ряйкко-
нен. К непрозрачным он, в частно-
сти, относит сегменты клиентских 
игр в жанре MMORPG и цифровые 
розничные продажи игр.
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Разговор на языке ульти-атомов
Тегеран угрожает нарушить «ядерную сделку» уже 7 июля

Тегеран поставил ультиматум 
Евросоюзу и США: он либо по
лучает возможность  экспорта 
нефти, гарантии инвестиций, 
свободу судоходства и авиа
сообщения, либо возвращает 
тяжеловодный реактор в Араке 
к состоянию, при котором воз
можно производство плутония. 
Времени на ответ осталось нем
ного — до 7 июля. В надежде 
спасти «ядерную сделку» ЕС 
в спешном порядке  тестирует 
работу анонсированного еще 
в январе механизма расчетов 
с Ираном. Вашингтон,  напротив, 
считает, что «Иран  играет с ог
нем». Президент США Дональд 
Трамп не  исключает примене
ния военного сценария, чтобы 
положить конец «ядерным ам
бициям» Тегерана.

Если партнеры Ирана по Сов-
местному всеобъемлющему плану 
действий (СВПД) не выполнят свои 
обязательства в рамках «ядерной 
сделки», то с 7 июля «реактор в Ара-
ке вернется к состоянию, которое, 
по их (участников СВПД.— „Ъ“) сло-
вам, было опасным и при котором 
возможно производить плутоний», 
заявил вчера президент Ирана Ха-
сан Роухани. Он также посоветовал 
Европе и США вернуться за стол пе-
реговоров и к исполнению резолю-
ций Совбеза ООН.

О сокращении своих обяза-
тельств по СВПД Тегеран предупре-
дил еще 8 мая. Тогда же Хасан Роу-
хани объявил, что Иран дает своим 
партнерам 60 дней, чтобы обеспе-
чить интересы Тегерана, в первую 
очередь касающиеся продажи неф-
ти и банковских санкций. В против-
ном случае Иран пригрозил снять 
ограничения на обогащение ура-
на и отказаться от помощи шестер-
ки посредников (РФ, США, Брита-
ния, Франция, Китай и Германия) 
в реконструкции реактора в Араке 
на тяжелой воде. Европейские стра-
ны выразили обеспокоенность за-
явлениями Ирана, но подчеркну-
ли, что будут верить не словам, а ре-
альным делам. Тегеран не заставил 
себя ждать. В этот понедельник Ме-
ждународное агентство по атомной 
энергии (МАГАТЭ) подтвердило, 
что иранские запасы обогащенно-
го урана впервые превысили огово-
ренный в 2015 году в рамках СВПД 
лимит в 300 кг.

Вчера Хасан Роухани предупре-
дил, что Иран готов к реализации 
второй части угроз: поднять уро-
вень обогащения урана выше 3,67% 
и пересмотреть обязательства по ре-
актору в Араке, который, согласно 
СВПД, должен был быть переори-
ентирован на исследования в обла-
сти мирного атома и производство 

радиоизотопов для медицинских 
и промышленных целей. При этом 
президент в очередной раз подчерк-
нул, что сокращение Ираном своих 
обязательств по СВПД — лишь от-
вет на выход из этого договора США 
и невыполнение своих обещаний 
Евросоюзом.

«Заявления Ирана не означают, 
что он собирается прямо сейчас 
приступить к производству ядер-
ной бомбы, если вообще собирает-
ся. Но, учитывая опасения мирово-
го сообщества относительно амби-

ций Ирана и его технических воз-
можностей, угрозы Роухани весьма 
серьезны»,— сказала „Ъ“ научный 
сотрудник Высшей школы эконо-
мики Юлия Свешникова. По ее сло-
вам, повысить уровень обогащения 
Ирана с условных 3% до 20% гораздо 
сложнее технически, чем потом пе-
репрыгнуть от 20% к 90% и выше 
(именно такой уровень необходим 
для создания бомбы). «Впрочем, для 
иранцев и 20% не проблема, они 
уже переходили эту черту»,— доба-
вила эксперт.

За последние несколько недель 
Дональд Трамп неоднократно под-
черкивал, что ядерная угроза со сто-
роны Ирана может стать для него се-
рьезным аргументом для начала во-
енной кампании против этой стра-
ны. «Мы не можем позволить Ирану 
получить в свое распоряжение ядер-
ное оружие»,— сказал он в интер-
вью телеканалу Fox News еще до то-
го, как МАГАТЭ подтвердило первое 
нарушение Ираном СВПД. Сразу по-
сле этого риторика Вашингтона рез-
ко ужесточилась. По словам Дональ-

да Трампа, Иран, превысив огово-
ренный в СВПД объем запасов низ-
кообогащенного урана, «играет с ог-
нем». В Вашингтоне считают, что СБ 
ООН должен потребовать от Тегера-
на приостановить всю деятельность 
по обогащению и переработке ура-
на. Со своей стороны США пообе-
щали усиливать давление на Иран 
до тех пор, пока тот не покончит 
со своими «ядерными амбициями».

На этом фоне в Тегеране подчер-
кивают, что не Иран, а именно США 
«играют с огнем», однако иранцы по-
нимают, что призывы к США сесть 
за стол переговоров бесполезны. По-
этому их заявления адресованы пре-
жде всего Евросоюзу, который все 
еще пытается удержать Иран в рам-
ках СВПД. «11 обязательств участни-
ков соглашения из Европы включа-
ют обеспечение возможности для 
Ирана экспортировать нефть, воз-
вращение денег за поставки угле-
водородов, приход в страну инвес-
тиций, гарантию свободы судоход-
ства и авиасообщения»,— приво-
дит слова главы МИД Ирана Мохам-
мада Джавада Зарифа агентство ИС-
НА. Так он ответил на поспешные за-
явления Евросоюза о начале рабо-
ты специального финансового ме-
ханизма INSTEX (инструмент для 
поддержки торговых расчетов) для 
расчетов с Ираном в обход санкций 
США. Компания INSTEX была заре-
гистрирована правительствами Гер-
мании, Франции и Великобритании 
еще 31 января. Однако о реальном 
запуске механизма ЕС объявил толь-
ко в прошлую пятницу. Тогда же бы-
ло заявлено о намерении подклю-
чить к этому механизму операто-
ров из третьих стран. Речь идет в том 
числе и о России. Но официальных 
приглашений Москва не получала.

«Европейцы, скорее всего, 
не ожидали, что Иран так быстро 
начнет действовать. Только угро-
зы Ирана и заставили их шевелить-
ся,— сказал „Ъ“ старший научный 
сотрудник ИМЭМО РАН Николай Ко-
жанов.— Но на практике заставить 
работать INSTEX так, как это хочет-
ся иранцам и их партнерам, очень 
сложно». По его словам, «найдется 
не так много людей, готовых риско-
вать попасть под американские санк-
ции». «Непонятно, будет ли готов ра-
ботать через эту схему европейский 
бизнес. Но в любом случае расшире-
ние участников INSTEX — это одна 
из немногих мер, которая может за-
ставить этот механизм работать. Ев-
ропейцы долго тянули, не хотели ра-
ботать с Россией, опасаясь политиче-
ских последствий. Но сейчас у них 
нет вариантов»,— добавил эксперт.

Марианна Беленькая,  
Елизавета Наумова,  
Галина Дудина

Турбины  
перекинули через блок
Правительство не стало ограничивать  
долю иностранцев в совместных производствах

Белый дом отказался ужесточать тре
бования к «Газпром  энергохолдингу» 
и «Интер РАО» по созданию в России 
совместных предприятий с Siemens 
и GE для локализации газовых турбин. 
Владелец «Силовых машин» Алексей 
Мордашов и Минпромторг предлагали 
 обязать российские компании владеть 
в таких СП не менее 75% плюс 1 акция. 
Это  могло снизить интерес западных 
компаний к локализации турбин в Рос
сии и передаче технологий. Впрочем, 
сами по себе условия такой  передачи, 
в том числе интеллектуальных прав, 
продолжают  обсуждаться.

Правительство не будет дальше настаивать 
на том, чтобы «Газпром энергохолдинг» (ГЭХ) 
и «Интер РАО» получили не менее 75% в сов-
местных предприятиях с Siemens и GE по про-
изводству больших газовых турбин. Эту идею 
предложил владелец подсанкционных «Си-
ловых машин» Алексей Мордашов на совеща-
нии в правительстве в апреле, ее поддержали 
и представители Минпромторга. Реализация 
инициативы могла затруднить выход ино-
странных компаний и технологий на россий-
ский рынок. Однако вице-премьер Дмитрий 

Козак предложение не одобрил и не включил 
его в перечень поручений по итогам совеща-
ния, говорят источники „Ъ“. В аппарате чи-
новника это комментировать не стали.

После скандала с поставками турбин Sie-
mens в подсанкционный Крым Минпром-
торг выступил за создание в РФ полного ци-
кла производства газовых турбин большой 
мощности (ГТБМ). Крупные генкомпании — 
«Интер РАО» и ГЭХ — изначально говорили 
о том, что не верят в возможность быстрого 
создания турбин российскими машиностро-
ителями, и начали переговоры о локализа-
ции машин с американской GE и немецким 
Siemens. Предполагается, что участие в СП 
будет паритетным.

Но в правительстве продолжают обсу-
ждать, как может осуществляться передача 
интеллектуальных прав в рамках СП. Условия 
такой передачи нужно будет сформулировать 
в постановлении №719, определяющем, ка-
кая продукция может считаться российской. 
К интеллектуальной собственности относят-
ся конструкторская документация, методи-
ка расчетов, программное обеспечение и т. д.
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На АС-31 начали 
всплывать причины
Появилась первая версия возникновения 
пожара на глубоководной станции

Как стало известно „Ъ“, в качестве 
 одной из причин трагедии на атомной 
глубоководной станции (АГС) АС31 рас
сматривается короткое замыкание в од
ном из распределительных щитов. Это 
могло вызвать возгорание оплетки ка
белей или трансформаторного масла, 
а вентиляция разнесла дым по отсекам. 
Большинство гидронавтов, как полага
ет источник „Ъ“, в это время отдыхали 
и не успели воспользоваться индивиду
альными средствами защиты. В итоге 
выжила только заступившая на послед
нее в сутках дежурство вахта из пяти че
ловек — они сумели локализовать рас
пространение огня и поднять станцию.

По данным близкого к отряду гидронавтов 
источника „Ъ“, ЧП на АС-31 произошло в ми-
нувший понедельник около 21 часа. Станция 
в это время выполнял боевые задачи в полиго-
не Северного флота, расположенном в районе 
выхода из Кольского залива в Баренцево мо-
ре. Моряки при этом несли службу по обычно-
му для похода распорядку: в 19 часов по мос-
ковскому времени третья смена гидронавтов 
должна была ужинать, а в 20:00 на централь-
ном посту АС-31 должна была смениться вах-

та: офицеры, отдежурившие четыре часа, ухо-
дят отдыхать, а их место занимает последняя 
в сутках смена, которой положено управлять 
станцией до полуночи. Таким образом, боль-
шая часть личного состава АС-31 в понедель-
ник вечером должна была находиться в так на-
зываемом «жилом» отсеке станции, отделен-
ном от служебных отсеков и центрального по-
ста специальными переборками.

В этот момент, по данным другого источни-
ка „Ъ“, предположительно и произошло ко-
роткое замыкание в одном из многочислен-
ных электрораспределительных щитов АС-31, 
расположенных в отсеках. На лодке исполь-
зуется стандартное напряжение 380 вольт, 
но в некоторых устройствах при этом исполь-
зуются токи силой до 1000 ампер (для сравне-
ния: сила тока в городской квартире ограни-
чена автоматом на 32 или даже 25 ампер).

При большой силе тока короткое замы-
кание в щитках, как утверждают источни-
ки „Ъ“, вызывает не просто хлопок со вспыш-
кой, а напоминает скорее небольшой взрыв, 
способный разрушить сам щиток и даже кон-
тузить находящихся рядом специалистов.
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выше 3,67% и пересмотрит свои обязательства по реактору в Араке   ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Стимулирующие экономиче-
ский рост меры денежно-кредит-
ной политики (ДКП) при опреде-
ленных условиях могут приводить 
к обратному эффекту: возмож-
но, существует уровень ключе-
вой ставки, при которой сниже-
ние ее Центробанком приведет 
к сокращению кредитования и 
снижению ВВП. Доклад об этой 
проблеме представлен сотрудни-
ками Международного валютно-
го фонда и Банка международных 
расчетов на макроэкономиче-
ской конференции Банка России, 
в этом году посвященной макро-
пруденциальной политике — она 
в последние месяцы обсуждается 
ЦБ уже не меньше, чем стандарт-
ная ДКП.

Работа Паоло Каваллино из Банка 
международных расчетов (BIS) и Да-
миано Сандри (Международный ва-
лютный фонд, МВФ) представлена 
вчера последним на конференции 
Банка России «Эффективность ма-
кропруденциальной политики: те-
ория и практика» — мероприятие 
проводится в Санкт-Петербурге на-
кануне открытия Международного 
финансового конгресса. Работа опу-
бликована в серии рабочих докладов 
МВФ в ноябре 2018 года и посвяще-
на проблеме, к которой может иметь 
прямое отношение текущая макро-
ситуация в России. Паоло Кавалли-

но и Дамиано Сандри предполага-
ют, что существует набор макроусло-
вий, при которых дальнейшее сни-
жение ключевой ставки Центробан-
ком в «малой открытой экономике» 
может по итогам привести не к рас-
ширению, а к сокращению кредита 
и, как результат, к снижению ВВП.

Расчеты авторов предполагают, 
что существует «нижняя граница 
стимулирования» (ELB), при дости-
жении которой попытки стандарт-
ного выхода из «трилеммы макро-
экономической политики», она же 
«трилемма Манделла», стандартны-
ми методами невозможны. «Трилем-
ма» — одно из основных в послед-
ние десятилетия понятий для цен-
тробанков, она предполагает, что в 
«малой открытой экономике», како-
вой является в том числе и Россия, 
невозможно достижение сразу трех 
целей экономической политики при 
стандартной ДКП — фиксированно-
го курса национальной валюты, сво-
боды движения капитала и незави-
симой от регуляторов других стран 
ДКП Центробанка.

В случае с Россией «трилемма» ра-
ботает — до перехода к плавающему 
курсу рубля в 2014 году Банк России 
неоднократно ощущал ее проявле-
ния, сталкиваясь с проблемами, свя-
занными с трансграничными пото-
ками капитала. Идея Паоло Кавалли-
но и Дамиано Сандри также связана 

с этими потоками: по их предполо-
жению, само существование ELB свя-
зано с влиянием на экономику, пы-
тающуюся действовать строго в рам-
ках «трилеммы», спекулятивных 
притоков по схеме carry trade. В не-
которых случаях вторичные эффек-
ты, связанные с ограниченной емко-
стью национальных рынков, могут 
при сильных оттоках капитала дей-
ствовать на экономический рост и 
кредит в национальной экономике 
угнетающе.

BIS и МВФ в этой связи в послед-
ние месяцы все активнее рекомен-
дуют развивающимся странам, в ко-
торых вероятность этого эффекта 
оценивается выше, рассматривать 
возможность стабилизации макро-
ситуации мерами не ДКП, а макро-
пруденциальной политики. Напом-
ним, тема макропруденциального 
регулирования, которой посвяще-
на конференция ЦБ, в последние 
месяцы в РФ обсуждается очень ак-
тивно — в первую очередь в связи с 
быстрым ростом необеспеченных 
кредитов физлицам (см. „Ъ“ от 1 ию-
ля). Меры по ограничению кредито-
вания по общему доходу заемщика, 
принимаемые ЦБ с 1 октября, как 
раз относятся к макропруденциаль-
ному регулированию. Они находят-
ся на втором месте по популярности 
в мире с 1991 года, констатировал 
в другом докладе на конференции 

Эрленд Ниер из МВФ, после ограни-
чений (в основном для кредитов на 
рынке недвижимости) loan-to-ratio, 
LTR. В отличие от мер ДКП, макро-
пруденциальная политика влияет 
не на совокупное предложение де-
нег, а на его структуру.

Отметим, отчасти для Банка Рос-
сии это проблема: российское насе-
ление пока практически не сталки-
валось с развитой системой ограни-
чений на кредиты или финансовые 
продукты других финпосредни-
ков, и реакция на такие ограниче-
ния почти не изучена. При этом ма-
кропруденциальная политика, ак-
тивно развивающаяся в мире (стан-
дарты «Базель-3», новое банковское 
регулирование в ЕС), после 2008 го-
да становится все популярнее, хо-
тя механизмы ее изучены хуже, чем 
стандартная ДКП. При этом, напри-
мер, спор ЦБ и Минэкономики о 
«кредитном рабстве», видимо, свя-
зан с крайней осторожностью ЦБ в 
применении жестких мер этого ин-
струментария, на чем настаивают в 
Минэкономики.

Сама по себе модель Паоло Кавал-
лино и Дамиано Сандри имеет очень 
ограниченную эмпирическую базу, 
существование ELB при этом, ско-
рее, подтверждается (в частности, в 
2013 году схожие эффекты описыва-
ла Элен Рэй из Лондонской школы 
бизнеса, объясняя их, впрочем, не 

carry trade, а влиянием «глобальных 
финансовых циклов»), однако при-
рода его неочевидна. По словам Кон-
стантина Егорова из РЭШ (он и его 
коллега в статье 2019 года предпола-
гали влияние на такие случаи «гло-
бальных циклов ДКП»), работа яв-
ляется «многообещающей», однако 
пока малопонятны некоторые важ-
ные моменты, определяющие гра-
ницы ELB. Паоло Каваллино и Дами-
ано Сандри, в частности, показыва-
ют, что на уровень, за которым ДКП 
начинает работать «наоборот», уг-
нетая рост ВВП при снижении клю-
чевой ставки, влияют разные типы 
ДКП, а также валютные диспарите-
ты, но «механизм этого влияния не-
очевиден», считает господин Егоров. 
Александр Морозов из ЦБ в дискус-
сии пояснил, что логика авторов со-
ответствует его взглядам, впрочем, 
как признают авторы, пока «модель 
упрощена, чтобы непосредственно 
исследовать сам эффект», в ближай-
шем будущем МВФ и BIS продолжат 
эти исследования. Между тем дис-
куссию на конференции ЦБ вряд ли 
стоит рассматривать как чисто теоре-
тическую: так, эффект «ограничения 
стимулирования», возможно, имеет 
отношение к относительно медлен-
ному восстановлению корпоратив-
ного кредита в РФ в 2017–2018 годах.

Дмитрий Бутрин,  
Санкт-Петербург

Ключевая ставка требует осторожности
МВФ предупредил Банк России о возможных нестандартных эффектах ее снижения

Международная финансовая по-
мощь бедным странам на разви-
тие торговли способствует эко-
номической диверсификации 
и расширяет возможности мар-
гинализированных групп обще-
ства, но прогресс остается ге-
ографически неоднородным, 
говорится в совместном докла-
де ВТО и ОЭСР, посвященном 
инициативе «Помощь в интере-
сах торговли». Из $860 млрд пря-
мого финансирования и льготных 
кредитов программы наименее 
развитым странам досталось 
лишь 10%: в ВТО признают, что 
помощь без институциональных 
 реформ будет малоэффективна.

Задачей инициативы «Помощь в 
интересах торговли», запущенной 
ВТО в 2006 году, является интегра-
ция наименее развитых стран в ми-

ровую экономику, чтобы способст-
вовать их экономическому росту и 
устойчивому развитию. Данные до-
клада получены в результате опро-
са 88 развивающихся стран—участ-
ниц программы (в том числе 38 на-
именее развитых), а также 35 стран-
доноров и пятерых участников со-
трудничества «Юг—Юг». За 11 лет ре-
ализации инициативы доноры вы-
делили $409 млрд прямой помощи 
и $346 млрд льготных кредитов на 
развитие торговли, в 2017 году по 
обоим каналам было распределено 
еще почти $100 млрд. $9 млрд соста-
вила помощь по линии «Юг—Юг», 
$100 млн выделили частные фонды. 
Всего профинансировано 178,1 тыс. 
проектов (в среднем $2,25 млн на 
каждый). Азиатские страны получи-
ли $154,9 млрд, Африка — $146,2 мл-
рд. $5,7 млрд пошло на создание 

стратегий развития торговли и тор-
говые переговоры, $91,6 млрд — 
на развитие энергетики, $125,4 мл-
рд — на инфраструктуру, $180 млрд 
— на поддержку частного сектора и 
$180 млн — на компенсацию издер-
жек от либерализации торговли.

Международная помощь позво-
ляет развивающимся странам повы-
сить конкурентоспособность, расши-
рить и диверсифицировать торгов-
лю, привлечь инвестиции и создать 
новые рабочие места, заявляют в 
ОЭСР и ВТО. Каждый инвестирован-
ный в программу $1 принес $8 роста 
экспорта в развивающихся странах 
и почти $20 — в наименее развитых. 
47 реципиентов программы (53%, в 
основном страны Африки) заявили 
об успехах в диверсификации их эко-
номик, что подтверждается их внеш-
неторговой статистикой. Однако ре-

зультаты сильно зависят от вида ин-
тервенции, сектора, куда направля-
ются средства, уровня доходов и ге-
ографического расположения стра-
ны—получателя помощи. Кроме то-
го, при фокусировке исключительно 
на создании благоприятной среды 
часто игнорируется тот факт, что ма-
лые и микропредприятия часто про-
сто не могут воспользоваться новы-
ми рыночными преимуществами. 
Женщины и молодежь также часто 
страдают от отсутствия ресурсов и 
дискриминации — поэтому регули-
рование и инвестиции необходимо 
более явно направить на их поддер-
жку, отмечается в докладе.

Целевая помощь, вне зависимо-
сти от качества конкретной про-
граммы, едва ли будет способст-
вовать устойчивому росту бедных 
стран, если она не будет сопрово-

ждаться институциональными ре-
формами, признают в ВТО и ОЭСР. 
Вероятно, этим отчасти объясняет-
ся и неравномерность в распреде-
лении средств: большая их часть до-
сталась странам со средне-высокими 
(54%) и средне-низкими (38%) дохода-
ми, а на наименее развитые и бед-
ные страны пришлось лишь 10%, что 
не позволяет считать программу эф-
фективным средством борьбы с бед-
ностью. С 1971 года, когда была вве-
дена эта классификация, лишь пять 
стран смогли выйти из категории на-
именее развитых, еще две — Вануа-
ту и Ангола, как ожидается, преодо-
леют этот барьер в 2020–2021 годах, 
10 демонстрируют прогресс по неко-
торым направлениям, однако боль-
шинство — 35 стран — так никуда и 
не продвинулись.

Надежда Краснушкина

Торговля не для бедных
Международная помощь лучше всего помогает тем, кто развивается сам

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10

миллиардов рублей в день составит ежедневный объем закупок валюты Минфином с 5 июля 
по 6 августа (всего на 231 млрд руб.). К этому добавляются покупки ЦБ в счет приостановленных во второй 
половине 2018 года — на 2,8 млрд руб. в день. Всего покупки в июле составят 12,8 млрд руб. в день против 
19,1 млрд руб. в день в июне (из них 16,3 млрд руб. в день составляли покупки Минфина). Минфин покупает 
валюту на рынке в рамках бюджетного правила для минимизации зависимости курса рубля от нефтяных цен, 
июльское снижение вызвано сокращением допдоходов от превышения ценой на нефть базового уровня 
$40 за баррель. Средняя цена Urals в июне составила $61,93 за баррель, в мае — $70,93 за баррель.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

У искусственного  
интеллекта нашли  
кредитные риски

Использование технологий 
интернета вещей и цифровизация 
становятся все популярнее, хотя 
лишь немногие компании внедря-
ют их в полном объеме, говорится 
в отчете Moody’s о рисках конкурен-
ции в применении искусственного 
интеллекта (ИИ). В основе новой 
производственной революции бу-
дет обмен данными, что размывает 
границы между производственными 
компаниями и разработчиками ИТ-
решений и повышает конкуренцию 
между ними, указывают в агентстве. 
Объем участвующих в передаче дан-
ных устройств будет быстро расти, 
а облачное программирование по-
зволяет создавать «цифровых двой-
ников» производственных процессов 
— это позволяет вносить изменения 
еще на стадии дизайна и резко 
сократить издержки на разработку 
продуктов, а также предотвращать 
поломки.

Однако такие изменения 
требуют масштабных инвестиций, 
которые могут привести к сниже-
нию ликвидности и потенциально 
несут в себе высокие риски в слу-
чае выбора неверной стратегии, 
указывают в Moody’s. К тому же 
гонка за лучшие решения в этой 
области может стать угрозой 
кредитоспособности инвесторов 
из-за вложений в дорогостоящие 
активы. Отметим, в РФ за раз-
работку стратегии по развитию 
искусственного интеллекта отвечает 
Сбербанк, на федеральный проект 
по этому направлению за шесть 
лет будет направлено 90 млрд руб. 
Возможный вклад в ускорение ВВП 
только от внедрения технологий 
искусственного интеллекта вице-
премьер Максим Акимов ранее 
оценивал в 1,1–2% ежегодно.

Пока лишь небольшое 
количество компаний в мире 
применяют цифровой инструмен-
тарий в полном объеме, ссылаясь 
на непредсказуемость возврата 
от инвестиций — отдача в виде 
роста выручки может растянуться 
на  несколько лет, тогда как тради-
ционные сегменты бизнеса также 
требуют поддер жания вложений, 
говорится в отчете. Компании 
отмечают проблемы с внедрением 
технологий и с информационной 
безопасностью. В основном цифро-
визация затрагивает стадии дизайна 
и разработки продукта, в меньшей 
степени — процессы физического 
производства. По данным Moody’s, 
Siemens на данный момент является 
единственной корпорацией, в пол-
ной мере внедрившей технологии 
интернета вещей, и может занять 
существенную долю рынка решений 
в будущем. Другими крупными 
игроками могут стать PTC и GE, 
прогнозируют в агентстве.

Татьяна Едовина

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ИНТЕРНЕТА ВЕЩЕЙ 
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ   ИСТОЧНИК: MOODY’S.
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Вопрос обязательности установ-
ки индивидуальных приборов 
учета тепла в новых домах обсу-
ждался вчера на заседании ко-
миссии РСПП по ЖКХ. Главными 
сторонами спора стали Мин-
строй и Минэкономики. Если 
Минстрой ранее высказывался 
за отмену обязательной установ-
ки таких приборов в новострой-
ках, то Минэкономики, наоборот, 
предлагает подумать о распро-
странении такого требования 
и на вторичный жилой фонд.

Вчера на заседании комиссии 
РСПП по ЖКХ представители Мин-
строя и Минэкономики и участни-
ки рынка обсуждали судьбу инди-
видуальных приборов учета тепла. 
Поясним, ранее Минстрой предло-
жил отменить обязательную уста-
новку индивидуальных тепловых 
счетчиков в новостройках (норма 
действует с 2012 года), объяснив это 
невозможностью даже при их нали-
чии определить фактически потре-

бленный объем энергии: при сни-
жении температуры в соседних по-
мещениях для поддержания при-
вычной температуры требуется 
большее количество тепла. Теперь 
ведомство предлагает оставить ре-
шение об установке счетчиков за 
гражданами.

Позицию Минстроя участникам 
заседания вчера представила глава 
департамента развития ЖКХ Свет-
лана Никонова, сразу заявившая, 
что «оприборивание граждан лю-
бым путем» неприемлемо для ре-
шения задачи повышения энерго-
эффективности. Приоритетом, по 
ее словам, должна быть установ-
ка общедомовых приборов учета и 
расчет распределения поставлен-
ного тепла внутри дома. Ранее схо-
жие идеи высказывал Центр стра-
тегических разработок, предлагав-
ший снизить государственное вли-
яние на ЖКХ и стимулировать са-
мих жильцов к самостоятельной 
модернизации их недвижимости, в 

том числе к повышению ее энерго-
эффективности (см. „Ъ“ от 12 октя-
бря 2018 года).

Категорически против отмены 
счетчиков вчера выступило Минэко-
номики, настаивавшее на последо-
вательности политики в части энер-
госбережения и повышения энер-
гоэффективности жилья. Глава про-
фильного департамента Минэконо-
мики Дмитрий Денисов оценил эко-
номию от использования индивиду-
альных приборов учета в 20%. Впро-
чем, ведомство предлагает пойти да-
же дальше — рассмотреть вопрос об 
их обязательной установке и во «вто-
ричном» жилом фонде.

Разошлись и мнения представи-
телей отрасли. Глава правления Ас-
социации гарантирующих постав-
щиков и энергосбытовых компа-
ний Наталья Невмержицкая отме-
тила, что за годы реализации за-
кона «Об энергоэффективности» (с 
конца 2009 года) «мало где достиг-
нут необходимый уровень прибор-

ности» (в особенности по теплу и во-
де). «Если мы хотим решать пробле-
му энергоэффективности, давайте 
начинать с экономических стиму-
лов»,— предложила она. Генераль-
ный директор ООО «Данфосс» Ми-
хаил Шапиро высказал мнение, что 
индивидуальный учет в новом стро-
ительстве все же должен быть обя-
зательным — такая модель позволя-
ет снизить нагрузку на теплоснаб-
жающие компании, «иначе 30% те-
пла выбрасывается».

Были и более нейтральные пози-
ции. Так, глава ассоциации «Энерго-
инновация» Михаил Смирнов при-
звал Минстрой и Минэкономики до-
говориться, обратив внимание на то, 
что потери на «энергорасточитель-
ность» в нефтяном эквиваленте со-
ставляют почти половину того, что 
добывается в стране,— 250 млн тонн 
топлива, из которых 150 млн тонн 
приходится на потери в ЖКХ.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Счетчик тепла не отворачивается от батареи
Власти и бизнес спорят об обязательности индивидуального учета в новых домах
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Комиссия РСПП по ЖКХ 
под руководством Алек-
сандра Чуваева и регулято-
ры рынка так и не пришли к 
общему мнению, отменять 
индивидуальные счетчики 
тепла или ставить их везде   
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Трудовые отношения уклоняются от реформы
Минтруд предлагает надзору и контролю отдельный подход к своим актам

В ходе обсуждения реформы 
надзора и контроля за бизнесом 
в Белом доме Минтруд будет вы-
ступать за особое положение 
госрегулирования трудовых от-
ношений. По мнению ведомства, 
к нему нельзя применять буду-
щий закон об обязательных тре-
бованиях, а второй элемент ре-
формы контрольно-надзорной 
деятельности — будущий закон 
о госконтроле — требует коррек-
тировок. Главный аргумент ве-
домства, поддерживаемый про-
фсоюзами,— появление рисков 
для работников в противовес 
преимуществам для работодате-
лей. Впрочем, пока Минтруд со-
храняется в списке ведомств, чьи 
нормативные акты могут попасть 
под «регуляторную гильотину», 
о том, что это необходимо, заяв-
ляют и в РСПП.

Минтруд предлагает ограничить 
действие реформы контрольно-над-
зорной деятельности (КНД) на трудо-
вые отношения. Об это в письме вице-
премьеру Татьяне Голиковой от 26 ию-
ня сообщил глава ведомства Максим 
Топилин. Напомним, в начале этого 
года премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев выступил с идеей сократить из-
лишние требования надзорных орга-
нов к бизнесу с помощью «регулятор-
ной гильотины». По плану правитель-
ства инвентаризация всех обязатель-
ных требований к бизнесу должна 
завершиться до 1 февраля 2020 года 
(подробнее см. „Ъ“ от 19 июня), и по-
сле этого срока все нормы, которые 
ведомства не актуализируют, будут 
отменены. 

В ходе обсуждения, впрочем, вы-
яснилось, что масштаб реформы мо-
жет оказаться меньше, чем изначаль-
но пообещали бизнесу, ряд ведомств 
уже предложили вывести из-под ее 
действия отдельные сферы экономи-
ки. Источник „Ъ“ в аппарате прави-
тельства сообщил, что в нынешнем 
перечне ведомств, попадающих под 
«регуляторную гильотину», Минтруд 
по-прежнему сохраняется, но ведом-
ство рассчитывает хотя бы частич-
но ограничить влияние реформы на 
свою зону ответственности.

Как отмечает господин Топилин, 
необходимость исключить социаль-
но-трудовые отношения из сферы 
действия будущего закона об обяза-
тельных требованиях вызвана, в част-
ности, тем, что предлагаемая в проек-
те отмена требований ряда норматив-
ных актов приведет к необходимости 
их повторного утверждения без из-
менения содержания, при этом пере-
смотр потребует длительных перего-
воров между профсоюзами, работода-
телем и государством. К тому же пере-
смотр либо отмена норм трудового за-
конодательства, снижающие уровень 
гарантий работникам, должны со-
провождаться введением новых ком-
пенсирующих мер для поддержания 
прежнего уровня гарантий для гра-
ждан: значительная часть таких по-
ложений базируется на нормах Кон-
ституции и международного права, 

включая ряд конвенций Междуна-
родной организации труда. Проде-
лать всю эту работу в сроки, предус-
мотренные для реформы, по мнению 
министра, невозможно.

Есть у Минтруда и замечания ко 
второму элементу реформы — про-
екту федерального закона «О государ-
ственном контроле (надзоре) и муни-
ципальном контроле в РФ». Так, ука-
зывает Минтруд, в проекте в число ак-
тов, содержащих обязательные тре-
бования, не включены нормативные 
правовые акты самого ведомства, а 
они, например, устанавливают прин-
ципы охраны труда и нормы выда-
чи средств индивидуальной защиты. 
Также законопроект предполагает 
отмену требований соблюдения ра-
ботодателями норм, закрепленных 
правовыми актами СССР и РСФСР, од-
нако в сфере труда эти документы ре-
гулируют, например, районные коэф-
фициенты к зарплате на Крайнем Се-
вере и списки работ и профессий, с 
учетом которых досрочно назначает-
ся страховая пенсия по старости. Кро-
ме того, проект закона о госконтроле 
запрещает проверки предприятий 
по обращениям граждан и профсою-
зов, однако в трудовой сфере в 2018 
году таких обращений было 463 тыс., 
благодаря им работникам выплати-
ли незаконно задержанную зарплату 
на 13,5 млрд руб. и оформили более 
10 тыс. трудовых договоров, отмеча-
ет Минтруд. Таким образом, по мне-
нию министерства, реформа КНД в 
сфере трудовых отношений может 
затронуть лишь ее отдельные детали. 
Что касается необходимости актуали-
зировать устаревшее законодательст-
во, то, указывает ведомство, эта рабо-
та и так идет, например с 2013 года ве-
домство пересмотрело 30% правил ох-
раны труда.

В пользу Минтруда ожидаемо гото-
вы выступить профсоюзы, а против 
— работодатели. Так, по мнению чле-
на совета профсоюзного объединения 
«Конфедерация труда России» Павла 
Кудюкина, сейчас нет необходимости 
срочно пересматривать трудовое зако-
нодательство, даже несмотря на нали-
чие в нем советских нормативных ак-
тов. «Кроме того, скорость проведения 
реформы контроля и надзора может 
дать бизнесу возможность избавить-
ся от ряда норм по обеспечению прав 
работников, что приведет к конфлик-
ту работодателей и профсоюзов»,— го-
ворит он. По мнению Александра Саф-
ронова, проректора Академии труда 
и социальных отношений, образова-
тельной структуры Федерации неза-
висимых профсоюзов России, мини-
мизация контроля за трудовой сферой 
со стороны государства не приведет к 
ускорению экономического роста, но 
создаст риски нарушения прав работ-
ников. «У нас нет оснований для сни-
жения надзора за работодателями, у 
нас выявляется в несколько раз мень-
ше случаев профессиональных забо-
леваний работников, чем в Дании, 
где социальное обеспечение на поря-
док лучше»,— говорит он. Глава РСПП 
Александр Шохин, напротив, указы-
вает на наличие в трудовой сфере из-
быточного регулирования и необхо-

димость его пересмотра. «Его вполне 
можно провести в сроки реформы на 
базе Российской трехсторонней ко-
миссии с участием всех сторон парт-
нерства»,— говорит он. Отметим, что 
Минтруд выступал за перенос контр-
ольно-надзорной реформы в своей зо-
не ответственности на два года еще в 
ее начале (см. „Ъ“ от 19 мая 2016 года), 
тогда ведомство утверждало, что сро-
ки введения риск-ориентированного 

подхода к КНД недостаточны. По дан-
ным доклада РСПП и ВШЭ (см. „Ъ“ от 
12 марта), к 2019 году «дорожная кар-
та» по оптимизации обязательных 
требований в трудовой сфере была 
выполнена на 33%.

Напомним, что реформу КНД ку-
рирует вице-премьер и глава аппа-
рата правительства Константин Чуй-
ченко, возглавлявший контрольное 
управление президента во время пре-

зидентского срока Дмитрия Медведе-
ва. Как отмечают источники „Ъ“ в пра-
вительстве, есть вероятность, что ку-
рирующий Минтруд вице-премьер 
Татьяна Голикова поддержит Макси-
ма Топилина в споре с ним только ча-
стично, несмотря на необходимость 
учитывать интересы «подведомствен-
ных» ей профсоюзов и работников.

Анастасия Мануйлова,  
Евгения Крючкова

На АС-31 начали всплывать причины
В результате замыкания, по мне-

нию экспертов, могли воспламе-
ниться оплетка кабелей или транс-
форматорное масло, а появившийся 
в связи с этим дым система вентиля-
ции станции, очевидно, разнесла по 
отсекам. Из-за случившейся аварии 
в другие отсеки стали поступать ядо-
витые продукты горения, а гидро-
навты, как полагают их коллеги, мо-
гли среагировать на опасность слиш-
ком поздно.

Дежурная вахта, возможно, нем-
ного запоздала с герметизацией от-
сека, а отдыхавшие смены — с вклю-
чением в портативные дыхательные 
аппараты. По уставу каждый подвод-
ник обязан постоянно держать этот 
прибор, позволяющий продержать-
ся в задымленном помещении око-
ло 20 минут, при себе. За это время 
гидронавт по замыслу производите-
ля даже в самой сложной ситуации 
сумеет найти один из штуцеров ста-
ционарной дыхательной системы, 
подающей свежий воздух из баллон-
ных запасов, и подключиться к нему. 
Однако ни той ни другой системой 
моряки по какой-то причине не вос-
пользовались.

Как пояснил источник „Ъ“, за 45 
лет существования отряда гидронав-
тов (войсковая часть 45707) с их стан-
циями не произошло ни одной серь-
езной, которая привела бы к чело-
веческим жертвам аварии, поэтому 
специалисты по исследованию глу-
бин не имели реального опыта борь-
бы с пожарами. Между тем, по его 
мнению, дым от горящей кабельной 
оплетки способен вывести человека 
из строя буквально за секунды. «Для 

потери сознания в замкнутом поме-
щении достаточно всего нескольких 
вдохов»,— убежден подводник.

Таким образом, уже через не-
сколько минут после начала задым-
ления за живучесть лодки, очевид-
но, продолжала бороться только де-
журная смена на центральном посту. 

Эти четверо офицеров и один гра-
жданский специалист организова-
ли подъем АС-31, что в сложившейся 
ситуации было сложно сделать. Как 
утверждают источники „Ъ“, глуби-
на Баренцева моря в районе полиго-
на для станций типа АС-31 совсем не-
большая — в пределах 200 м. Однако 

процедура всплытия со всеми опера-
циями занимает минут десять. Эти 
минуты, очевидно, и оказались ро-
ковыми для 14 получивших тяжелые 
отравления продуктами горения ги-
дронавтов.

Остальные пятеро выжили и даже 
спасли вверенную им станцию. Де-

журной вахте удалось благополучно 
поднять АС-31 на поверхность, после 
чего станция была приведена в док 
на базу гидронавтов в Оленью Губу.

Вчера в Североморске глава Ми-
нобороны Сергей Шойгу сообщил, 
что экипаж до последнего борол-
ся за живучесть глубоководного ап-
парата и именно благодаря одному 
из гидронавтов, капитану 2-го ран-

га Дмитрию Соловьеву, который сам 
погиб, был спасен гражданский спе-
циалист. Господин Шойгу пообещал 
представить всех погибших моряков 
к государственным наградам (двое 
из них, капитаны 1-го ранга Денис 
Долонский и Николай Филин, уже 
были Героями России), а также ока-
зать помощь их семьям.

Все опрошенные „Ъ“ эксперты 
отмечают, что короткое замыкание 
в распределительном щитке являет-
ся пока лишь одной из версией раз-
вития аварийной ситуации на бор-
ту АС-31. О точных причинах аварии 
можно будет говорить после прове-
дения необходимых следственных 
действий на борту пострадавшей 
станции, опроса выживших участ-
ников похода и выполнения необ-
ходимых в таких случаях экспер-

тиз. А начать все эти процедуры, по 
данным „Ъ“, до сих пор не удается. 
Мешает то обстоятельство, что по-
страдавший глубоководный аппа-
рат, выпущенный более десяти лет 
назад, до сих пор остается сверхсе-
кретной разработкой и допуска к 
нему, например, у военных следо-
вателей управления Следственно-
го комитета России (СКР) по Север-

ному флоту нет. Как пояснил еще 
один источник „Ъ“, представите-
лям местного следствия не разре-
шают даже пройти в док длительно-
го хранения, куда завели пострадав-
шую станцию. По этой же причине 
тела погибших гидронавтов пока 
не опознаны и не выданы родствен-
никам для захоронения. В Северо-
морск, по словам собеседников „Ъ“, 
только вчера прибыла оперативно-
следственная группы из Москвы, в 
которую вошли представители де-
партамента военной контрразвед-
ки ФСБ и Главного военного след-
ственного управления СКР, имею-
щие все необходимые допуски. Она 
и займется расследованием траге-
дии, которое, скорее всего, получит 
гриф секретности.

Сергей Машкин

Глава Минобороны Сергей Шойгу, врио губернатора Мурманской области Андрей Чибис (слева)  
и полпред президента в Северо-Западном федеральном округе Александр Гуцан (справа)  
обсуждают аварию глубоководного аппарата   

Глава Минтруда 
Максим Топилин 
не видит в нормативном 
регулировании трудовых 
отношений пищи для 
«регуляторной гильотины»
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За 45 лет существования отряда 
гидронавтов с их станциями 
не произошло ни одной серьезной, 
которая привела бы к человеческим 
жертвам аварии, поэтому специалисты 
по исследованию глубин не имели 
реального опыта борьбы с пожарами
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Как стало известно „Ъ“, боевики, 
осужденные в России за участие 
в сирийском конфликте, начали 
обращаться в суды с требовани-
ем освободить их от наказаний. 
Поводом для этого послужила 
всеобщая амнистия, объявлен-
ная президентом Сирии Баша-
ром Асадом. Однако российские 
суды, отказывая в пересмотре 
приговоров, отмечают, что она 
не распространяется на реше-
ния, вынесенные в соответствии 
с Уголовным кодексом (УК) РФ.

Уроженец Чечни Саид Алхазов 
обратился в Мотовилихинский рай-
онный суд Перми с ходатайством о 
приведении приговора, который 
он отбывает в колонии в Пермском 
крае, «в соответствие с действую-
щим законодательством». Свой срок 
в пять лет и шесть месяцев общего 
режима и ограничение свободы в 
один год Саид Алхазов получил по 
приговору Шалинского горсуда Че-
ченской Республики, который в ян-
варе 2016 года признал его винов-
ным в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 2 ст. 208 УК РФ 
(участие в вооруженном формиро-
вании на территории иностранного 
государства в целях, противореча-
щих интересам РФ). Саиду Алхазову 
грозило от 8 до 15 лет, но, признав 
свою вину и ходатайствовав об осо-
бом порядке судопроизводства, он 
избежал более сурового наказания.

Суд, опираясь на данные След-
ственного комитета России и при-
знание самого боевика, установил, 
что осенью 2014 года у Саида Алха-
зова, общавшегося с воевавшими 
в Сирии друзьями по мессенджеру 
WhatsApp, сложилось «ложное субъ-
ективное убеждение об ущемлении 
правительственными силами этой 
страны прав своих граждан», поэ-
тому он решил принять участие в 
«джихаде» для установления на тер-
ритории арабской республики влас-
ти исламского государства, действу-
ющего на основе законов шариата.

В конце ноября 2014 года Са-
ид Алхазов и один из его знако-
мых, уголовное дело в отношении 
которого было выделено в отдель-
ное производство, «предвидя неиз-
бежность наступления обществен-
но опасных последствий», решили 
отправиться в Сирию, чтобы при-
мкнуть к незаконным вооружен-
ным формированиям (НВФ). Для 
этого они законным образом полу-
чили загранпаспорта в региональ-
ном УФМС и, собрав примерно по 
40 тыс. руб., приобрели билеты на 
авиарейс Астрахань—Стамбул. 13 
января 2015 года они на такси уе-
хали в Астрахань, а уже на следую-
щий день улетели в Турцию. 15 ян-
варя знакомые на микроавтобусе 
перевезли их в Сирию, где молодые 
люди попали в один из полевых ла-
герей боевиков. С января по апрель 
Саид Алхазов и другие новобранцы 
проходили стрелковую и физиче-
скую подготовку, а также усиленно 
молились. В конце обучения боеви-
ка вооружили автоматом АК-47, вы-

дав ему необходимый запас патро-
нов, с которыми он был направлен, 
как указано в судебном решении, в 
боевое подразделение НВФ «Джама-
ат Зархавы», «не предусмотренное 
действующим законодательством 
государства Сирия». Впрочем, служ-
ба Саида Алхазова оказалась недол-
гой — уже 4 июля он покинул распо-
ложение боевиков, а еще через де-
сять дней вместе с отцом, прилетев-
шим за молодым человеком в Тур-
цию, вернулся домой.

Несмотря на то что Саид Алхазов 
добровольно покинул НВФ, суд не 
нашел оснований для освобожде-
ния подсудимого от уголовной от-
ветственности, но, вынося приго-
вор, существенно смягчил наказа-
ние, так как он впервые привлекал-
ся к уголовной ответственности, по-
ложительно характеризовался по 
месту жительства, а его отец являет-
ся инвалидом второй группы. Вер-
ховный суд Чечни, в который защи-
та обжаловала приговор с целью со-
кращения срока наказания, оста-
вил его в силе, после чего бывшего 
боевика отправили отбывать срок в 
Пермский край.

Мотовилихинскому райсуду Пер-
ми Саид Алхазов сообщил, что, ру-
ководствуясь законами «О военных 
преступлениях» №61 от 1950 года, 
«О военной службе» №30 от 2007 го-
да, президент Сирии Башар Асад в 
октябре прошлого года подписал 
указ №18 «О всеобщей амнистии», 
чем, по версии заявителя, декри-
минализовал ответственность за 
совершенное им деяние. Поэтому, 
считает Саид Алхазов, наказание, 
назначенное ему Шалинским гор-
судом, подлежит прекращению.

Судья Ольга Шатова, рассматри-
вая заявление осужденного, отме-
тила, что каких-либо изменений и 
дополнений, улучшающих поло-
жение Саида Алхазова, в санкцию 
ч. 2 ст. 208 УК РФ, по которой он был 
осужден и отбывает наказание, фе-
деральными законами РФ с момен-
та постановления в отношении его 
приговора не вносилось. Посколь-
ку Саид Алхазов является гражда-
нином России и был осужден за со-
вершение преступления, предусмо-
тренного законодательством Рос-
сийской Федерации, изменения в 
законодательстве иного государ-
ства, в том числе Сирийской Араб-
ской Республики, на осужденного 
не распространяются и не декри-
минализуют совершенное им пре-
ступление. При таких обстоятельст-
вах судья отклонила заявление Саи-
да Алхазова.

Следует отметить, что сирийской 
амнистией попытались воспользо-
ваться и другие боевики, получив-
шие в итоге от российских судов от-
казные решения. В самой Сирии, по 
данным ее властей, под амнистию 
попало около 60 тыс. человек, ко-
торые уклонялись от выполнения 
обязанностей военной службы, в 
том числе среди беженцев и быв-
ших членов НВФ.

Николай Сергеев

Как стало известно „Ъ“, бывший 
заместитель генерального ди-
ректора входящей в «Роскосмос» 
ракетно-космической корпора-
ции (РКК) «Энергия» Алексей Бе-
лобородов, проходящий по делу 
об откатах, которые топ-менед-
жеры корпорации получали при 
заключении контрактов, частич-
но признал вину. Ранее он от-
казывался давать показания, 
ссылаясь на 51-ю статью Кон-
ституции, но затем написал яв-
ку с повинной, согласившись 
с обвинением в мошенничестве. 
При этом признавать вину в ком-
мерческом подкупе, наказание 
за который помимо длительного 
срока предусматривает и круп-
ный штраф, господин Белоборо-
дов не стал. Впрочем, измене-
ние позиции подследственного 
не повлияло на меру пресечения 
— Мосгорсуд оставил в силе ре-
шение райсуда, продлившего 
арест господина Белобородова.

Об изменении позиции фигуран-
та дела о получении откатов в ракет-
но-космической отрасли стало из-
вестно в Мосгорсуде при рассмотре-
нии жалоб защиты на продление аре-
ста Алексея Белобородова. Этот факт 
адвокаты бывшего топ-менеджера 
стратегического предприятия ис-
пользовали в качестве довода в поль-
зу изменения меры пресечения под-
защитному. Аргументируя свою по-
зицию, защита, в частности, отмеча-
ла, что следствие скрыло от суда дан-
ные о явке с повинной, которую на-
писал их подзащитный. Протокол 
дополнительного допроса, который 
был проведен после этого, возмуща-
лись адвокаты, также не фигуриро-
вал в материалах Следственного ко-
митета России, представленных в 
суд. При этом защита подчеркивала, 
что Алексей Белобородов признал 
свою вину в мошеннических дейст-
виях (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и дал подроб-
ные показания. Однако, говорили 
адвокаты, Бабушкинский суд, про-
длевая арест фигуранта, проигнори-
ровал не только это обстоятельство, 

но и данные о том, что на иждиве-
нии Алексея Белобородова находят-
ся трое малолетних детей, он являет-
ся ветераном боевых действий, был 
награжден правительственными и 
ведомственными наградами.

Впрочем, Мосгорсуд посчитал 
эти доводы защиты недостаточны-
ми для изменения меры пресечения 
обвиняемому и оставил его в СИЗО. 
Не исключено, что это объясняется 
в том числе и тем, что помимо особо 
крупного мошенничества бывшему 
замгендиректора РКК «Энергия» ин-
криминируется также коммерческий 
подкуп (ч. 8 ст. 204 УК РФ). По этой ста-
тье Уголовного кодекса, отмечают 
источники „Ъ“, подследственный сво-
ей вины не признает. Эту позицию го-

сподина Белобородова источники „Ъ“ 
связывают с нежеланием фигуранта 
в случае вынесения ему обвинитель-
ного приговора потерять имущество, 
поскольку наказание по 204-й статье 
помимо длительного срока заключе-
ния (до 12 лет, тогда как предельный 
срок за мошенничество — 10 лет) 
предусматривает и штраф до 50-крат-
ного размера от суммы подкупа. В слу-
чае с господином Белобородовым раз-
мер штрафа может составить до полу-
миллиарда рублей (предусмотрен-
ный законом максимум).

Как ранее сообщал „Ъ“, Алексея 
Белобородова задержали сотрудни-
ки управления «П» службы эконо-
мической безопасности ФСБ, кото-
рое курирует космическую отрасль, 
в августе прошлого года. На момент 
задержания господин Белобородов 
занимал пост замгендиректора РКК 
«Энергия» по персоналу, социаль-

ной политике и контрольно-ревизи-
онной деятельности. В корпорацию 
он пришел за два года до ареста, по-
сле того как вышел в отставку в зва-
нии полковника ФСБ. Задержание 
бывшего коллеги стало окончанием 
спецоперации, проведенной чеки-
стами после обращения в ведомст-
во одного из подрядчиков РКК «Энер-
гия» — строительной компании «Со-
зидание». Согласно заявлению ее 
представителя, работники госкор-
порации требовали откат в размере 
31,5 млн руб. за получение подряда.

Помимо замгендиректора РКК че-
кистами с поличным были арестова-
ны его подчиненные — главный спе-
циалист департамента контрольно-
ревизионной деятельности «Энер-
гии» Олег Пыльнев и сотрудник кор-
порации Илья Шендерей. Они сразу 
же стали сотрудничать со следствием.

Владислав Трифонов

Явка с повинной не отменила ареста
Бывший замгендиректора РКК «Энергия» частично признал вину

Амнистию  
Башара Асада  
не признали  
в России
Осужденный в Чечне боевик  
не вышел по указу президента Сирии

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С И Р И Й С К И Е  А М Н И С Т И И

С начала вооруженного конфликта в Сирии в марте 2011 года в стране неоднократно 
объявлялась всеобщая амнистия. В течение одного года могло выходить несколько указов 
такого рода. Так, например, в 2012 году амнистия объявлялась в том числе для участников 
антиправительственных протестов, но касалась только тех, «чьи руки не запятнаны кровью 
граждан». Амнистия также не распространялась на тех, кто попадает в Сирии под категорию 
«террорист», а это все члены вооруженных группировок, в том числе признанных за предела-
ми страны как «вооруженная оппозиция».

Об амнистии речь заходила и в ходе военных операций. Так, один из указов был принят 
28 июля 2016 года, в разгар боев за Алеппо. Речь шла об амнистии для всех вооруженных 
лиц при условии, если они сложат оружие и сдадутся. Изначально действие указа распро-
странялось на три месяца, но было продлено почти на год, до 30 июня 2017 года. Анало-
гичные условия предлагались боевикам и в дальнейшем, в частности, когда в 2017–2018 
годах зашла речь о возвращении под контроль официальных властей зон деэскалации вокруг 
Хомса, Дамаска и на юге Сирии. «Зоны деэскалации в Сирии в первую очередь направлены 
на обеспечение безопасности гражданских лиц, а также являются шансом для боевиков 
сложить оружие и получить амнистию»,— заявил президент Сирии Башар Асад в интервью 
белорусскому телеканалу ОНТ в 2017 году.

Кроме того, боевиков затронула амнистия для дезертиров и уклонистов от военной служ-
бы, где бы они ни находились — внутри Сирии или за ее пределами. Такие указы публикова-
лись в 2015 и 2016 годах. Самый последний и известный был подписан 9 октября 2018 года. 
Указом отменяется наказание за преступления, определенные в законах «О военной службе» 
и «О военных преступлениях» от 1950 года. По данным российского Центра по примирению 
враждующих сторон, на 31 мая по этому указу были амнистированы свыше 58 тыс. человек, 
«в том числе беженцы и бывшие боевики».

При этом в своих комментариях к закону представители сирийских властей отмечали, 
что речь идет об индивидуальном подходе к каждому гражданину и указ не касается тех, 
«кто причастен к совершению террористических актов, массовых убийств и других тяжких 
преступлений против сирийского народа». Аналогичный принцип применяется и в других 
случаях.

Обсуждали сирийские власти и амнистию для иностранных граждан, задержанных 
в Сирии с оружием в руках. В частности, в ноябре прошлого года этот вопрос поднимался 
в Дамаске иорданской парламентской делегацией. Сирийское руководство обещало рассмо-
треть списки, поданные иорданскими депутатами. В Москве считают, что судьба задержанных 
боевиков должна решаться властями тех стран, где они совершали преступления. Именно 
поэтому в Россию возвращали только женщин и детей. 

Марианна Беленькая

Пресненский райсуд Москвы аре-
стовал на два месяца нескольких 
сотрудников ОМВД района Ми-
тино, а также предпринимателя 
и адвоката «Московского юриди-
ческого центра». Им инкримини-
руется получение крупной взят-
ки от фигуранта уголовного дела 
о краже, которому полицейские 
и их предполагаемые сообщники 
пообещали прекратить его уго-
ловное преследование.

Как стало известно „Ъ“, эта исто-
рия началась с того, что в начале 
июня нынешнего года следователь 
следственного отдела ОМВД «Мити-
но» Максим Родионов возбудил уго-
ловное дело в отношении некоего 
Романова, подозреваемого в хище-
нии чужого имущества в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 158 УК РФ). Как 
было установлено в ходе предвари-
тельного расследования, руководи-
тель следственного отдела Евгений 
Щеглов, в то время временно испол-
нявший обязанности ушедшего в от-
пуск замначальника ОМВД, догово-
рился со своим подчиненным Роди-
оновым припугнуть подозреваемо-
го в краже с тем, чтобы получить от 
него деньги. К осуществлению этого 

замысла, по материалам дела, май-
ор Щеглов привлек и своего знако-
мого адвоката из коллегии «Москов-
ский юридический центр» Дании-
ла Филатова, который как раз и за-
щищал господина Романова. Поми-
мо них майор Щеглов, по данным 
следствия, вовлек в свою аферу так-
же оперуполномоченного уголовно-
го розыска Павла Ильина и предпри-
нимателя Балагуру оглы Дадашова.

9 июня этого года, когда подозре-
ваемый Романов был в очередной 
раз вызван для дачи показаний, по-
лицейские вместе с адвокатом пред-
ложили ему заплатить им 6 млн руб. 
за прекращение его уголовного пре-
следования. А в случае отказа поли-
цейские пообещали подозреваемо-
му, что надолго его «закроют». Госпо-
дин Романов на выдвинутые требо-
вания согласился и, по материалам 
дела, на следующий день передал 
предпринимателю Дадашову, сле-
дователю Родионову и оперуполно-
моченному Ильину первый транш 
в размере 2 млн руб. на территории 
конноспортивного клуба «Отрада», 
расположенного в Красногорском 
районе Московской области. После 
этого все дальнейшие переговоры 

о передаче денег, по версии следст-
вия, господин Щеглов поручил ад-
вокату Филатову. Однако господин 
Романов не торопился расставать-
ся с деньгами. В результате в конце 
июня в квартиру к Романову с обы-
ском приехали полицейские во гла-
ве с майором Евгением Щегловым. 
На этот раз подозреваемого не при-
шлось долго уговаривать, прибегая к 
угрозам: имевшиеся у него при себе 
800 тыс. руб. он сам отдал сразу же, 
видимо, понимая серьезность их на-
мерений.

Однако, несмотря на передачу по-
лицейским денег, господин Рома-
нов не увидел каких-либо измене-
ний в свою пользу в расследуемом 
в отношении него уголовном деле. 
Почувствовав неладное, подозрева-
емый обратился с заявлением о вы-
могательстве у него взятки в управ-
ление собственной безопасности 
(УСБ) ГУ МВД по Москве. Оператив-
ники управления установили на-
блюдение за всеми предполагаемы-
ми участниками истории со взяткой.

Тем временем митинские поли-
цейские и адвокат продолжали тре-
бовать от господина Романова по те-
лефону и при личных встречах за-

платить еще 2,3 млн руб. Последняя 
встреча, на которую приехали фигу-
рант уголовного дела Романов и ад-
вокат Филатов, состоялась 1 июля на 
улице Бахрушина в Москве. В руках 
подозреваемого в краже был пакет с 
10 тыс. руб. и муляжом, изображаю-
щим более 2 млн руб. При передаче 
свертка адвокату, которая проходила 
под контролем оперативников УСБ, 
последнего задержали. А на следу-
ющий день взяли и всех остальных 
предполагаемых участников вымо-
гательства денег. 2 июля ГСУ Следст-
венного комитета России по Москве 
возбудило в отношении них уголов-
ное дело по ч. 6 ст. 290 УК РФ (полу-
чение взятки в особо крупном разме-
ре), а днем позже следствие обрати-
лось с ходатайствами об их аресте в 
Пресненский райсуд столицы.

В суде свою вину не признал толь-
ко врио замначальника ОМВД «Ми-
тино» Евгений Щеглов, остальные 
фигуранты, по некоторым данным, 
сотрудничают со следствием и дали 
показания против майора Щеглова. 
Как бы то ни было, суд арестовал всех 
предполагаемых участников вымо-
гательства взятки до 2 сентября.

Юрий Сенаторов

Конституционный суд России (КС) 
второй раз за свою историю при-
нял к рассмотрению жалобы на 
закон о реабилитации жертв по-
литических репрессий. Заявите-
ли, дети несправедливо осужден-
ных в 1930-е годы граждан СССР, 
считают, что российское законо-
дательство лишило их права на 
компенсацию отнятого у родите-
лей жилья. Теперь свое мнение 
по этому вопросу для КС должны 
высказать Мосгордума, Госдума, 
мэрия Москвы и президент РФ. 

Вчера на сайте КС появилось сооб-
щение о том, что судьи приняли к рас-
смотрению жалобы Алисы Мейсснер 
(Кировская область), Елизаветы Ми-
хайловой (Владимирская область) и 
Евгении Шашевой (Коми), они объе-
динены в одно производство. „Ъ“ под-
робно рассказывал об этом деле: жен-
щины родились в ссылке или спецпо-
селении в семьях москвичей, репрес-
сированных в годы сталинского тер-

рора. Жилье родителей было конфи-
сковано, однако позже они были при-
знаны несправедливо осужденными с 
правом на реабилитацию и компенса-
цию. Федеральный закон 1991 года «О 
реабилитации жертв политических 
репрессий» закрепил за репрессиро-
ванными и их детьми право на перво-
очередное получение жилья в тех го-
родах, где они жили до ареста. Одна-
ко воспользоваться этим правом на де-
ле оказалось крайне сложно, а в 2004 
году Госдума серьезно изменила за-
кон. Регионы получили полномочия 
устанавливать дополнительные огра-
ничения, после чего во многих горо-
дах жертвам репрессий стало практи-
чески невозможно получить бесплат-
ное жилье. Заявительницы просят КС 
отменить ограничения и обеспечить 
право на компенсацию незаконно от-
нятого жилья (см. „Ъ“ от 22 мая).

Интересы Алисы Мейсснер, Елиза-
веты Михайловой и Евгении Шаше-
вой представляет Институт права и 

публичной политики. «Мы приветст-
вуем решение Конституционного су-
да принять эти жалобы к рассмотре-
нию,— сказал „Ъ“ руководитель су-
дебной практики института Григо-
рий Вайпан.— По статистике КС рас-
сматривает 0,5% поступивших жалоб 
— лишь одну из двухсот». Он уточнил, 
что за всю историю КС РФ это второй с 
1995 года случай, когда жалобы на за-
кон о реабилитации были приняты к 
рассмотрению.

«Самый принципиальный момент 
в том, что госорганы годами замалчи-
вали существование проблемы с ком-
пенсацией жилья репрессирован-
ным,— говорит господин Вайпан.— А 
тем временем в стране проходили де-
сятки судебных процессов, где немо-
лодые уже люди бились за право вер-
нуться домой, в родные для их семей 
города». Заявительницы оспаривают 
федеральный и региональный зако-
ны, поэтому суд затребует мнение го-
сорганов, говорит юрист: «Мы ожида-

ем отзывов Мосгордумы, мэрии Мо-
сквы, Госдумы, Совета федерации и 
президента РФ». «Мы изучим их мне-
ние и, вероятно, представим допол-
нительные доводы суду»,— сказал го-
сподин Вайпан. Он напомнил, что ра-
нее заявительниц поддержали пре-
зидентский Совет по правам челове-
ка и общество «Мемориал». Глава СПЧ 
Михаил Федотов направил председа-
телю КС Валерию Зорькину письмо с 
призывом «восстановить справедли-
вость» в отношении репрессирован-
ных, поскольку «число таких лиц пос-
тоянно и необратимо сокращается».

В пресс-службе КС „Ъ“ сообщили, 
что жалоба будет рассматриваться в 
публичном порядке, судьей-доклад-
чиком назначена Лариса Красавчи-
кова. В пресс-службе напомнили, что 
в июле судьи по закону уходят в от-
пуск, поэтому дело будет рассмотре-
но, скорее всего, уже в осеннюю сес-
сию (конец сентября — октябрь).

Александр Черных

Краже установили твердую цену
Митинских полицейских арестовали  
по делу о вымогательстве взятки в 6 млн рублей

КС решит квартирный вопрос 
репрессированных
Суд рассмотрит жалобу на закон о реабилитации жертв сталинского террора

Алексей Белобородов 
(слева) частично признал 
вину, но от ареста его  
это не избавило
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В Институте экологии Выс-
шей школы экономики (ВШЭ) 
раскритиковали ставку рос-
сийских властей на сжигание 
отходов как способ решения 
проблемы утилизации мусо-
ра в стране. Ученые заявля-
ют, что мусоросжигательные 
заводы, которые планиру-
ется построить в Подмоско-
вье, используют «устаревшую 
трехступенчатую очистку», 
в то время как в других стра-
нах этапов удаления опас-
ных примесей намного боль-
ше. Кроме того, обращают 
внимание исследователи, 
 такие предприятия, помимо 
того что не будут способст-
вовать уменьшению мусора, 
еще и увеличат его токсич-
ность. В «РТ-Инвесте» (опера-
тор проекта по мусоросжига-
нию) настаивают, что запуск 
четырех таких заводов в Мос-
ковской области станет «глав-
ным и высокотехнологичным 
элементом в новой форми-
рующиеся сфере обращения 
с отходами».

Институт экологии НИУ ВШЭ 
по заданию Минприроды проа-
нализировал эффективность ре-
шения «мусорной» проблемы 
в России с помощью строитель-
ства мусоросжигательных заво-
дов (МСЗ). В отчете (направлен 
первому замглавы Минприроды 
Денису Храмову) говорится, что 
процесс сжигания твердых ком-
мунальных отходов (ТКО) нель-
зя отнести к современному мето-
ду обращения с отходами: «при 
сравнении материальных балан-
сов МСЗ общая масса вторичных 
отходов от деятельности завода 
составляет не менее 70% от мас-
сы поступающего на предприя-
тие мусора». Таким образом, об-
ращают внимание ученые, сжи-
гание приведет лишь к незначи-
тельному уменьшению объема 
отходов, в то время как «качест-
во» мусора изменится в худшую 
сторону. Дело в том, что при сжи-
гании ТКО, которые чаще всего 
относят к четвертому и пятому 
классам опасности, образуется 
зола и шлак — их из-за образую-
щихся диоксинов ВШЭ предлага-
ет считать высокотоксичным му-
сором (первый класс).

Напомним, к 2022 году в Под-
московье планируется постро-
ить четыре МСЗ (каждый из объ-
ектов по плану обезврежива-

ет 700 тыс. тонн отходов в год) 
в Солнечногорске, Ногинске, 
Воскресенске и Наро-Фомин-
ске. Аналогичный завод мощно-
стью 550 тыс. т планируется по-
строить в Татарстане. Операто-
ром проекта стали АГК-1 и АГК-
2, контроль над которыми име-
ет АО «РТ-Инвест» («дочка» «Росте-
ха»). Партнером в проекте стал 
поставщик технологии мусо-
росжигания — японская Hitachi 
Zosen Inova. По планам подмо-
сковных властей, четыре МСЗ 
и несколько «мусороперерабаты-
вающих комплексов» покроют 
потребности региона в мощно-
стях по обращению с отходами.

«Позиция о необходимости 
строительства дополнитель-
ных мощностей МСЗ не учиты-
вает новых научных данных, ко-
торые указывают, что это путь 
в никуда,— считает директор 
Института экологии НИУ ВШЭ 
Борис Моргунов.— Если старые 
европейские исследования по-
казывали относительную без-
вредность мусоросжигания, то 
сейчас в Европе призывают от-
казываться от этого». Он приво-
дит в пример коммюнике Евро-
комиссии от 26 января 2017 года, 

где говорится о несовместимо-
сти развития вторичной перера-
ботки с поддержкой мусоросжи-
гания. Так, в некоторых странах 
Евросоюза уже вводятся или по-
вышаются налоги на сжигание, 
говорится в тексте коммюнике. 
Также осуществляется переход 
к ликвидации схем поддержки 
сжигания отходов и ввод морато-
рия на строительство таких заво-
дов. В письме также говорится, 
что в Нидерландах и Бельгии за-
прещено употребление молока, 
если в рацион животных входи-
ла растительность с территорий, 
прилегающих к МСЗ.

Кроме того, обращают внима-
ние в ВШЭ, проекты мусоросжи-
гательных заводов, которые со-
бираются построить в Подмо-
сковье, подразумевают «устарев-
шую» трехступенчатую систему 
очистки, «которая не обеспечи-
вает необходимую очистку га-
зов». В то время как поставщик 
технологии сжигания мусора на 
своих предприятиях за грани-
цей реализует пять-шесть степе-
ней очистки.

Строительство мусоросжига-
тельных заводов негативно вос-
принимается населением. Жи-
тели пытаются препятствовать 
строительству МСЗ в судах, а так-
же выходят на митинги с требо-
ванием отказаться от сжигания 
мусора и предлагают «пойти по 

пути» раздельного сбора и пере-
работки отходов. Против планов 
по строительству МСЗ выступа-
ли и российские экологические 
организации. Так, «Гринпис Рос-
сии», движения «Раздельный 
сбор» и ЭКА ранее создали коали-
цию против строительства МСЗ.

В «РТ-Инвесте» настаивают, 
что запуск четырех МСЗ в Под-
московье станет «главным и вы-
сокотехнологичным элементом 
в новой формирующейся сфере 
обращения с отходами». Там так-
же заявляют, что дымовые газы 
на заводах будут сжигаться при 
температуре 1260°С не менее 
2 секунд: диоксины будут распа-
даться с образованием на выходе 
диоксида углерода, воды и хло-
ристого водорода. После этого 
концентрации этих веществ бу-
дут снижаться и обезвреживать-
ся на следующих этапах очист-
ки, добавляют в компании. При 
этом аргумент общественников, 
что в мире эксплуатируются за-
воды с большим количеством 
ступеней очистки, в «РТ-Инвес-
те» объясняют тем, что на таких 
предприятиях «в котле темпера-
тура сжигания всего 850°С», что 
не позволяет полностью уничто-
жить вредные вещества. В Мин-
природы не ответили на прось-
бу „Ъ“ оценить выводы экспер-
тов из НИУ ВШЭ.

Анна Васильева

Ученые просят не дымить мусором
Исследователи из ВШЭ признали мусоросжигание 
небезопасным способом утилизации

При получении водительских прав гра-
ждан РФ обяжут сдавать мочу и кровь для 
прохождения теста на употребление на-
ркотиков. Соответствующие поправки 
к порядку проведения водительских мед-
комиссий подготовил Минздрав РФ по 
поручению президента РФ. Сейчас по-
добные тесты стоимостью 3–4 тыс. руб. 
нужно сдавать лишь при получении спра-
вок на владение оружием. Эксперты под-
держивают введение наркотестов, но не 
исключают, что «липовые справки просто 
станут дороже».

Проект поправок к ведомственному при-
казу о порядке проведения водительских мед-
комиссий Минздрав РФ опубликовал на пор-
тале regulation.gov.ru. В действующем прика-
зе №344 речь идет об обследовании граждан, 
желающих получить права на управление ав-
томобилем, наркологом. Однако на анализы 
мочи и крови с целью определения содержа-
ния в них психоактивных веществ врач мо-
жет отправить лишь «при выявлении симпто-
мов и синдромов заболевания (состояния), яв-
ляющегося медицинским противопоказани-
ем к управлению транспортными средствам». 
В новой редакции оговорка убирается. «Пред-
усматривается обязательное исследование 
биологических сред организма с целью ди-
агностики употребления психоактивных ве-
ществ при решении вопроса допуска к управ-
лению транспортными средствами»,— гово-
рится в пояснительной записке к поправкам. 
В Минздраве также поясняют, что норма вво-
дится «с учетом социальной значимости» для 
совершенствования обеспечения безопасно-
сти дорожного движения по указанию №462 
президента РФ. Оно было дано Владимиром 
Путиным в марте 2019 года после совещания 
с секретарем Совбеза РФ Николаем Патруше-
вым (на сайте Кремля текста указания нет).

По данным МВД РФ, в 2018 году было выда-
но (речь идет в том числе о замене истекших 
документов) 6,8 млн водительских удостове-
рений (годом ранее — 5,5 млн). Сейчас соиска-
тели прав на управление легковым автомоби-
лем должны пройти медкомиссию, включа-
ющую осмотр терапевта, офтальмолога и пси-
хиатра. Будущие водители грузовиков, авто-
бусов и другой спецтехники (права катего-
рии C, D, CE и так далее) также обязаны сде-
лать электрокардиограмму и пройти осмотр 
у невролога и ЛОР-врача. Главврач клиники 
«Профессиональная медицина» Эркен Иман-
баев уточняет, что для прохождения нарколо-
га соискателю достаточно взять справку в на-
ркологическом диспансере по месту житель-
ства о том, что он не состоит на учете в этом 
учреждении. Отметим, что тесты на наркоти-

ки (так называемая форма №3) сейчас гражда-
не обязаны проходить для получения справ-
ки на владение оружием. По словам господи-
на Иманбаева, ее средняя стоимость составля-
ет 3–4 тыс. руб.

Попытки ввести обязательные тесты на на-
ркотики в 2012 году предпринимались Госду-
мой. Глава парламентского комитета по без-
опасности Ирина Яровая тогда вносила соот-
ветствующий законопроект, поясняя, что «по-
требление наркотиков из личной угрозы дав-
но стало угрозой общественной». Документ 
появился после резонансной аварии в Мо-
скве на Минской улице, в которой погибло 
семь человек. В крови ее виновника, водите-
ля Александра Максимова, помимо 1,55 про-
милле алкоголя были обнаружены следы кан-
набиоидов. Госпожа Яровая тогда предлагала 
в случае положительного результата тестов 
на наркотики лишать граждан возможности 
повторно сдавать экзамен в течение полуго-
да. В 2013 году ее законопроект был принят 
в первом чтении, но затем завис в парламен-
те в ожидании правительственных поправок. 
В конце 2014 года Ирина Яровая даже обраща-
лась в Белый дом с просьбой ускорить прохо-
ждение формальностей.

Эксперты не ожидают технических про-
блем в медкомиссиях в связи с потенциаль-
ным наплывом желающих сдать наркоте-
сты. «Лаборатории справятся, да и оборудова-
ние с учетом платных тестов окупится с лих-
вой»,— рассуждает Эркен Иманбаев. При этом 
эксперт поддерживает инициативу Минздра-
ва, говоря о «росте употребления синтетиче-
ских наркотиков-стимуляторов, которые тя-
жело определить современными тестами». Ко-
ординатор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов также поддерживает новый поря-
док, говоря, что справки из наркодиспансе-
ров «по большей части покупали, причем да-
же хлеще, чем документы о прохождении те-
хосмотра автомобилей».

Впрочем, завкафедрой медицинской пси-
хологии Казанского государственного меди-
цинского университета нарколог Владимир 
Менделевич считает новые тесты избыточны-
ми и «антинаучными». «Пьяные люди не все ал-
коголики. Так и люди с наркотиками в крови 
не обязательно наркоманы. Анализ не указы-
вает, что человек в пьяном состоянии может со-
вершить правонарушение»,— рассуждает го-
сподин Менделевич, не исключая «коррупци-
онную составляющую» при проведении нарко-
тестов. Господин Шкуматов также не исключа-
ет, что «липовые справки просто станут доро-
же», но все равно считает инициативу «пра-
вильной»: «Если честно, давно было пора».

Александр Воронов

Минздрав гонит 
наркотики из водителей
При получении прав обяжут сдавать анализы 
на психоактивные вещества

Всероссийский государственный инсти-
тут кинематографии имени С. А. Гераси-
мова представил свою точку зрения на 
скандал, связанный с дипломным филь-
мом Артема Фирсанова «Дело №7»: на-
помним, апелляция, поданная режис-
сером на удовлетворительную оценку, 
рассматривалась в присутствии сотруд-
ников полиции и Росгвардии. Вечером 
3 июля руководство ВГИКа выложило на 
сайте института протокол заседания ка-
федры режиссуры неигрового фильма от 
24 июня о допуске «Дела №7» к защите, 
в котором отмечен «низкий уровень»  
работы господина Фирсанова «Дело №7». 
Господин Фирсанов планировал снять 
фильм о Кирилле Серебренникове, но по-
зже пожаловался на оскорбления со сто-
роны сотрудников учебной киностудии 
и в итоге смонтировал фильм об этом 
и о цензуре во ВГИКе. Руководство ин-
ститута также опубликовало диплом-
ные фильмы всей мастерской, в которой 
учился Артем Фирсанов, но позже удали-
ло их по его просьбе. Его соавтор Валерий 
Печейкин пояснил, что ВГИК не имел раз-
решения на публикацию фильма.

«Кафедра отмечает низкий художествен-
ный уровень представленной работы»,— го-
ворится в выписке из протокола, подписан-
ной заведующим кафедрой режиссуры неиг-
рового фильма режиссером Виталием Лиса-
ковичем, режиссерами Алексеем Учителем, 
Сергеем Мирошниченко, Борисом Карадже-
вым, Николаем Скуйбиным и другими масте-
рами и сотрудниками кафедры. 3 июля прото-
кол заседания и решение кафедры о допуске 
фильма «Дело №7» до экзамена был опубли-
кован на сайте ВГИКа. ВГИК также выложил 
на свой сайт дипломные фильмы всей мас-
терской, в которой учился Артем Фирсанов, 
но через несколько часов картины были уда-
лены. «Артем сказал, что не хочет, чтобы этот 
фильм был показан, потому что у него есть ав-
торские права на него»,— пояснил „Ъ“ декан 
режиссерского факультета Николай Скуйбин. 
«Мы не давали ВГИКу разрешение на публи-
кацию фильма»,— прокомментировал ситу-
ацию соавтор Артема Фирсанова, драматург 
«Гоголь-центра» Валерий Печейкин.

Николай Скуйбин рассказал „Ъ“, что Ар-
тем Фирсанов первоначально предложил 

фильм о работе режиссера Кирилла Сере-
бренникова под домашним арестом (арест 
отменен 8 апреля): «Это задача сложная, но 
интересная, мы согласились на нее». Одной 
из первых сцен учебного фильма по сцена-
рию была акция «Быть Кириллом Серебрен-
никовым»: Артем Фирсанов объявил, что лю-
бой сможет прийти 11 декабря во ВГИК и за-
читать речь Кирилла Серебренникова в су-
де. По словам проректора ВГИКа Майи Сак-
варелидзе, режиссеру «запретили прово-
дить политические акции» в институте, по-
скольку это запрещено уставом. 12 декабря 
акцию все-таки провели в пространстве NOL 
Projekt. 13 декабря прошло заседание кафе-
дры режиссуры неигрового фильма, на кото-
рой сотрудники решили обсудить ситуацию 
вокруг фильма и решить, «разрешить ли 
Фирсанову дальнейшие съемки», объясни-
ла госпожа Сакварелидзе „Ъ“. На заседание 
пришли Валерий Печейкин и Артем Фирса-
нов, которые снимали происходящее на те-
лефон (позже эпизод этих съемок попал в ди-
пломный фильм господина Фирсанова). «Пе-
чейкин ворвался без всякого приглашения, 
они стали снимать, что Фирсанову запреща-
ют, но на самом деле ему, наоборот, предло-
жили продолжить съемки. На это тоже есть 
протокол»,— рассказала проректор.

В 20-минутном фильме «Дело №7» есть 
ряд эпизодов, в которых неназванные пер-
сонажи наносят авторам прямые оскорбле-
ния, связанные с сексуальной ориентацией. 
Также в фильме представлен эпизод, снятый 
на телефон во время ночной смены в кино-
студии ВГИКа после съемок в «Гоголь-цент-
ре». Авторы, очевидно, разговаривают с со-
трудниками киностудии. Сотрудники отка-
зываются отдать отснятый материал: «У вас 
какой-то особенный фильм, поэтому, ребят, 
я не знаю. Материал будет храниться, мас-
тера будут это все отсматривать. И не допу-
скать чего-то такого, чего там быть не долж-
но… Просто тут тема такая, Серебренников. 
Все боятся».

«После смены механик камеры забрал 
материал и увез его во ВГИК»,— рассказал 
„Ъ“ Артем Фирсанов. По его словам, руко-
водство подтвердило, что материал будет 
монтировать мастер ВГИКа Виталий Ка-
линин. После этого режиссер «понял, что 
фильм у него заберут» и отказался снимать 

фильм на киностудии ВГИКа, а киностудия 
подписала приказ о закрытии фильма.

Николай Скуйбин отметил, что авторам 
фильма не стоило «записывать то, что гово-
рят на студии техники». По его словам, Ар-
тем Фирсанов «даже не пытался решить эту 
проблему». Майя Сакварелидзе рассказала, 
что уже перед экзаменом режиссер сообщил 
о смене названия и темы фильма: «Что это 
будет не фильм о Кирилле Серебренникове, 
а о том, как ему запрещали съемки». «Фильм 
весь снят на телефон, полфильма — это сде-
ланные втихую аудиозаписи, без уведомле-
ния людей, которых он снимает, и без всяко-
го согласования»,— рассказал „Ъ“ Николай 
Скуйбин. Декан отметил, что мастер Артема 
Фирсанова Татьяна Юрина не знала, какими 
методами студент снимал дипломную рабо-
ту. Сама она от комментариев отказалась. Де-
кан считает, что господин Фирсанов пытался 
спровоцировать запрет защиты.

«Председатель экзаменационной комис-
сии говорила, что эта работа не заслуживает 
положительной оценки, но комиссия учла 
работы, которые он делал до этого в общем-то 
неплохо. Только благодаря этому ему все-та-
ки поставили тройку»,— рассказала „Ъ“ Майя 
Сакварелидзе. Артем Фирсанов счел оценку 
заниженной. После подачи 1 июля заявления 
на апелляцию он «положил диктофон в кар-
ман пиджака и оставил его в кабинете, в ко-
тором должно было проходить совещание по 
поводу апелляции», рассказал „Ъ“ господин 
Скуйбин. Когда диктофон забрали, господин 
Фирсанов заявил, что не уйдет, пока ему не 
отдадут карту памяти. Тогда преподаватели 
вызвали охрану, но охранники отказались 
выводить режиссера, и тогда проректор ВГИ-
Ка Андраник Карапетян вызвал в институт со-
трудников Росгвардии. Господин Фирсанов, 
в свою очередь, вызвал полицию. Все при-
бывшие правоохранители были очень удив-
лены причиной вызова и спросили, по сло-
вам очевидцев, почему так душно в помеще-
ниях: «Как в таких условиях можно творить?».

Авторы фильма «Дело №7» планируют до-
монтировать его, вставив сцены с рассмотре-
ния апелляции с участием полиции и Рос-
гвардии, и заявляют, что обратились с жало-
бой на действия ВГИКа в мировую сеть ки-
ношкол CILECT.

Елизавета Михальченко

«Как в таких условиях можно творить?»
ВГИК разошелся с выпускником  
в оценке фильма о Кирилле Серебренникове Мэрия Москвы отказалась согласовать 

на 6 июля акцию в поддержку сестер Хача-
турян, которых обвиняют в убийстве отца 
из-за насилия с его стороны. Организато-
ры заявили о переносе шествия на 27 ию-
ля и сообщили об угрозах в свой адрес со 
стороны членов закрытой группы «Муж-
ское государство». Ранее об угрозах из-за 
дела сестер Хачатурян заявили член Сове-
та по правам человека при президенте РФ 
Ева Меркачева и журналистка Дина Кар-
пицкая. Родственники Михаила Хачатуря-
на настаивают на его невиновности и ут-
верждают, что убийство произошло из-за 
«слишком строгого воспитания отца».

Одна из заявительниц марша сестер, жур-
налист Дарья Серенко, сообщила в среду, что 
мэрия не согласовала шествие в центре сто-
лицы в поддержку сестер Хачатурян и против 
гендерного насилия 6 июля «ни по одному из 
предложенных маршрутов». Госпожа Серенко 
также сообщила об угрозах со стороны закры-
того паблика «Мужское государство», в опи-
сании которого говорится, что идеология со-
общества основана на патриархате и нацио-
нализме. В декабре 2018 года создателя груп-
пы Владислава Позднякова осудили на два го-
да условно за возбуждение ненависти по от-
ношению к женщинам, но в марте 2019 года 
приговор был отменен. «Нам стало известно, 
что марш могут атаковать, а без полиции, то 
есть без согласования с мэрией, нам будет не-
чем от них защититься,— написала госпожа 
Серенко.— Мы не хотим всех вас подвергать 
опасности не только быть задержанными за 
„несогласованную“ акцию, но и опасности на-
падения». Организаторы намерены подать за-
явку на шествие 27 июля, в годовщину убий-
ства Михаила Хачатуряна. Они опубликова-
ли официальный ответ департамента, из ко-
торого следует, что власти Москвы предлага-
ли провести шествие в Марьино, но этот мар-
шрут организаторов не устроил.

Ранее об угрозах в связи с делом сестер Ха-
чатурян заявила член президентского Сове-
та по правам человека Ева Меркачева, высту-
пающая в поддержку сестер: по ее словам, по-
сле эфира на «Первом канале», посвященно-
го сестрам, к ней подошел племянник Миха-
ила Хачатуряна Арсен, который, нецензур-
но выражаясь, пообещал, что она пожалеет, 
если продолжит освещать дело сестер. Госпо-
жа Меркачева обратилась с заявлением об уг-
розах в полицию, заявление написала так-
же журналистка Дина Карпицкая, у которой 

конфликт с родственниками Михаила Хача-
туряна произошел во время его похорон.

28 июля 2018 года трех сестер Хачатурян — 
19-летнюю Крестину, 18-летнюю Ангелину 
и 17-летнюю Марию — задержали по подозре-
нию в убийстве их отца. Накануне, как уста-
новило следствие, Михаил Хачатурян обна-
ружил перерасход денег на банковской кар-
те, после чего по очереди распылил в лицо ка-
ждой из дочерей газ из перцового баллончи-
ка. От этого старшая сестра Крестина, страдав-
шая астмой, потеряла сознание. Испугавшись 
за жизнь сестры, Ангелина и Мария решили 
убить отца и вечером, когда Михаил заснул, 
напали на него. Позднее девушки признали 
вину, объяснив свои действия тем, что отец 
на протяжении длительного времени причи-
нял им моральные страдания. Следствие при-
знало, что девушки страдали от «синдрома же-
стокого обращения». У Ангелины и Крестины 
также выявили «посттравматическое стрес-
совое расстройство», а у Марии — «острую ре-
акцию на стресс», из-за чего в день убийства 
она действовала в состоянии невменяемости. 
В ходе следствия были установлены эпизоды 
сексуального насилия в отношении дочерей 
со стороны Михаила Хачатуряна. При обыске 
в квартире семьи Хачатурян были найдены 
нож, молоток, арбалет, 16 дротиков, травмати-
ческий пистолет, сигнальный револьвер на-
ган, охотничье ружье, 16 патронов и два пнев-
матических пистолета. Суд несколько раз про-
длевал им срок меры пресечения. Сейчас это 
запрет определенных действий: сестры не мо-
гут выходить на улицу в ночное время, поль-
зоваться мобильной связью и интернетом, 
а также общаться друг с другом. Судебный за-
прет действует до 28 июля 2019 года. 14 ию-
ня 2019 года следствие выдвинуло девушкам 
окончательное обвинение, вменив им «убий-
ство группой лиц по предварительному сго-
вору». Статья предполагает сроки заключения 
от 8 до 20 лет. Юристы сестер, ссылаясь на ре-
шение пленума Верховного суда по ст. 37 УК 
РФ о необходимой обороне, утверждают, что 
их подзащитные сами находились в ситуации 
длящегося преступления, опасались за свою 
жизнь и здоровье и имели право на самообо-
рону любыми доступными способами. Род-
ственники Михаила Хачатуряна настаивают 
на его невиновности, обвиняют девушек в ко-
рысти и утверждают, что убийство произош-
ло из-за «слишком строгого воспитания отца».

Ксения Миронова,  
Мелиса Савина

Марш сестер 
не пойдет без защиты
Организаторы акции в поддержку 
сестер Хачатурян заявили об угрозах

Ученые утверждают, 
что технология очист-
ки продуктов сжига-
ния мусора на МСЗ 
устарела ФОТО AFP



Евродепутаты  
не прислушались к лидерам
Новым главой Европарламента  
стал итальянец Давид-Мария Сассоли

Председателем  Европарламента 
в  среду был избран итальянский 
 политик-социалист Давид-Мария 
 Сассоли. Это стало неожиданностью: 
накануне лидеры стран—членов ЕС ре-
комендовали избрать на высокий пост 
болгарского политика, бывшего граж-
данина РФ Сергея Станишева, высту-
пающего за нормализацию отношений 
с  Москвой. Но даже в шорт-лист канди-
датов он не вошел. Впрочем, в МИД РФ 
дали  понять, что «всегда готовы к кон-
тактам с ЕС», но для этого они должны 
быть  равноправными.

Победу в гонке за пост председателя Ев-
ропарламента одержал итальянский социа-
лист Давид-Мария Сассоли. Выборы могли 
окончиться еще в первом туре, однако го-
сподину Сассоли, набравшему 325 голосов, 
не хватило до необходимого минимума се-
ми голосов. Во втором туре он набрал уже 
345 голосов. Поддержку будущему спикеру 
Европарламента оказали как выдвинувшие 
его социалисты, так и правоцентристы. 

Давид-Мария Сассоли долгое время рабо-
тал журналистом: вначале в небольших га-
зетах и информационных агентствах, затем 
в римской редакции газеты Il Giorno. После 
этого он перешел на телеканал Rai 1. В по-
литику господин Сассоли ушел в 2009 го-
ду. Он представляет итальянскую левоцент-
ристскую Демократическую партию, входя-
щую во вторую по численности в Европарла-
менте социалистическую фракцию.

«Если вы готовы довериться мне, я обещаю 
вам более сильный, более доступный гражда-
нам парламент, преисполненный уважения 
к институтам ЕС»,— заявил новоизбранный 
председатель Европарламента. На своей стра-
нице в Twitter он также процитировал слова 
итальянского политика Альдо Моро: «Необ-
ходимо прожить время, данное нам, со всеми 
его трудностями — это вопрос смелости и уве-
ренности. В этом отношении я приветствую 
свое избрание на пост председателя Европар-
ламента со смелостью и уверенностью».

В ходе голосования Давид-Мария Сассо-
ли обошел трех человек. Второе место занял 
чешский политик Ян Захрадил — депутат 
Европарламента на протяжении последних 
15 лет. Кандидата-еврореалиста, как он сам 
себя называет, выдвинул блок Европейских 
консерваторов и реформистов. Помимо про-
чего, господин Захрадил выступает против 
общеевропейского МРОТ и налогов на авиа-
топливо, поддерживает продление антирос-
сийских санкций. На третьем месте оказа-
лась немка Ска Келлер, представляющая зе-
леных. Кандидат обращала особое внимание 
на проблему миграционного кризиса, прин-
цип свободной торговли, вопросы гендер-
ного равенства и климата. В повестке заняв-
шей четвертое место испанки Сиры Рего — 
вопрос глобального потепления, борьба с фа-
шизмом и тематика гендерного равенства.

Неожиданностью стало то, что в списке 
кандидатов, представленном Европарламен-
том, не оказалось болгарского политика Сер-
гея Станишева. Пока еще действующий глава 
Евросовета Дональд Туск во вторник по ито-
гам саммита заявил: лидеры стран ЕС не на-
значили кандидатуру нового председателя 

Европарламента, оставив финальный выбор 
за евродепутатами нового созыва. «Мы, од-
нако, считаем, что первый срок (два с поло-
виной года.— „Ъ“) должен отойти к социали-
стам (то есть к Сергею Станишеву.— „Ъ“), вто-
рой — к христианским демократам (к Манф-
реду Веберу.— „Ъ“)», — заявил он. Сергей Ста-
нишев — бывший гражданин СССР, а затем 
(до 1995 года) — России. Окончил историче-
ский факультет МГУ и свободно владеет рус-
ским языком. В 2005–2009 годах возглавлял 
правительство Болгарии. Уйдя в оппозицию, 
он отмечал, что не рассматривает Россию 
«в качестве серьезной угрозы для безопас-
ности» Болгарии и ЕС. Но к мнению лидеров 
стран ЕС евродепутаты не прислушались.

Да и в целом выбор лидеров стран ЕС об-
радовал далеко не всех депутатов. «Решили, 
как всегда, тайно. Личности, которые завтра 
возглавят ЕС, по большей части неизвестны 
народам, которые, кстати, даже не пригла-
шены высказаться относительно этого вы-
бора»,— говорится в поступившем в «РИА 
Новости» заявлении Николя Бэя, зампреда 
пятой по величине в Европарламенте груп-
пы евроскептиков «Идентичность и демо-
кратия». По его словам, «эти договоренности 

между друзьями ясно показывают, что сис-
тема и институты Европы выдыхаются». Со-
циал-демократы и зеленые — вторая и чет-
вертая по численности фракции в Европар-
ламенте нового созыва — назвали неприем-
лемой кандидатуру министра обороны Гер-
мании Урсулы фон дер Ляйен на пост главы 
Еврокомиссии. «Эта закулисная сделка по-
сле многодневных переговоров гротескна, 
она никого не удовлетворяет, кроме партий, 
играющих во власть. После такой высокой 
явки на европейских выборах и реального 
мандата на перемены это не то, чего заслу-
живают европейские граждане»,— заявила 
глава фракции зеленых Ска Келлер, проиг-
равшая Давиду-Марии Сассоли.

Для Москвы наилучшим вариантом, 
по всей видимости, было бы избрание Сер-
гея Станишева. «Лично господин Станишев 
в этой конструкции (согласованном «пакете» 
кандидатур на ключевые посты в ЕС.— „Ъ“) 
хоть какой-то оптимизм внушает на общем 
фоне»,— заявил в среду «Интерфаксу» пред-
седатель комитета Совета федерации по ме-
ждународным делам Константин Косачев. 
Между тем заместитель министра иностран-
ных дел РФ Александр Панкин в среду зая-
вил: Россия «всегда готова к контактам с ЕС». 
«Только необходимо, чтобы эти контакты 
были равноправными и заточены на пользу 
друг друга»,— добавил он.

Александра Фокина,  
Павел Тарасенко

На выборах спикера Европарла-
мента среди депутатов итальян-
ский социалист Давид-Мария 
 Сассоли почти победил в первом 
туре голосования и окончатель-
но — во втором  ФОТО REUTERS

«В мире слишком много вызовов,  
чтобы Россия и Евросоюз надолго отдалялись друг от друга»
Глава МИД Ирландии подвел с „Ъ“ итоги визита в Москву

На этой неделе Москву  посетил 
вице-премьер, министр ино-
странных дел и торговли Ирлан-
дии Саймон Ковени. Об итогах 
переговоров с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым и о том, 
чем похожи русские и ирландцы, 
он рассказал корреспонденту „Ъ“ 
Галине Дудиной.

— Вы впервые встречались с ва-
шим российским коллегой для 
обстоятельных переговоров. Как 
они прошли?
— Это была очень хорошая беседа. 
Встреча, включая обед и пресс-кон-
ференцию, продлилась три с поло-
виной часа, это гораздо дольше, чем 
было запланировано, и думаю, это 
хороший знак. Мы сосредоточились 
на улучшении двусторонних отно-
шений. Если вы посмотрите на на-
ши торговые связи, то увидите, что 
они активно развиваются: объем 
торговли товарами между нашими 
странами превышает €1 млрд в год. 
И это при том, что мы взаимодейст-
вуем в условиях ограничений, в том 
числе из-за санкций и нынешних от-
ношений между Россией и Евросою-
зом, которые ограничивают торгов-
лю в ряде сфер. К сожалению.

Между тем между Дублином и Мо-
сквой есть прямые авиарейсы, «Аэ-
рофлот» теперь летает между столи-
цами каждый день. Этими рейсами 
пользуются и студенты, и бизнесме-
ны, и это в целом укрепляет связи 
между жителями наших двух стран.

У нас создана межпарламентская 
группа дружбы, и в мае я встречал-
ся в Дублине с российской делегаци-

ей, а до того в Москве побывали наши 
парламентарии. В апреле прошло за-
седание Межправительственного рос-
сийско-ирландского комитета по раз-
витию делового сотрудничества.

С Сергеем Лавровым мы также, ко-
нечно, долго говорили об Украине…
— Вы сами говорили или слушали?
— И то и другое. И это была хорошая, 
откровенная дискуссия. Конечно, 
у Евросоюза и России разные взгля-
ды на эти вопросы, будь то Крым или 
конфликт на востоке Украины, и эти 
разногласия с 2014 года остаются 
источником напряженности в отно-
шениях между Россией и ЕС. Думаю, 
что все об этом сожалеют. Мы совер-
шенно точно хотели бы нормализа-
ции отношений — как экономиче-
ских, так и политических.

Наконец, мы говорили и о дру-
гих вещах — о ситуации на Ближнем 

Востоке, в Сирии, и кроме того, я ко-
ротко рассказал о «Брексите». Пото-
му что, хотя я глава МИДа, последние 
месяцы у меня такое ощущение, что 
я министр по делам «Брексита».
— В марте прошлого года после 
«дела Скрипалей» вы все-таки ре-
шили выслать российского ди-
пломата, а значит, и потерять од-
ного из сотрудников своего, сов-
сем небольшого посольства в Мо-
скве. Вы какую позицию по отно-
шению к России занимаете? В ду-
хе британской линии?
— Ирландия хочет иметь хоро-
шие отношения с Россией. Мы во-
обще не та страна, которая с кем-
то ищет напряженности. Мы хоте-
ли бы быть свидетелями нормали-
зации между РФ и ЕС. Это всем пой-
дет на пользу. Россия и Евросоюз — 
естественные торговые партнеры, 
мы же соседи. И нас должны связы-
вать основательные торгово-эконо-
мические и, если возможно, поли-
тические взаимоотношения. В ми-
ре слишком много вызовов, чтобы 
Россия и Евросоюз надолго отдаля-
лись друг от друга.

В то же время позиция Ирлан-
дии — та же, что и совместная, 
очень последовательная пози-
ция ЕС по Украине, по Крыму. И для 
улучшения российско-европей-
ских отношений мы хотели бы сна-
чала видеть необходимые переме-
ны. Думаю, что это возможно, но ре-
шение должна принять Россия. При 
этом полагаю, что в ЕС много стран, 
вк лючая Ирландию, которым 
не нравится нынешнее состояние 
отношений с Россией и которые хо-

тели бы перемен. Надеюсь, что сме-
на власти на Украине уже в ближай-
шие месяцы может повлечь за со-
бой изменение подхода со стороны 
России, а вслед за этим и измене-
ние реакции со стороны ЕС. Но это-
го еще предстоит дождаться.
— Ирландию лучше знают в Рос-
сии благодаря культурно-гумани-
тарным связям. Вы планируете 
их развивать?
— Думаю, это возможно. Ирландия 
заинтересована в том, чтобы вы-
страивать не просто политические 
и экономические связи, но и свя-
зи между людьми. Хороший при-
мер — это работа ирландских бла-
готворительных организаций, ко-
торые помогают детям, пострадав-
шим от последствий аварии на Чер-
нобыльской АЭС. Я вместе с моей 
семьей потратил немало времени, 
участвуя в благотворительных сбо-
рах одной из таких организаций. 
Я был и в Белоруссии, посещал при-
юты и детские дома, которым по-
могала эта организация, и многие 
из этих детей, ослабленные ради-
ационной катастрофой, побыва-
ли в Ирландии, установив эмоци-
ональную связь с ирландскими се-
мьями и со мной тоже.

Русским и ирландцам просто 
найти общий язык благодаря хоро-
шему чувству юмора, любви к му-
зыке, танцу, развлечениям. Мы лю-
бим много поговорить, и моя ко-
манда говорит мне, что единст-
венный министр, который гово-
рит больше меня, это министр Лав-
ров. Мы, кстати, сегодня пошутили 
по этому  поводу.

В общем, думаю, что у Ирлан-
дии и России хорошие отношения. 
А сложные вопросы мы обсуждаем 
очень уважительно. Я поднял на пе-
реговорах вопрос о правах ЛГБТ-со-
общества в России, в особенности 
в Чечне. В ответ министр Лавров ска-
зал, что если есть какие-то конкрет-
ные проблемы, эпизоды, то он готов 
с ними ознакомиться. И это был так-
же уважительный, честный, откро-
венный разговор. Это то, какими 
и должны быть  отношения.
— Почти десять лет назад „Ъ“ пи-
сал о крупнейшей за всю исто-
рию двусторонних отношений 
делегации представителей влас-
ти и бизнеса Ирландии во главе 
с президентом страны Мэри Ма-
кэлис. Тогда планировалось ак-
тивно развивать сотрудничест-
во и в сфере высоких технологий. 
Политический кризис между Рос-
сией и ЕС эти планы похоронил 
или вы считаете их по-прежнему 
перспективными?
— Конечно, мы обсуждали этот во-
прос, и, думаю, тут множество воз-
можностей. Я говорил господи-
ну Лаврову, что в 2012–2013 годах 
я был министром сельского хозяйст-
ва и отвечал также за рыбное хозяй-
ство, это важная отрасль для Ирлан-
дии. В общей сложности мы произ-
водим продовольствие, в десять раз 
превышающее по объему потребно-
сти нашего населения. И разницу 
мы  экспортируем.

Пытаясь тогда определить для 
себя новые потенциальные рынки 
для ирландских продуктов питания, 
мы провели несколько масштабных 

рыночных исследований. И Россия 
была рынком номер один по пер-
спективности, особенно в плане мо-
лочных продуктов.
— Но до 2014 года.
— Да. А тогда, в 2013 году, мы плани-
ровали направить крупнейшую биз-
нес-делегацию в Россию. Но из-за пе-
ремен, с которыми я ничего не мог 
поделать, и ограничений с обеих 
сторон нам пришлось искать воз-
можности в других местах.

Тем не менее, что касается сель-
скохозяйственной отрасли, одна 
из крупнейших компаний на ми-
ровом рынке продуктов питания — 
ирландская Kerry Group давно пред-
ставлена в России и предоставляет 
сотни рабочих мест. Есть и другие 
компании по производству продук-
тов питания и пищевых ингредиен-
тов, молочные компании — вместе 
с технологиями и инновационны-
ми решениями. Возвращаются и ир-
ландские инвестиции в Россию.

Помимо продуктов питания пер-
спективной выглядит фармацевти-
ческая отрасль — а это прежде все-
го технологии и инновации. И мно-
гие компании, как ирландские, так 
и российские, могут быть заинтере-
сованы в сотрудничестве для работы 
на таком крупном рынке, как Россия. 
Российские компании также инвес-
тируют в бизнес в Ирландии. Напри-
мер, «Русал» получил контроль над 
ирландским предприятием Aughin-
ish Alumina, одним из крупнейших 
производителей алюминия в Европе.

полная версия 
kommersant.ru/12640
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мировая политика
Оранжевая регистрация
В Киеве протестуют против допуска к выборам 
кандидатов—сторонников «свергнутого режима»

В Киеве бушуют страсти вокруг реше-
ния Верховного суда Украины, позво-
лившего Центральной избирательной 
комиссии (ЦИК) зарегистрировать в ка-
честве кандидатов в депутаты скандаль-
но известного блогера Анатолия  Шария, 
 критикующего «постмайданную» власть, 
и Андрея Клюева — главу президентской 
администрации при Викторе Януковиче. 
Оба кандидата уже несколько лет прожи-
вают за пределами Украины и с формаль-
ной точки зрения не могут быть допуще-
ны к выборам, намеченным на 21 июля. 
Недовольные решением суда киевляне 
провели массовую  акцию протеста и пре-
дупредили, что будут  готовы к новой ре-
волюции, если власти не вмешаются 
в ситуацию.

Законодательство Украины позволяет 
баллотироваться в депутаты только гражда-
нам, постоянно проживающим на терри-
тории государства в течение как минимум 
пяти лет. При этом в законе не указано, ка-
ким образом и кто может доказать отсутст-
вие в стране того или иного гражданина, да-
же если он сам не скрывает, что годами жи-
вет за границей.

Эти законодательные лакуны позволи-
ли добиться регистрации в качестве кан-
дидатов Анатолию Шарию и Андрею Клюе-
ву. Первый с 2011 года постоянно прожива-
ет в Евросоюзе, где ему предоставлено по-
литическое убежище, и за это время ни ра-
зу не был на родине. На Украине он являет-
ся фигурантом дел о хулиганстве и заведомо 
ложном сообщении о совершении преступ-
ления — по версии следствия, господин Ша-
рий инсценировал покушение на самого се-
бя, а правоохранителям сообщил, что его ав-
томобиль обстреляли неизвестные.

Андрей Клюев дома отсутствует с 2014 го-
да. По данным Генпрокуратуры, он покинул 
Украину вместе с бежавшим президентом 
Виктором Януковичем. На родине его обви-
няют в превышении служебных полномочий 
(прокуроры подозревают, что это он отдал 
приказ о применении силы при разгоне сту-
денческой демонстрации на Майдане в кон-
це 2013 года) и растрате бюджетных средств.

После официального начала избиратель-
ной кампании в ЦИК были поданы доку-
менты о включении в избирательный бюл-
летень Партии Шария, первым номером 
списка которой указан сам Анатолий Ша-
рий, а Андрей Клюев планировал избирать-
ся по одному из одномандатных округов 
Донецкой области. ЦИК, получив докумен-
ты от представителей господ Клюева и Ша-
рия, обратился в правоохранительные орга-
ны, с тем чтобы выяснить, имеют ли эти гра-
ждане право выставить свои кандидатуры 
на выборах в Верховную раду.

«По Клюеву, по данным пограничной 
службы, выездов с 2014 года за пределы Ук-
раины не было. Очевидно, что тот пересекал 
границу незаконно (вероятнее всего, ми-
новав официальные пункты пропуска вме-
сте с Виктором Януковичем.— „Ъ“)»,— со-
общила во вторник поздно вечером секре-
тарь ЦИКа Наталья Бернацкая, добавив, что 
данные о передвижениях господина Шария 
за последние пять лет в официальных ба-
зах отсутствуют. «В качестве доказательства 
(многолетнего отсутствия Анатолия Шария 
в стране.— „Ъ“) мы использовали протокол 
совещания ОБСЕ,— пояснила она,— где же-

на Шария заявляла, что их семья уже семь 
лет проживает в Европе, а также видеозаяв-
ления самого Шария о том, что он находится 
постоянно за пределами Украины».

Стоит отметить, что в своей жалобе в суд 
господин Клюев заявил, что с 2014 года пос-
тоянно проживает в Донецке, а значит, не на-
рушает требований избирательного законо-
дательства в части обязательного прожи-
вания в границах Украины в течение пяти 
предшествующих выборам лет. По словам 
госпожи Бернацкой, Верховный суд встал 
на сторону господ Шария и Клюева, обязав 
ЦИК зарегистрировать их в качестве канди-
датов в депутаты.

Объяснения секретаря ЦИКа появились 
уже после окончания на майдане Неза-
лежности акции протеста с требованиями 
не дать близкому к Виктору Януковичу функ-
ционеру и блогеру, критикующему «постре-
волюционные» власти Украины и ее воору-
женные силы, возможности быть избран-
ными в украинский парламент. Акция, со-
бравшая около 1 тыс. человек, прошла под 
лозунгами, самым цензурным из которых 
был «Мы устали от дерьма». Выступающие — 
а среди них были как малоизвестные акти-
висты, так и действующие депутаты парла-
мента — грозили власти новым Майданом, 
в случае если та не остановит реванш сверг-
нутого в 2014 году режима. В акции приня-
ли участие представители разных политиче-
ских сил, о своей поддержке протестующих 
заявил через соцсети и бывший президент 
Петр Порошенко, призвав своих сторонни-
ков выйти на Майдан.

В Генпрокуратуре между тем утвержда-
ют, что если Андрей Клюев решит прие-
хать в Киев, он тут же окажется за решеткой. 
При этом в ее официальном заявлении, так 
же как и в объяснении ЦИКа, говорится, что 
на регистрации кандидатов настоял Верхов-
ный суд. В итоге судьи Верховного суда были 
вынуждены собрать брифинг, для того что-
бы прояснить свою позицию. Судья Миха-
ил Смокович заявил, что его коллеги вовсе 
не требовали от ЦИКа отменить его прежнее 
решение и во что бы то ни стало зарегистри-
ровать господ Шария и Клюева кандидатами 
в депутаты. По словам господина Смокови-
ча, суд лишь затребовал от ЦИКа более суще-
ственных, чем ссылки на интернет-публика-
ции, доказательств долгого отсутствия двух 
потенциальных кандидатов в стране. Судья 
сообщил, что в ЦИКе вовсе не обязаны были 
в ответ на это требование изменять свое ре-
шение — достаточно было, подключив пра-
воохранительные органы, представить доку-
менты, подтверждающие отсутствие в стра-
не Андрея Клюева и Анатолия Шария.

Заняться поисками таких документов 
уже пообещали в Службе безопасности Ук-
раины (СБУ). Временно исполняющий обя-
занности главы СБУ Иван Баканов собрал из-
за скандала вокруг регистрации кандидатов 
служебное совещание, на котором поставил 
перед подчиненными задание выяснить 
и документально подтвердить или опро-
вергнуть факт проживания наделавших шу-
му кандидатов в границах Украины. Тем вре-
менем в ЦИКе заявили о возможной отме-
не регистрации Анатолия Шария и Андрея 
Клюева, если найдутся веские доказательст-
ва нарушения ими избирательного законо-
дательства.

Матвей Шиманов, Киев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21638,16 (-116,11)
РТС 1401,52 (+3,26)
FTSE 100 7609,32 (+50,13)

DAX 30 12616,24 (+89,52)
DJIA* 26930,95 (+144,27)
NASDAQ Composite* 8160,64 (+51,55)

*На 19:26.    По данным агентства Reuters. 
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● 62,97тыс. пунктов ● 26,936

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.07.19
Австралийский доллар 44,4212
Английский фунт 79,8006
Белорусский рубль 30,9385
Датская крона* 95,9329

Доллар США 63,4951
Евро 71,6034
Индийская рупия** 92,1989
Казахский тенге** 16,5191

Канадский доллар 48,4141
Китайский юань* 92,2358
Норвежская крона* 73,9304
СДР 87,9896

Сингапурский доллар 46,8080
Новая турецкая лира 11,2343
Украинская гривна* 24,3975
Шведская крона* 68,0730

Швейцарский франк 64,3249
Японская иена** 58,9364
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Поставщик единого режима
Структура «Ростеха» доставит лекарства от ВИЧ для учреждений ФСИН

Как и предполагал „Ъ“, струк‑
тура «Ростеха» «Нацимбио» ста‑
ла единым поставщиком пре‑
паратов для лечения ВИЧ у па‑
циентов в учреждениях Феде‑
ральной службы исполнения 
наказаний (ФСИН). Компания 
поставит 11 препаратов более 
чем на 600 млн руб. «Нацимбио» 
претендовала на аналогичный 
статус в масштабах всей стра‑
ны, но этому может помешать 
крупнейший поставщик ан‑
тиретровирусных лекарств — 
«Р‑фарм» Алексея Репика.

Информация о том, что единым 
поставщиком антиретровирусных 
препаратов для нужд ФСИН являет-
ся «Национальная иммунобиологи-
ческая компания» («Нацимбио»), со-
держится в материалах госзакупок. 
На прошлой неделе ведомство объ-
явило 11 тендеров на поставку 11 
международных непатентованных 
наименований (МНН) на 625 млн 

руб. Закупки проводятся у един-
ственного поставщика в рамках 
распоряжения правительства РФ 
№3001-р от 29 декабря 2018 года, в 
тот же день было опубликовано по-
становление об исключении ФСИН 
из централизованных закупок ан-
тиретровирусных препаратов. При 
этом нормативного акта о назначе-
нии «Нацимбио» единым поставщи-
ком на официальном сайте прави-
тельства РФ нет. В пресс-службе фе-
дерального правительства поясни-
ли „Ъ“, что документ имеет помет-
ку «для служебного пользования», 
в связи с чем не подлежит опубли-
кованию в открытых источниках. В 
«Нацимбио» не стали комментиро-
вать распоряжение.

Постановление об исключении 
ФСИН из централизованных заку-
пок лекарств для лечения ВИЧ всту-
пило в силу 1 марта 2019 года. Во из-
бежание перебоев в поставках в ян-
варе и феврале Минздрав закупил 

для ведомства препараты более чем 
на 634 млн руб. (см. „Ъ“ от 7 мая). Гла-
ва отдела мониторинга обществен-
ной организации «Коалиция по го-
товности к лечению» Алексей Ми-
хайлов отмечает, что пока ФСИН 
объявила закупки не всех лекарств, 
которые приобрел Минздрав для за-
ключенных. В пресс-службе ФСИН 
сообщили „Ъ“, что в 2019 году ве-
домство планирует закупить еще 
пять МНН.

Пациентские организации счи-
тают, что необходимости в исклю-
чении ведомства из централизован-
ных закупок антиретровирусных 
препаратов не было. Сообщений о 
массовых перебоях в учреждениях 
ФСИН во время закупок Минздра-
вом не поступало, отмечает Алексей 
Михайлов. При этом стоимость пре-
паратов, по которой ведомство за-
купило их у «Нацимбио», идентич-
на ценам на аукционах Минздрава, 
поэтому выбор в пользу этой компа-

нии как единственного поставщика 
не очевиден, считает господин Ми-
хайлов. Он рассказал, что с начала 
2019 года зафиксировано более де-
сяти сообщений о несвоевремен-
ном предоставлении антиретрови-
русных препаратов в исправитель-
ных учреждениях. В Минздраве на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Заместитель гендиректора Stada 
CIS Иван Глушков полагает, что у 
«Нацимбио» не возникнет сложно-
стей с налаживанием контактов с 
производителями антиретровирус-
ных препаратов и их поставками, 
так как для этого не требуется ко-
лоссального опыта. Эта компания 
уже является единым поставщи-
ком других лекарств и медизделий 
для ФСИН. Соответствующий статус 
компания впервые получила в 2014 
году. В прошлом году между ФСИН и 
«Нацимбио» было заключено более 
40 контрактов почти на 1 млрд руб. 
Кроме этого, структура «Ростеха» яв-

ляется единым поставщиком вак-
цин в рамках госпрограммы «Наци-
онального календаря профилакти-
ческих прививок».

Ранее глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов предлагал наделить «Нацим-
био» статусом единого поставщи-
ка антиретровирусных препара-
тов не только для нужд ФСИН, но 
и для всех централизованных заку-
пок Минздрава. Впрочем, по мне-
нию Ивана Глушкова, это малове-
роятно, так как крупнейший опе-
ратор госзаказа в этом сегменте — 
«Р-фарм» Алексея Репика, который 
также обладает большим админи-
стративным ресурсом. В 2018 году 
Минздрав заключил контракты на 
поставку препаратов для лечения 
ВИЧ, гепатита В, С и туберкулеза 
более чем на 23,3 млрд руб. Из них 
«Р-фарм» достались контракты на 
12,3 млрд руб. В «Р-фарм» от коммен-
тариев отказались.

Мария Котова

Иностранный софт возьмут в группу
Вопросом его локализации займется РСПП 

Как стало известно „Ъ“, идея 
российских производителей 
программного обеспечения 
(ПО) заблокировать доступ ино‑
странным конкурентам к зака‑
зам госкомпаний через отказ 
от локализации софта не встре‑
тила понимания ни у потре‑
бителей, ни у регуляторов. 
 Вопрос локализации продол‑
жит прорабатываться, в том 
числе в рамках новой рабочей 
группы по импортозамеще‑
нию ПО при Российском союзе 
промышленников и предпри‑
нимателей (РСПП). К этому го‑
товы и в Минкомсвязи.

РСПП создает рабочую группу по 
импортозамещению ПО в госком-
паниях, говорится в письме органи-
зации (есть у „Ъ“). Оно направлено 
в ассоциацию разработчиков про-
граммных продуктов (АРПП) «Оте-
чественный софт», которая высту-
пает против идеи РСПП локализо-
вывать иностранный софт и вклю-
чать его в реестр российского ПО, 
дающего преференции при госза-
купках (см. „Ъ“ от 26 июня). Одна-

ко, говорится в письме РСПП, при 
переходе на российское ПО госком-
пании несут двойные расходы из-за 
внедрения новых и списания ста-
рых ИТ-систем, испытывают труд-
ности при взаимодействии с ино-
странными компаниями, так как 
«не все отечественное ПО соответ-
ствует международным стандар-
там», а некоторые классы ПО в ре-
естре не соответствуют требовани-
ям безопасности критической ин-
формационной инфраструктуры 
России. В результате в РСПП вместо 
поддержки идеи АРПП предложили 
ей вступить в союз и «принимать ак-
тивное участие в выработке консо-
лидированной позиции российско-
го бизнеса по вопросам импортоза-
мещения ПО».

Рабочая группа будет создана 
при комитете по цифровой эконо-
мике РСПП, который возглавляет 
глава «Ростелекома» Михаил Осе-
евский. В нее войдут в основном 
представители госкомпаний, кото-
рые являются членами РСПП. Пла-
нируется участие в работе предста-
вителей Минкомсвязи, ФАС и дру-

гих ведомств. Первое заседание 
 состоится в середине июля.

По словам директора АНО 
«Центр компетенций по импорто-
замещению» Ильи Массуха, кото-
рый возглавит группу, она займет-
ся организацией тестирования рос-
сийских решений в госкомпаниях, 
а также составлением требований к 
иностранным разработчикам, кото-
рые хотят локализовать производ-
ство в России, для включения про-
граммных продуктов в реестр. Го-
сподин Массух не считает нужным 
отказывать иностранцам. «Если 
исключим возможность манипу-
лирования правами на интеллекту-
альную собственность, найдем, что 
локализовать»,— говорит он. Для 
обсуждения вопроса создадут под-
группу, куда войдут немецкая SAP, 
американская Oracle, французская 
Schneider Electric, индийская HCL и 
«все желающие». Об этом, уточнил 
он, уже доложено министру связи 
Константину Носкову на совеща-
нии 25 июня.

«Приглашение присоединиться 
мы получили, как и другие участни-

ки комитета. Решение пока не при-
нято, но к диалогу готовы»,— под-
твердил „Ъ“ глава SAP CIS Андрей 
Филатов. В Schneider Electric от ком-
ментариев отказались, в Oracle на за-
прос „Ъ“ не ответили. В Минкомсвя-
зи «приветствуют локализацию за-
рубежного ПО». Закон предусматри-
вает возможность лицензионных от-
числений в пользу зарубежных пра-
вообладателей в размере не более 
30%, минимум 50% в итоговой це-
почке владения юрлицом должны 
принадлежать гражданам РФ или 
ЕАЭС, уточнили в министерстве.

Политику импортозамещения в 
ИТ в России активно начали прово-
дить с 2016 года, но российские про-
изводители не раз жаловались, что 
заказчики все еще активно закупа-
ют иностранное ПО. Идея локализа-
ции иностранного софта для вклю-
чения его в реестр была предло-
жена в апреле на заседании коми-
тета РСПП по цифровой экономи-
ке с участием представителей «Газ-
пром нефти», «Роснано», «Роскосмо-
са», «Ростеха», «Росатома», ОАО РЖД 
и ВТБ. Источники „Ъ“ тогда говори-

ли об этом как о компромиссе, кото-
рый «решит проблему навязанного 
импортозамещения».

В АРПП не согласны с РСПП. 
«Включение в реестр ПО иностран-
ного происхождения любой степе-
ни локализации будет нести угро-
зу для безопасности государства»,— 
уверен исполнительный дирек-
тор АРПП Ренат Лашин. Перспекти-
ву войти в РСПП там не рассматри-
вают. Локализация тех классов ПО, 
где есть отечественные аналоги, «бу-
дет фактически уничтожать россий-
ских разработчиков», подчеркивает 
управляющий директор «Росплат-
формы» Владимир Рубанов. «Как ни 
оформляй права, если нет компе-
тенции и ею перестанут делиться, 
развивать продукт не получится»,— 
добавляет заместитель гендиректо-
ра Postgres Professional Иван Пан-
ченко. Он подчеркивает, что Oracle, 
Intel, IBM и другие уже «открывали 
и закрывали центры разработки в 
России, но отечественной ИТ-отра-
сли это ничего не дало».

Кристина Жукова, 
Владислав Новый

По оценкам экспертов, решение ОАО 
РЖД на несколько месяцев ускорить 
переход на новые правила перевоз‑
ки скоропортящихся товаров обойдет‑
ся монополии в 2 млрд руб. Они также 
сомневаются, что новые правила при‑
влекут на железную дорогу грузы с ав‑
тотранспорта. Владельцы рефрижера‑
торного и изотермического подвижно‑
го состава, с которого грузы уйдут в бо‑
лее дешевый сегмент крытых вагонов, 
выступают против инициативы, гово‑
ря о порче продуктов в летний сезон. 
Но в ОАО РЖД рассчитывают, на добро‑
совестность грузоотправителей и го‑
сконтроль.

Институт исследования проблем железно-
дорожного транспорта (ИИЖД) подготовил 
анализ последствий досрочного перевода же-
лезнодорожных перевозок скоропортящей-
ся продукции на новые правила, официаль-
но вступающие в силу 8 декабря. Часть грузов 
— в частности, молоко, морепродукты, соки, 
воды, алкогольные напитки, овощи, консер-
вы, кондитерские изделия,— которые сейчас 
возятся в рефрижераторных емкостях, станет 
возможно по выбору производителя перево-
зить в универсальных контейнерах и кры-
тых вагонах (см. „Ъ“ от 13 сентября 2018 года). 
ОАО РЖД телеграммами от 24 и 26 июня вве-
ло этот режим досрочно. В ОАО РЖД сообщи-
ли „Ъ“, что новые правила «позволят снизить 
транспортную составляющую при перевоз-
ках скоропортящихся грузов» и «формируют 
конкурентоспособные условия железнодо-
рожного транспорта с автомобильным» при 
перевозке скоропортящихся грузов.

«ОАО РЖД ожидает, что на железную до-
рогу с автотранспорта должно быть пере-
ключено около 1 млн тонн»,— пишут экс-

перты ИИЖД, считая, что перевод возможен, 
но вовсе не в таких объемах.

Однако основное изменение будет в дру-
гом. По данным ИИЖД, на рынке распро-
странено нарушение правил, при котором 
скоропортящиеся грузы предъявляются к 
перевозке по неверной номенклатуре (на-
пример, как моторное масло или картон). 
Это позволяет сэкономить, так как перевоз-
ка в крытых вагонах дешевле, чем в изотер-
мическом подвижном составе. Объем тако-
го «несоответствия» в ИИЖД оценивают в 
3 млн тонн в год. Теперь все эти грузы будут 
заявляться в соответствии со своим реаль-
ным названием, но до декабря может быть 
переведено около 1 млн тонн. То есть общий 
объем перевозок не вырастет.

При этом ОАО РЖД потеряет около 2 млрд 
руб. от перехода скоропортящихся грузов на 
более дешевый с точки зрения тарифа под-
вижной состав, оценивает ИИЖД, ожидая, 
что все грузы третьего (наиболее выгодного) 
тарифного класса будут переключены на пе-
ревозку в контейнерах. Также институт отме-
чает риски полного вывода изотермического 
подвижного состава из оборота вплоть до ухо-
да за неполные полгода с рынка компаний, 
им оперирующих.

Участники рынка не в восторге от отмены 
переходного периода. Замгендиректора «Реф-
сервиса» Олег Богомолов отмечает, что новые 
правила обсуждались и были согласованы ре-
гуляторами, участниками рынка, научным 
сообществом и общественными организа-

циями, и их введение было отложено на 180 
дней для того, чтобы дать возможность рын-
ку адаптироваться. «Мы понимаем стремле-
ние ОАО РЖД привлечь новые грузы, одна-
ко важно, чтобы их усилия не шли вразрез с 
элементарными нормами безопасности и ка-
чества продуктов питания»,— говорит пре-
зидент Ассоциации операторов рефрижера-
торного подвижного состава (АСОРПС) Миха-
ил Синев. По его словам, АСОРПС и ряд про-
фильных институтов не раз указывали на не-
допустимость транспортировки большинст-
ва скоропортящихся грузов в универсальных 
контейнерах и крытых вагонах. «Ведь если пе-
ревозить продукты — скажем, консервы — в 
цельном металлическом вагоне в летний пе-
риод, то их срок годности как минимум будет 
сокращен в разы или же груз рискует прие-
хать уже испортившимся,— объясняет он.— 
Когда температура окружающей среды +30°С, 
внутри такого вагона она достигает +55°C, а с 
Дальнего Востока в Москву такой груз может 
ехать 2,5–3 недели». А соки, пиво и другие на-
питки при такой температуре вообще прой-
дут внеплановую пастеризацию — возможно, 
даже многократно, говорит господин Синев.

Но в ОАО РЖД считают, что каждый добро-
порядочный производитель стремится обес-
печить качественную доставку продукта по-
требителю и, соответственно, выбирает под-
вижной состав. «Что касается недобросовест-
ных грузоотправителей — как в действую-
щих, так и в новых правилах,— они найдут 
лазейки для того, чтобы отправить груз не в 
том подвижном составе для удешевления пе-
ревозки»,— говорят в монополии. Там так-
же отмечают, что система госконтроля за пе-
ревозкой скоропортящихся товаров продол-
жит работать и при новых правилах.

Наталья Скорлыгина

История с двумя девятыми вагона-
ми из фельетона Михаила Задор-
нова вполне может приключиться 
и в банковской сфере. В том числе 
в экосистеме с миллионами клиен-
тов, большим количеством ответст-
венных лиц, но не самыми внима-
тельными операционистами. В этом 
убедился зарплатный клиент Сбер-
банка, чьи счета и карты стали до-
ступны его полному тезке.

Начиналась история банально — 
житель Екатеринбурга обратился 
в отделение банка, чтобы перевыпу-
стить карту. Ему сообщили, что кар-
та уже готова и ее можно забрать. 
Но карта оказалась выпущенной для 
полного тезки с той же датой рожде-
ния. Дальше — больше. Сначала кли-
ент не смог отказаться от кредитки, 
так как тезка ее также перевыпускал. 
Потом накопленные бонусы «Спаси-
бо» ушли тезке, а в его личном каби-
нете появился посторонний теле-
фонный номер.

Клиент ходил в отделение, пи-
сал жалобы. Эффект оказался обрат-
ным — вместо разделения «сиам-
ских близнецов» банк еще больше 
смешал их данные. При входе в мо-
бильный банк клиент попал в лич-
ный кабинет тезки, получил инфор-
мацию о счетах, вкладах и оформля-
емом кредите. Доступны стали и пер-
сональные данные однофамильца 
(тот получил аналогичную инфор-
мацию). На banki.ru появилась жа-
лоба о множественных обращени-
ях в банк и о том, что оба клиента об-
нулили счета. Но так как они являют-
ся зарплатными клиентами, полно-
стью уйти из банка не могут и ждут 
решения. „Ъ“ удалось обнаружить 
еще одного клиента, попавшего 
в сходную ситуацию.

Эксперты по информационной 
безопасности называют несколько 
факторов, которые могли привес-
ти к появлению этого гордиева узла. 
Первый — проблема в механизме 
привязки цифрового ID к клиенту. 
По логике в банке тезки должны раз-
деляться автоматически, но если это-
го не происходит, то вступает в силу 
второй, уже человеческий фактор.

Если операционист банка ответ-
ственный, он сверит паспортные 
данные в карточке клиента с рекви-
зитами представленного документа. 
Ленивый операционист начнет вно-
сить изменения в карточку, которая 
открылась первой.

Ситуацию еще больше запуты-
вают другие ответственные за ре-
шение проблемы сотрудники, ко-
торые независимо друг от друга от-
рабатывают жалобы обоих клиен-
тов, внося попутно изменения в чу-
жие карточки. В Сбербанке завери-
ли, что ситуация «исключительная» 
и произошла по вине одного из со-
трудников банка. В банке подчеркну-
ли, что идентифицируют клиентов 
не только по ФИО и дате рождения, 
но и по другим параметрам.

В стране с населением 147 млн, 
из которых почти 2% являются Смир-
новыми, 1,3% Ивановыми и 1% Куз-
нецовыми, полные тезки, родив-
шиеся в один день, не такая уж ред-
кость. Так что крупнейшему банку 
России стоит внимательнее отби-
рать операционистов.

обсудить 
kommersant.ru/12641

правила  
игры

Одна ошибка опера-
циониста — и полные 
тезки из числа бан-
ковских клиентов 
 могут забыть 
о  банковской тайне

не может различить  
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

ОАО РЖД достанет грузы из холодильника
Новые правила перевозки скоропортящихся товаров дорого обойдутся монополии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
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Банк России рассматривает 
 новые варианты снижения ак
тивности потребкредитования. 
В частности, речь идет о возмож
ном ограничении срока предо
ставления кредитов, а также 
 процентов по ссудам в зависи
мости от долговой нагрузки 
 граждан. Однако пока у регуля
тора для этого не хватает пол
номочий, а эксперты считают, 
что предоставление ЦБ дополни
тельных инструментов чревато 
рисками регуляторного злоупо
требления и снижению доступа 
граждан к заемным ресурсам.

Первый зампред ЦБ Ксения Юдае-
ва сообщила, что там рассматривают 
возможность введения дополнитель-
ных ограничительных мер в отно-
шении потребкредитов, чтобы избе-
жать регуляторного арбитража. Речь 
идет, в частности, об ограничении 
срока предоставления необеспечен-
ных ссуд. «Это могут быть дополни-
тельные меры, связанные со срочно-
стью кредита. Могут быть, как обыч-
но, дополнительные риск-веса в слу-
чае очень длинных кредитов»,— по-
яснила госпожа Юдаева.

В середине июня глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина заявляла, что у регуля-
тора есть информация об искусствен-
ном увеличении рядом банков сро-
ков потребкредитов, эти «обходные 
маневры» нужно пресечь. «Банк Рос-
сии осуществляет разработку мер по 
предотвращению возможного разви-
тия практики искусственного завыше-
ния сроков кредитования, используе-
мого кредитными организациями для 
формального уменьшения показателя 
долговой нагрузки заемщика и сниже-
ния требований к капиталу»,— указы-
валось в докладе ЦБ об ускорении ро-
ста потребкредитования. Меры разра-
батываются в связи с тем, что рост до-
ли кредитов с показателем долговой 
нагрузки заемщика свыше 80% про-

исходит, несмотря на удлинение сро-
ков кредитования. По данным ЦБ, в 
четвертом квартале 2018 года — пер-
вом квартале 2019-го доля кредитов на 
срок свыше пяти лет, составила 8–10% 
против 3–5% годом ранее.

Также ЦБ хотел бы получить допол-
нительные полномочия по введению 
ограничений для банков для сдержи-
вания долговой нагрузки населения. В 

частности, это может быть использова-
ние показателя отношения платежей к 
доходу как некой отсечки для установ-
ления процентов кредитов, а не в ка-
честве основания для повышения ко-
эффициентов риска. По словам госпо-
жи Юдаевой, во многих странах бан-
ки имеют право выдавать кредиты по 
ставке не больше 15–20% в случае соот-
ношения кредита к общему долгу, на-
пример, больше 80%, и могут быть по-
хожие ограничения на соотношения 
платежа к доходу. Сейчас у регулято-
ра нет законодательных полномочий, 
чтобы вводить ограничения такого ро-
да, но ЦБ планирует их получить.

Банкиры поддерживают подобные 
меры. По мнению начальника управ-
ления интегрированного риск-менед-
жмента Райффайзенбанка Сергея Гри-

ба, новые подходы основаны на прин-
ципах Базельского комитета и более ка-
чественно описывают риски заемщи-
ков. «Банкам это позволит снизить на-
грузку на капитал по хорошим заем-
щикам, что, в свою очередь, простиму-
лирует рост кредитования качествен-
ных заемщиков и позитивно отразит-
ся на развитии экономики»,— поясня-
ет он. По словам представителя круп-
ного банка, в начале года ЦБ проводил 
исследование воздействия этих мер на 
игроков, которое показало, что это сни-
зит в среднем взвешенный с учетом ри-
ска актив у крупных банков на 3%.

Однако эксперты полагают, что 
сам по себе инструмент полной долго-
вой нагрузки нельзя назвать работо-
способным, поэтому расширять пол-
номочия ЦБ в привязке к нему чрева-
то рисками регуляторного злоупотре-
бления. «На самом деле в БКИ не со-
держится полной информации о дол-
говой нагрузке, многие игроки фи-
нансового рынка попросту не пере-
дают данные в бюро, несмотря на за-
кон, а некоторые, например ломбар-
ды, и не обязаны,— поясняет глав-
ный экономист „ПФ-Капитала“ Евге-
ний Надоршин.— С другой стороны, 
данные о доходах тоже неполные, мы 
не можем отрицать, что определен-
ная часть нашей экономики находит-
ся в серой зоне». По его мнению, ЦБ 
и так имеет достаточно инструментов 
для сдерживания потребкредитова-
ния, что показывает опыт прошлых 
лет. «И дополнительно расширять за-
претительные возможности регуля-
тора не имеет смысла, особенно в си-
туации, когда и ЦБ, и властям понят-
но, что кредитный спрос есть только 
со стороны граждан,— заключает экс-
перт.— Такие ограничения приведут 
к гибели или невозможности само-
стоятельно работать без поддержки 
регулятора еще части банков».

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Потребкредитам 
урезают срок
Для охлаждения рынка  
Банку России потребуются новые полномочия

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦБ позволил банкам рассматри
вать ипотечные ценные бумаги, 
обеспеченные поручительством 
«Дом.РФ», как обычные обли
гации. В результате они могут 
быть отнесены к активам с более 
 низким коэффициентом  риска, 
что ослабляет нагрузку на капи
тал банка в десять раз. Эксперты 
считают, что это решение дефак
то создает в России рынок ипо
течных бумаг.

Банк России в начале недели вы-
пустил разъяснения о порядке расче-
та рыночного риска по вложениям в 
однотраншевые ипотечные ценные 
бумаги (ИЦБ), обеспеченные поручи-
тельством единого института разви-
тия в жилищной сфере «Дом.РФ». По 
словам регулятора, такой инструмент 
следует классифицировать как цен-
ные бумаги со средним риском в соот-
ветствии с положением Банка России 
№511-П. Таким образом, при расчете 
обязательных нормативов банкам раз-
решено учитывать величину рыноч-
ного риска по этим бумагам в размере 
100–175% вместо ранее применяемых 
1250%. Это позволяет банкам снизить 
нагрузку на капитал в 7–12 раз.

До разъяснения Банка России в во-
просе о том, относить ли ИЦБ «Дом.
РФ» к инструментам секьюритизации 
или к обычным облигациям, не было 
ясности. «С одной стороны, ИЦБ име-
ют все признаки секьюритизации,— 
поясняет управляющий директор по 
рейтингам структурированного фи-
нансирования „Эксперт РА“ Алексан-
дра Веролайнен.— С другой стороны, 
эти бумаги однотраншевые, у них нет 
младшего транша, который абсорби-
рует убытки, как в классической се-
кьюритизации». Роль младшего тран-
ша играют поручительство «Дом.РФ» и 
его обязательство по выкупу дефолт-
ных закладных из пула.

Свое решение исключить ипотеч-
ные бумаги «Дом.РФ» из разряда ин-
струментов секьюритизации регуля-
тор объяснил отсылкой на определе-
ние таких бумаг в рамках рекоменда-

ций Базельского комитета. Там в каче-
стве критерия инструментов секью-
ритизации указывается наличие не 
менее двух траншей.

По слова госпожи Веролайнен, 
раньше этот инструмент банки были 
вынуждены учитывать с высоким ко-
эффициентом риска, поскольку у вы-
пусков отсутствуют кредитные рей-
тинги. А в 511-П применяются толь-
ко рейтинги от международных рей-
тинговых агентств. «Сейчас ЦБ фак-
тически делает исключение для это-
го инструмента, позволяя рассматри-
вать его как обычные облигации, но 
при этом относит их к средней кате-
гории риска,— поясняет Александра 
Веролайнен.— К ценным бумагам со 
средним риском также относятся, на-
пример, суверенные облигации, вы-
пущенные в валюте».

Разъяснение ЦБ нашло поддержку 
участников рынка. «Это повысит лик-
видность ипотечных бумаг в России и 
будет стимулировать развитие рынка 
ипотечной секьюритизации»,— счи-
тают в «Дом.РФ». «Позиция регулятора 
содействует снятию существующих 
нормативных ограничений на вложе-
ния в ипотечные бумаги и направле-
на на формирование благоприятной 
инвестиционной среды — ключево-
го вопроса развития национального 
рынка ИЦБ»,— считает руководитель 
управления секьюритизации «ВТБ Ка-
питала» Андрей Сучков.

Старший вице-президент Райффай-
зенбанка Илья Жила считает, что сни-
жение коэффициента риска, ослабля-

ющее нагрузку на капитал банков в де-
сять раз, «по сути, создает в России ры-
нок ипотечных бумаг» (до этого прово-
дились единичные сделки с этим ин-
струментом). Он ожидает большого 
роста интереса к этим инструментам 
особенно со стороны крупных част-
ных и госбанков. По его оценкам, в бу-
дущем рынок ИЦБ может занять 10–
15% рынка гособлигаций, поскольку 
доходность ипотечных бумаг выше, 
чем у ОФЗ, при хорошем кредитном 
качестве этих бумаг.

«Разъяснения Банка России в отно-
шении этих бумаг ликвидируют „ди-
скриминацию“, которая имеет место 
в базельском регулировании расчета 
специального процентного риска в от-
ношении всех продуктов секьюрити-
зации,— считают в Газпромбанке.— 
Эта мера должна существенно повы-
сить уровень ликвидности вторично-
го рынка облигаций, выпускаемых в 
рамках „Фабрики ИЦБ“, приблизив 
его к уровням корпоративных облига-
ций первого эшелона».

Вместе с тем, по словам одного из 
участников рынка, уровень сниже-
ния коэффициента риска недостато-
чен. «Даже по ипотеке без поручитель-
ства вес риска составляет 70–100%»,— 
сетует собеседник „Ъ“. Хотя он призна-
ет, что и нынешний вариант позволит 
банкам приобретать однотраншевые 
ИЦБ с поручительством «Дом.РФ» «на 
экономически целесообразных усло-
виях», а также повышает ликвидность 
ипотечных бумаг.

Виталий Солдатских

ЦБ увидел в ипотечных бумагах 
облигации
Банковским балансам стало легче в десять раз

Я считаю, что ситуация  
на рынке потребительского 

кредитования  
напряженная

— Алексей Моисеев,
заместитель министра финансов, 1 июля

Ц И Т А Т А

Клиенты банков жалуются 
на подключение платных услуг 
по СМС без прямого согласия. 
Пока случаи единичны, в подоб
ном подходе был замечен Сов
комбанк, который подключает 
услуги автоматически, если кли
ент не направил СМС об отказе 
в определенный период време
ни. По мнению участников рын
ка и экспертов, такой подход мо
жет быть расценен как наруше
ние прав потребителей. Однако 
ЦБ и Роспотребнадзор пока 
не дали своих заключений.

В последнее время на финансо-
вых форумах и в соцсетях появи-
лись жалобы владельцев карты «Хал-
ва» от Совкомбанка на подключение 
платной услуги «защита платежа» 
по СМС. При этом согласие клиента 
для подключения услуги после по-
лучения СМС не требовалось, а вот 
чтобы отказаться, надо было отпра-
вить ответное СМС с определенным 
текстом. При игнорировании СМС 
услуга подключалась автоматиче-
ски. Если клиент не отказался сразу 
отправкой ответного СМС на корот-
кий номер банка, то после подклю-
чения услуги ответной СМС отклю-
чить ее уже нельзя, отмечается в жа-
лобах. При этом некоторые клиенты 
указывают, что у них отключена воз-
можность отправлять СМС на корот-
кие номера, то есть отказаться они в 
принципе не могли.

Такой подход нетипичен для бан-
ков, как правило, для подключения 
платных услуг требуется прямое, яв-
но выраженное согласие клиента. 
Раньше практика рассылки сообще-
ний распространялась на повыше-
ние лимита по кредитной карте. При 
этом «молчание считалось знаком 

согласия». Но клиент мог не поль-
зоваться увеличенным лимитом, а 
все платежи за обслуживание карты 
оставались прежними.

В Совкомбанке отказались от ком-
ментариев. Однако сотрудник банка 
Роман Мазетов в ответе на жалобу од-
ного из клиентов на портале banki.
ru написал, что подключение паке-
та услуг к договору потребительско-
го кредита осуществляется путем на-
правления банком оферты заемщи-

ку в СМС-сообщении на его мобиль-
ный телефон, указанный в анкете. 
Акцептом оферты является отсутст-
вие со стороны заемщика информа-
ции о несогласии на подключение 
услуги, данные действия будут счи-
таться конклюдентными, следует 
из ответа.

По закону акцепт должен быть 
полным и безоговорочным, и молча-
ние не является акцептом, если иное 
не вытекает из закона или соглаше-
ния сторон. В Федеральной антимо-
нопольной службе, отметили, что 
«при таком способе заключения до-
говора считать согласие потребите-
ля финансовых услуг выраженным 
представляется сомнительным», ре-

комендовав обратиться в ЦБ и Роспо-
требнадзор. В ЦБ не ответили на за-
прос „Ъ“. В Роспотребнадзоре сооб-
щили, что для надлежащей правовой 
оценки «необходимо обладать соот-
ветствующей юридически значимой 
документированной информацией».

Банкиры сходятся во мнении, что 
такой подход неприменим. В Пром-
связьбанке отметили, что «все услуги 
банка подключаются только с согла-
сия клиента». «Сбербанк не исполь-
зует СМС-сообщения для подключе-
ния программ страхования»,— отме-
тили там. Старший вице-президент 
управления кредитных продуктов 
Райффайзенбанка Василий Шилен-
ков заявил: «Подключение услуг осу-
ществляется исключительно на осно-
вании согласия клиента, выраженно-
го в подписи пакета документов». По 
словам начальника управления роз-
ничных сберегательных, инвестици-
онных и комиссионных продуктов 
Росбанка Анны Тугай, при таком под-
ходе «велик риск списания у клиента 
денег за ненужную ему услугу, что по 
своей сути является недобросовест-
ной практикой продаж».

Эксперты также не одобряют по-
добный подход. По словам руково-
дителя проекта ОНФ «За права заем-
щиков» Евгении Лазаревой, в контек-
сте цифровизации важно помнить 
«не только об увеличении прибыли 
и развитии экономики, но и о пра-
вах граждан». Адвокат BMS Lаw Firm 
Тарас Хижняк считает, что в данном 
случае невозможна отправка оферты 
по СМС, потому что «неотправка СМС 
не является акцептом предложения». 
Если клиенты обратятся в суд, полага-
ет он, «с большей долей вероятности 
судьи встанут на их сторону».

Вадим Арапов

Защита  
с безотказным платежом
На банковском рынке появились новые практики 
навязывания услуг

299 рублей
составляет  
ежемесячная комиссия 
с четвертого месяца  
обслуживания  
за услугу «льготная  
защита платежа»
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром», пообещавший экс
портировать в Европу не менее 
200 млрд кубометров газа в год, 
подстраховался на случай не
хватки собственного сырья 
и  договорился о закупке газа 
в Туркмении. Новый пятилет
ний контракт предполагает по
ставку в РФ 5,5 млрд кубометров 
газа. По мнению экспертов, «Газ
пром» сможет использовать этот 
ресурс не только для поставок 
в Европу, но и в перспективе 
в страны Азии. 

Как и предполагал „Ъ“, «Газпром» 
заключил контракт с «Туркменгазом» 
на закупку туркменского газа в объе-
ме 5,5 млрд кубометров в год. Срок со-
глашения — пять лет, до 30 июня 2024 
года. Как пояснили „Ъ“ в «Газпроме», 
этот газ войдет в общий сырьевой 
портфель компании. Сейчас россий-
ская монополия покупает в Туркме-
нии газ по краткосрочному контрак-
ту, заключенному в середине апреля 
2019 года. На конец июня объем по-
ставок по нему составил 1,2 млрд ку-
бометров газа.

До этого «Газпром» более трех лет 
вообще не закупал газ у «Туркменга-
за», расторгнув в начале 2016 года 
25-летний контракт из-за ценовых 
споров. На тот момент Россия закупа-
ла у Туркмении около 10 млрд кубоме-
тров газа, но из-за резкого падения 
цен в Европе и наличия собственных 
добычных мощностей туркменское 
сырье в таких объемах стало не нуж-
но. Более того, «Газпром» нес прямые 
убытки, так как уровень цены экс-
портных поставок в Европу не позво-
лял покрыть расходы на закупку газа у 
«Туркменгаза» и его транспортировку 
в ЕС стоимостью около $100 за 1 тыс. 
кубометров. Поэтому в 2015 году рос-
сийская компания сократила закупку 
до 4 млрд кубометров газа, а в 2016-м 
полностью остановила прием сырья.

Параллельно монополия иниции-
ровала арбитражное разбирательство 
о пересмотре цены на туркменский 
газ, поставленный с 2010 года, оценив 
свои потери в $5 млрд. Но до рассмо-
трения дела так и не дошло, так как 
стороны предпочли договариваться 
полюбовно. И в конце января 2019 го-
да «Газпром экспорт» и «Туркменгаз» 
прекратили судебный спор, а в апре-
ле подписали краткосрочный кон-
тракт на небольшие объемы.

Как считают источники „Ъ“ на 
рынке, дополнительные объемы газа 
нужны «Газпрому», с одной стороны, 
на фоне роста спроса как на внутрен-
нем, так и на внешнем рынке. В по-
следние годы независимые произво-
дители газа в России прекратили на-
ращивать добычу при некотором уве-
личении общего спроса. При этом 
«Газпром» намерен поддерживать экс-
порт в дальнее зарубежье на рекорд-
ном уровне в 200 млрд кубометров га-
за в год. При этом до конца 2023 года у 
компании не будет новых вводов 
крупных добычных мощностей — по-

ка не будет запущено Харасавэйское 
месторождение на Ямале с выходом в 
2027 году на полку добычи в 32 млрд 
кубометров. Завершение контракта с 
Туркменией как раз совпадает с вво-
дом этого месторождения. 

В целом, как заявлял в начале июля 
глава «Газпрома» Алексей Миллер, 
компания в 2019–2020 годах увели-
чит закупки газа в Средней Азии до 
чуть выше 20 млрд кубометров в год 
против 16 млрд кубометров в 2018 го-
ду. При этом заместитель министра 
энергетики РФ Анатолий Яновский в 
мае говорил, что новый контракт с 
Туркменией может вернуться к уров-
ню в 10 млрд кубометров газа и объем 
зависит от цены. Но в «Газпроме» вче-
ра подчеркнули, что «сроки и объем 
контракта названы».

«Газпром» сможет экспортировать 
закупаемые в Туркмении объемы га-
за в Европу беспошлинно, напомина-
ет директор по исследованиям 
VYGON Consulting Мария Белова. По 
ее мнению, туркменские объемы мо-
гут потребоваться «Газпрому» и для 
оптимизации поставок газа по регио-
нам РФ. К тому же, учитывая значи-
тельные запасы газа в стране, ее гео-
графическую близость к такому пер-
спективному рынку газа, как Индия, 
и то, что в рамках предыдущего «кон-
тракта века» между РФ и Туркменией 
ежегодные объемы закупки газа «Газ-
промом» должны были достигнуть 
70–80 млрд кубометров, можно раз-
вивать сотрудничество для поставок 
этого газа в третьи страны, говорит 
эксперт. Госпожа Белова напоминает, 
что по условиям предыдущего кон-
тракта цена закупки туркменского га-
за «Газпромом» формировалась на 
условиях netback от европейских ко-
тировок. Скорее всего, данный под-
ход сохранен и в новом соглашении, 
считает она.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» возвращается в Туркмению
Компания заключила контракт на закупку газа на пять лет

Как стало известно „Ъ“, предло
жения Минэкономики и судо
ходных компаний по увеличе
нию  размера судового утилиза
ционного гранта с 15% до 50% 
для круизных судов не нашли 
поддержки в Минпромторге. 
Там считают, что это приведет 
к необоснованной утилиза
ции судов.

Судоходные компании выступи-
ли за увеличение судового утилиза-
ционного гранта для круизных су-
дов, рассказал в кулуарах форума «Ре-
ки России» совладелец и гендирек-
тор «Водохода» Ришат Багаутдинов. 
«Мы для Минэкономики сделали рас-
четы в зависимости от условий фи-
нансирования, продолжительности, 
стоимости денег и предлагаем увели-
чить грант в диапазоне от 30% до 
50%»,— рассказал он, уточнив, что это 
консолидированное мнение туропе-
раторов. По его словам, предложение 
может быть рассмотрено до конца го-
да, и он надеется, что средства будут 
выделены в 2020 году.

• Судовой утилизационный грант, 
заработавший в 2017 году,— выпла-
та российской судоходной компании 
при утилизации старого флота 
и  заказе на верфи в РФ нового судна. 
Субсидию можно получить и в рам-
ках лизинга. При строительстве 
 пассажирских судов возмещается 
15% от стоимости нового судна, 
 других — 10%, на рыболовецкие суда 
и  суда  технического флота выделяет-
ся до 70 млн руб. В 2017 году было вы-
делено 376,1 млн руб. на строитель-
ство пяти танкеров, в 2018 году суб-
сидия в размере 636 млн руб. была 
распределена между четырьмя суда-
ми. Объем финансирования на 2019 
год — 289,7 млн руб., в 2020 и 2021 
 годах — по 500 млн руб.

Какой объем средств необходим 
для увеличения гранта на круизные 
суда, судоходные компании назвать 
не берутся, но, по оценкам сообщест-
ва, в целом объем гранта должен быть 
увеличен минимум в десять раз, до 
5 млрд руб., с учетом того, что на него 
сейчас претендуют рыбопромысло-
вые и другие компании. 

В Минэкономики „Ъ“ сообщили, 
что уровень текущих судостроитель-
ных программ круизных операторов 
не позволяет организовать серийное 
производство и снизить стоимость 
новых судов. Для поддержки круизно-
го туризма совместно с Минпромтор-
гом и круизными туроператорами 
министерство прорабатывает вопрос 
снижения ставки льготного лизинга 
для круизных операторов с 2,5% до 1% 
и увеличения размера гранта с 15% до 
50% в зависимости от сроков и ставки 
лизинга. Одним из вариантов может 
быть сокращение ставки лизинга до 
1% на срок до 25 лет и увеличение раз-
мера гранта до 30%, поясняют там. 

Но в Минпромторге „Ъ“ сообщи-
ли, что не поддерживают увеличение 
утильгранта для круизных судов. Рас-
четов необходимости увеличения в 
Минпромторг не представлялось, го-
ворят там.

Сегодня на верфях Объединен-
ной судостроительной корпорации 
(ОСК) строятся два больших круиз-
ных лайнера по заказу «Водохода» и 
Московского речного пароходства, а 
также два колесных круизных судна 
«Золотое кольцо» для группы компа-
ний «Гама». Все они идут через про-
граммы льготного лизинга кэптив-
ной компании ОСК «Машпромли-
зинг». При гранте в размере 15%, 
15-летнем лизинговом контракте и 
льготном лизинге в размере 2,5% 
сроки окупаемости круизных пасса-

жирских судов — более 25 лет, гово-
рят собеседники „Ъ“. Но в Минпром-
торге считают, что применение 
льготного лизинга при строительст-
ве круизных судов позволяет туропе-
раторам показывать доходность на 
15-летнем горизонте. Увеличение 
гранта приведет к искусственному 
росту числа судов, подлежащих ути-
лизации, полагают в министерстве.

В 2019 году для заключения согла-
шения о грантах обратились две ком-
пании — ФГУП «Росморпорт» на стро-
ительство двух технических судов и 
АО «Северречфлот» на два речных пас-
сажирских судна на подводных кры-
льях. Самих заявлений на предостав-
ление субсидии пока не поступало, 
пояснили в Минпромторге.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что российские 
верфи в силу отсутствия опыта и се-
рийности строительства круизных су-
дов и зависимости от импортных ком-
плектующих предлагают неконкурен-
тоспособные по сравнению с зарубеж-
ными судостроителями сроки и стои-
мость. Например, стоимость круизно-
го лайнера «Петр Великий» уже в про-
цессе строительства выросла с 3,2 мл-
рд до 4,2 млрд руб., а сроки увеличи-
лись почти на полтора года (подроб-
нее см. „Ъ“ от 1 июля), напоминает он. 
С учетом этого, отмечает эксперт, во-
прос увеличения гранта стоит чрезвы-
чайно остро: внутренний и въездной 
туризм динамично растет, а высокий 
уровень физического и морального 
износа круизного флота не позволяет 
предоставить адекватный по качеству 
сервис. Дополнительные расходы 
бюджета при росте утильгранта до 50% 
стоимости судов могут составить до 
5 млрд руб. в 2020 году и до 7 млрд руб. 
в 2021–2022 годах, рассчитал эксперт.

Анастасия Веденеева  

Грант прибрежного плавания
Минпромторг против увеличения компенсаций  
за утилизацию круизных судов

Россия по итогам 2018 года по
ставила исторический рекорд 
по экспорту стальной продук
ции в ЕС, заняв второе место 
 среди крупнейших поставщи
ков на этот рынок после Тур
ции.  Основным бенефициаром 
из российских компаний стала 
«Северсталь». Европейское ме
таллургическое лобби Eurofer 
призывает ввести страновые 
квоты, чтобы оградить рынок 
от дешевой турецкой и россий
ской стали. В «Северстали» назы
вают рост поставок возвраще
нием к своим «историческим 
объемам» на этом рынке.

Турецкие и российские металлур-
ги стали крупнейшими экспортера-
ми готовой стальной продукции в 
страны ЕС по итогам 2018 года, следу-
ет из материалов европейского метал-
лургического лобби Eurofer. Турция 
нарастила экспорт на 67%, до 6,2 млн 
тонн, Россия — на 54%, до 3,7 млн 
тонн. При этом для России это рекорд 
за последние как минимум десять лет, 
перекрывший показатели 2016 года в 
3,55 млн тонн. Общий объем произ-
водства стали в ЕС составил 167,3 млн 
тонн, снизившись на 0,7%.

Рост импорта, по мнению Eurofer, 
демонстрирует неэффективность по-
пыток ЕС защититься от зарубежной 
стали, вызванных введением импорт-
ных пошлин в 25% на рынке США — 
которые, в свою очередь, стали при-

чиной изменения потоков продук-
ции на глобальном рынке. В феврале 
2019 года ЕС утвердил квоту на 26 ка-
тегорий стальной продукции в разме-
ре 105% от объема ее импорта в 2015–
2017 годах. В случае превышения квот 
применяется пошлина в 25%. Размер 
квоты автоматически был увеличен 
на 5% с 1 июля 2019 года, несмотря на 
протесты Eurofer.

«Мы призываем Еврокомиссию 
прислушаться к нашему призыву и к 
тем государствам-членам, которые 
уже выразили обеспокоенность по 
поводу роста (квоты), и отреагиро-
вать, отменив это постепенное рас-
ширение (квоты), прежде чем оно еще 
больше подорвет защиту сектора»,— 
говорится в заявлении главы Eurofer 
Акселя Эггерта. По данным Argus, ас-
социация является главным сторон-
ником перехода от глобальной квоты 
на импорт горячекатаного проката к 
страновой квоте, учитывая, что основ-
ными бенефициарами действующего 
механизма являются «Северсталь» и 
турецкие металлурги. Турецкие по-
ставки за первые четыре месяца 2019 
года выросли на 53%. В Еврокомиссии 
не ответили на запрос „Ъ“ о том, рас-
сматривается ли возможность ввода 
страновой квоты.

В «Северстали» не видят угрозы ев-
ропейскому рынку от своих поста-
вок. «Европейская квота позволяет 
нам вернуться к своим историческим 
объемам поставок, поэтому мы выш-

ли на тот объем, который для себя 
считаем достаточно комфортным — 
1,5 млн тонн стали в год»,— заявил 
„Ъ“ представитель «Северстали». В 
НЛМК заявили „Ъ“, что не поставля-
ют из России в ЕС горячекатаный про-
кат, поэтому «возможная замена гло-
бальной квоты на страновую прямо-
го влияния на наши отгрузки не ока-
жет». Параллельно с 2016 года в отно-
шении холоднокатаного проката НЛ-
МК действуют антидемпинговые 
пошлины в размере 36,1%, «Северста-
ли» — 34%, ММК — 18,7%. 

По мнению Андрея Лобазова из 
«Атона», для ЕС гораздо более важно, 
чтобы общий объем импорта стали не 
увеличивался, нежели то, как меняет-
ся география поставок. «Неудивитель-
но, что Россия и Турция смогли нара-
стить объемы — производители в 
этих странах очень эффективны, так-
же им на руку влияет географическая 
близость к Европе и слабая нацио-
нальная валюта»,— считает он. Что ка-
сается возможных корректировок за-
градительных мер, то аналитик пола-
гает, что многое будет зависеть от раз-
мера квот и от того, на какую продук-
цию они будут распространены. «„Се-
версталь“, например, может снизить 
объемы поставок горячекатаного ли-
ста, заменив их слябами — эффект на 
консолидированные показатели 
группы будет незначительным»,— по-
лагает господин Лобазов.

Евгений Зайнуллин

Русская сталь освоилась в Европе
Экспорт в 2018 году стал рекордным

ЦБ запустил первую очередь системы автоматизи
рованного контроля раскрытия информации  
 (АКРИ). Текущий статус проекта позволяет регуля
тору использовать систему для первичного контр
оля, в том числе за полнотой данных и своевре
менностью их раскрытия. Второй этап предпола
гает возможность «интеллектуального» контроля 
цепочки связанных сообщений и их внутреннего 
наполнения. К АКРИ подключены все агентства, 
занимающиеся раскрытием информации. Они го
товятся к реализации проекта за свой счет, однако 
рассчитывают, что затраты окупятся после запу
ска второго этапа — за счет роста услуг, связанных 
с базами данных.

Система автоматизированного контроля раскрытия 
информации (АКРИ) вошла в стадию рабочей эксплуата-
ции. Об этом в среду в кулуарах Международного форума 
корпоративных секретарей сообщила „Ъ“ директор де-
партамента корпоративных отношений Банка России 
Елена Курицына. К АКРИ подключились все пять аккреди-
тованных ЦБ на выполнение действий, связанных с рас-
крытием информации, информационных агентств: 
AK&M, АЗИПИ, «Интерфакс—ЦРКИ», «Прайм» и СКРИН.

Первая очередь проекта связана с отправкой протоко-
лов раскрытия информации. На этом этапе ЦБ получил 
возможность проверки в автоматическом режиме нали-
чия в базах информационных агентств обязательных к 
раскрытию сообщений и своевременности их поступле-
ния. «Агентства в требуемом формате передают протоко-
лы раскрытия через API в Банк России. Они загружаются в 
АКРИ и проверяются программными средствами, настро-
енными под нужды регулятора»,— поясняет руководи-
тель службы раскрытия информации на рынке ценных 
бумаг агентства «Прайм» Инна Устинова.

• По данным «Интерфакс—ЦРКИ», требования по раскры-
тию информации распространяются приблизительно на 
10 тыс. компаний. Информационные агентства публику-
ют около 150 тыс. сообщений в год.
Участие в проекте обязательно для аккредитованных 

агентств, и реализация технической стороны вопроса 
производилась ими самостоятельно и за свой счет, отмеча-
ет заместитель гендиректора AK&M Людмила Еремина. 
По словам исполнительного директора «Интерфакса» Вла-
димира Герасимова, потребовались существенные инвес-
тиции, однако речь идет не о «живых деньгах», а об усили-
ях внутренних разработчиков. «В настоящее время ин-
формационные агентства ведут работы по изменению 
личного кабинета эмитента под новый формат сообще-
ний»,— говорит госпожа Устинова.

Окупить инвестиции агентства рассчитывают после за-
пуска второй очереди проекта. Речь идет, в частности, об 
алгоритмах, отслеживающих связанные действия. На-
пример, собрание акционеров требует последовательно-
го раскрытия информации о проведении совета директо-
ров эмитента, о решениях совета, о закрытии реестра ак-
ционеров, о решениях собрания. АКРИ позволит контр-
олировать правильное раскрытие всей цепочки таких со-
общений. По мнению участников рынка, введение в экс-
плуатацию второй очереди АКРИ позволит им нарастить 
объемы предоставляемых информационных услуг. «В 
частности, более удобным станет „Единое окно раскры-
тия“, через которое компании раскрывают одновременно 
существенные факты и корпоративные действия»,— уве-
рен господин Герасимов. Госпожа Устинова подчеркивает, 
что выгоду от участия в АКРИ оценят те агентства, которые 
имеют и другие, кроме раскрытия, проекты, связанные с 
базами данных.

Мария Сарычева

Компании раскроются автоматически
Система ЦБ проверит информацию агентств 

Иностранные компании идут на 
передачу этих материалов неохотно, 
поскольку в таком случае больше не 
смогут продавать наиболее высоко-
технологичные и дорогостоящие уз-
лы — камеру сгорания и турбину вы-
сокого давления, а также заниматься 
их сервисом.

Сейчас требования по локализа-
ции газовых турбин включают про-
изводство ключевых компонентов в 
РФ и наличие контроля за техноло-
гиями производства турбин, то есть 
уже содержат требование локализа-
ции интеллектуальных прав, пояс-
нили „Ъ“ в Минпромторге. «Уточня-
ются формулировки в части призна-
ков контроля со стороны иностран-
ных компаний»,— сообщили в ми-
нистерстве. В ГЭХ, «Интер РАО» и 
Минэнерго „Ъ“ не ответили.

ГТБМ для энергетики должны по-
ставляться в рамках программы мо-
дернизации старых ТЭС стоимостью 

1,9 трлн руб. Но объем рынка сбыта 
для всех желающих наладить произ-
водство таких машин в РФ может 
оказаться критически узким. Поми-
мо ГЭХ и Siemens, а также «Интер 
РАО» и GE о планах локализовать 
производство ГТБМ заявлял подкон-
трольный Газпромбанку «РЭП Хол-
динг» — компания намерена создать 
СП с итальянской Ansaldo. Также 
Объединенная двигателестроитель-
ная корпорация «Ростеха» планирует 
разместить серийное производство 
собственных газовых турбин ГТД-
110М на площадях «Силовых ма-
шин», сейчас проходят испытания 
оборудования.

Узость рынка вызывает обеспоко-
енность «Силмаша». Так, господин 
Мордашов уже просил правительст-
во о заключении обязывающих кон-
трактов на поставку 48 ГТБМ «Силма-
ша», эта идея не была поддержана 
правительством. При этом Белый 
дом пообещал дать «Силмашу» воз-
можность построить новую газовую 

ТЭС на 1,4 ГВт в Московской области. 
Кроме того, в рамках пилотного от-
бора по программе модернизации 
старых ТЭС «Силмаш» получил пер-
вый контракт на поставку оборудо-
вания на Нижнекамскую ТЭЦ «Тат-
нефти» к 2024 году, где планируется 
установить газовую турбину отечест-
венного производства мощностью 
155 МВт с котлом-утилизатором. В 
«Татнефти» подтвердили „Ъ“, что хо-
тят установить отечественное обору-
дование, но не назвали производи-
теля, в «Силмаше» „Ъ“ не ответили.

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что идея с передачей 
технологии газовой турбины ради 
миноритарной доли в СП исходно 
выглядела малопривлекательной 
для иностранных производителей и 
фактически требовала от россий-
ских партнеров вести переговоры о 
продаже технологии, а не о ее пере-
носе на базу СП.

Татьяна Дятел;  
Ольга Кудрина, Казань

Турбины перекинули через блок
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Мы хорошо знаем  
большие возможности 

Туркменистана и в то же 
время видим  

растущие рынки, 
на которые традиционно 

поставляется газ
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома», 9 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А
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Выход мобильных игр в драйве-
ры всего рынка господин Ряйкконен 
объясняет увеличением характери-
стик смартфонов низкого ценового 
сегмента, локализацией многих игр 
на русском языке и популярностью 
одного из самых высокодоходных 
жанров на мобильном рынке — 
стратегий.

Оборот только мобильных игр 
в России по итогам 2019 года мо-
жет составить $645 млн, считает Па-
вел Ряйкконен. Однако аналитики 
Newzoo ожидают, что темпы ро-
ста сегмента мобильных игр будут 
снижаться, указывает представитель 
Wargaming Иван Живица: «Если в 
прошлом году он увеличился почти 
на 25%, то в нынешнем году рост со-
ставит всего около 5%». Это, по его 
словам, соответствует также регио-
нальным и мировым трендам.

В январе—мае россияне приобре-
ли около 870 тыс. копий консольных 
и компьютерных игр на физических 
носителях на сумму около 1,7 млрд 
руб., сообщала «М.Видео—Эльдора-
до». По ее данным, это почти на 20% 
выше в штуках и на 5% в деньгах, чем 
годом ранее. Драйвером категории 
выступили игры для PS4, Xbox One и 

Nintendo Switch, но рост показали и 
коробочные предложения для ПК — 
спрос в штуках увеличился на 50%, 
хотя в деньгах отрицательная дина-
мика продолжилась, уточнили в 
группе. Рост штучных продаж ком-
пьютерных игр по итогам первых 
пяти месяцев зафиксирован впер-
вые за последние пять лет, уточнили 
в группе.

Предпосылок для появления 
сдерживающих факторов для роста 
рынка пока нет, напротив, появляет-
ся все больше решений и продуктов, 
которые его ускоряют, утверждает 
собеседник „Ъ“ в отрасли: «Недавно 
Apple анонсировала Apple Arcade, в 
Google представили новую Stadia. 
Все это только усиливает интерес к 
рынку и увеличивает приток новых 
пользователей».

Однако, признает он, в перспек-
тиве может появиться определен-
ный «жанровый голод», когда разра-
ботчикам будет сложно предложить 
пользователям что-то новое, «все 
труднее будет вызывать эмоции и 
удивлять». С другой стороны, добав-
ляет собеседник „Ъ“, к тому времени 
VR/AR игры как раз могут стать более 
доступными, что снова подтолкнет 
рынок к росту.

Дмитрий Шестоперов

Гейм-парад

На рынке доставки наборов 
продуктов питания, где уже ра-
ботает «Яндекс», обостряется 
конкуренция. Mail.ru Group ста-
ла миноритарным владельцем 
компании Performance Food, 
продающей около 50 программ 
питания для различных целей. 
На рынке много подобных сер-
висов, но ни один пока не мо-
жет предложить подходящий 
всем пользователям продукт, 
 отмечают аналитики. 

Кипрская структура Mail.ru Group 
— MGL Mail.ru Equity Ltd — стала сов-
ладельцем зарегистрированной там 
же PFLK Group Ltd — головной струк-
туры группы Performance Food. Об 
этом стало известно из данных ЕГ-
РЮЛ и кипрского реестра. Perfor-
mance Food называет себя крупней-
шим холдингом по производству 
здорового питания в стране. Управ-
ляет одноименным сервисом по 
приготовлению и доставке наборов 
продуктов, а также сходным с ним 
проектом Level Kitchen. 

Как сказано на сайте Performance 
Food, в сервисе представлено около 
50 программ питания для различ-
ных целей, рассчитанных на 0,9–
6 тыс. ккал в день. Стоимость про-
грамм — 1,5–2,3 тыс. руб. в день в за-
висимости от меню. В ассортименте 
Performance Food доступно более 
1,6 тыс. блюд: каши, салаты, супы, 
мясо, рыба, морепродукты, десерты 
и пр. Сервис работает в Москве, воз-
можна доставка в пределах 50 км от 
МКАД. Level Kitchen предлагает пять 
программ для поддержания, сниже-
ния или набора веса сроком до 30 
дней. Стоимость находится в диапа-
зоне от 0,8 до 1,2 тыс. руб. в день. По-
мимо Москвы сервис также работает 
в Санкт-Петербурге, Екатеринбурге 
и Краснодаре.

Согласно кипрскому реестру, 
структуре Mail.ru Group принадле-
жит около 4% PFLK Group. Осталь-
ное контролирует Akriv Business 
Ltd, чьи бенефициары неизвестны. 
Один из основателей Performance 
Food — спортсмен, участник турни-
ров Международной федерации бо-
дибилдинга и фитнеса (IFBB) Денис 
Гусев. В Mail.ru Group сообщили 
„Ъ“, что много инвестируют в раз-
личные направления бизнеса: «Это 
миноритарный вклад, который мо-
жет помочь нам лучше изучить 
принципы работы подобных 
foodtech-проектов». В Performance 
Food не ответили на запрос „Ъ“. 
Mail.ru Group уже принадлежит сер-

вис доставки еды Delivery Club, ко-
торый работает более чем в 90 горо-
дах России и объединяет около 
5,5 тыс. ресторанов. Morgan Stanley 
в своем отчете называл сервис лиде-
ром на рынке доставки готовой еды 
в России в 2018 году с долей 44%, со-
общал Delivery Club.

По оценкам Infoline, Performance 
Food занимал 25% российского рын-
ка доставки готовых наборов пита-
ния с оборотом 2,6 млрд руб. в 2018 
году. Таким образом, оборот компа-
нии мог быть около 650 млн руб. Ана-
литик управления операций на рос-
сийском фондовом рынке «Фридом 
Финанс» Александр Осин оценил 
возможную стоимость Performance 
Food в 10–20% от выручки (65–
130 млн руб.). Показатели компаний 
по доставке продуктов нестабильны, 
и бизнес может приносить низкую 
доходность, отмечает он. В конце 
2018 года в сегмент доставки готовых 
наборов вышел «Яндекс», выкупив 
83,3% сервиса «Партия еды», на базе 
которого сегодня развивается проект 
«Яндекс.Шеф». По данным Infoline, 
сегодня сервис контролирует около 
16% рынка. В пресс-службе «Яндекса» 
сообщили „Ъ“, что с момента запуска 
«Яндекс.Шефа» число заказов выро-
сло в два раза. Лидером рынка до-
ставки готовых наборов продуктов 
Infoline называет Grow Food с долей 
42%. В компании не предоставили 
комментарий. 

Партнер аналитического агентст-
ва Data Insight Федор Вирин отмеча-
ет, что все подобные сервисы пока-
зывают незначительный оборот, со 
временем сталкиваются с оттоком 
пользователей и имеют проблемы с 
ростом. Вероятно, продукт не полно-
стью подходит аудитории, но реше-
ния пока ни у кого нет, отмечает он. 
В «Яндексе» отмечают, что для успеш-
ной работы на этом рынке важны 
опыт привлечения аудитории и 
определенный набор технологий, 
включая логистическую платформу 
для оптимизации операционных 
процессов и доставки.

Между тем интерес к этому бизне-
су сегодня проявляют не только IT-
компании. X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») тести-
рует проект с Grow Food, внедрить 
аналогичный сервис может «Азбука 
вкуса», доставлять наборы продуктов 
начал «Вкусвилл». По прогнозам 
Infoline, к 2022 году оборот этого 
рынка может превысить 20 млрд руб.

Анатолий Костырев, 
 Евгений Хвостик

У Mail.ru Group  
проснулся аппетит
Компания инвестировала  
в новый проект по доставке еды
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ОБЪЕМ РЫНКА КОМПЬЮТЕРНЫХ ИГР В СТРАНАХ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ 
В 2019 ГОДУ ($ МЛРД)    ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ АГЕНТСТВА NEWZOO.
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Прошлогодний бум открытия 
в России новых сетевых гости-
ниц на фоне проведения чем-
пионата мира по футболу сме-
нился резким снижением ак-
тивности отельеров. В первой 
половине 2019 года в стране 
 появилось около 600 новых 
 номеров — это в пять раз мень-
ше аналогичного периода 
прошлого года. Статистику 
 портит Санкт-Петербург, где 
в текущем году не будут откры-
ты отели, работающие под ме-
ждународными брендами.

За первое полугодие в России бы-
ло введено 624 брендированных го-
стиничных номера, это в пять раз 
меньше аналогичного показателя 
прошлого года, говорится в иссле-
довании JLL. По сравнению с тем же 
периодом 2016 года динамика от-
крытия замедлилась в 2,7 раза, в 
первом полугодии 2017 года — в 
три раза. По данным JLL, в январе—
июне этого года в России было вве-
дено только 19% от общего заявлен-
ного числа номеров (3,3 тыс.). Это 
минимальный показатель за по-
следние четыре года, за аналогич-
ный период прошлого года он со-

ставил 87%, в 2016 году — 63%, в 
2017 году — 57%. Руководитель де-
партамента гостиничного бизнеса 
компании JLL Татьяна Веллер объяс-
няет этот спад слишком активным 
ростом в предыдущие несколько 
лет, когда на рынок выводились 
объекты к чемпионату мира по фут-
болу. «Это не означает, что интерес 
гостиничных брендов к российско-
му рынку отсутствует, скорее указы-
вает на снижение активности инве-
сторов»,— объясняет эксперт.

По расчетам JLL, за полгода в Мо-
скве было открыто 223 новых номе-
ра (26% от заявленного объема), отно-
сительно аналогичного периода 
прошлого года показатель сократил-
ся в пять раз. В Санкт-Петербурге си-
туация оказалась беспрецедентной: 
там в текущем году не будут открыты 
отели, работающие под международ-
ными брендами. «Это происходит 
впервые за долгое время: даже в те 
годы, когда не открывались новые 
объекты, случались ребрендинги су-
ществующих гостиниц»,— вспоми-
нает госпожа Веллер.

Эксперт связывает сложившуюся 
ситуацию с провальным для города 
чемпионатом мира по футболу: по 

итогам первого полугодия прошлого 
года средняя загрузка отелей здесь 
составила 55%, сократившись на два 
процентных пункта, средний тариф 
вырос на 16%, до 8,8 тыс. руб. В Мо-
скве заполняемость за тот же период 
увеличилась на 2,7 процентного пун-
кта, до 72%, а стоимость выросла на 
48%, до 11,2 тыс. руб. за ночь. Партнер 
Cushman & Wakefield Марина Смир-
нова указывает, что окончательных 
расчетов за первое полугодие пока 
нет, но по итогам первых пяти меся-
цев загрузка отелей в Москве оста-
лась на уровне 72%, в Санкт-Петер-
бурге — выросла до 57%. В CBRE ука-
зывают, что средний тариф по итогам 
первого полугодия в Москве может 
снизиться на 20–25%, в Петербурге — 
на 10–15%. Руководитель подразделе-
ния индустрии гостеприимства 
CBRE Татьяна Белова считает, что го-
ворить о новых трендах преждевре-
менно. По ее словам, инвестицион-
ная активность на гостиничном рын-
ке Петербурга достаточно давно на-
ходится на низком уровне. «Это слож-
ный рынок, на который оказывает 
значительное влияние фактор сезон-
ности»,— объясняет эксперт. По дан-
ным госпожи Беловой, доходность 

гостиничных проектов в городе тра-
диционно ниже, чем в Москве.

Татьяна Веллер ждет, что в пер-
спективе в городе будут открыты но-
вые отели в бюджетном сегменте. Это 
произойдет на фоне вступления в си-
лу в октябре этого года закона, огра-
ничивающего средства размещения 
возможности работать в жилых до-
мах: на их место должны будут прий-
ти новые объекты. Татьяна Белова 
предполагает, что сильный толчок 
всему гостиничному рынку может 
дать внедрение в России системы 
электронных виз. Госпожа Веллер 
рассчитывает, что глобальное паде-
ние объемов открытий новых отелей 
временное: инвесторы оценивают 
ситуацию и смотрят на основные по-
казатели деятельности вышедших на 
рынок объектов. По ее мнению, уже в 
2020–2021 годах их активность нач-
нет восстанавливаться. «Но нельзя 
сбрасывать со счетов постепенное на-
сыщение рынка, на фоне которого 
динамика новых открытий будет 
снижаться, многие новые проекты 
заявляются в небольших городах, и 
их номерной фонд меньше, чем в 
миллионниках»,— заключает она.

Александра Мерцалова

Инвесторы выселяются из отелей
На гостиничном рынке наступило затишье

Производители онлайн-касс 
 начинают искать новые источ-
ники доходов на фоне сниже-
ния спроса на подключение 
их основного сервиса. Так, «Эво-
тор» предложил мелкой продук-
товой рознице платформу для 
услуги экспресс-доставки това-
ров в ближайшие дома. Проект 
может оказаться востребован, 
но потребует дополнительных 
вложений со стороны самих 
 магазинов, считают эксперты. 
Кроме того, аналогичные услуги 
уже тестируют другие сильные 
игроки, например «Яндекс».

Производитель онлайн-касс 
«Эвотор» (проект Сбербанка, соос-
нователя Qiwi Андрея Романенко и 
компании «Атол») тестирует плат-
форму экспресс-доставки товаров 
из «магазинов у дома», рассказали 
„Ъ“ в компании. Первым партне-
ром стал сервис Dostavista.Market, 
на сайте и в мобильном приложе-
нии которого наряду с «Перекрест-
ком», «Вкусвилл», «Пятерочкой», 
«Республикой» и «У Палыча» появи-
лись магазины под брендом «Эво-
тор». В «пилоте» участвуют 37 торго-
вых точек Москвы. В 2020 году «Эво-

тор» рассчитывает масштабировать 
проект в регионах, присоединив к 
нему до 150 тыс. магазинов.

В рамках «пилота» магазины тести-
руют сервис бесплатно, а после запу-
ска в коммерческом режиме с них бу-
дут взимать комиссию за каждый за-
каз. Присоединиться к платформе 
сможет любой магазин, использую-
щий смарт-терминалы «Эвотор». Сей-
час их зарегистрировано около 
500 тыс., и большая часть в «магази-
нах у дома». «Эвотор» берет на себя 
расходы на разработку онлайн-витри-
ны, создание карточек товаров и ин-
теграцию с сервисами доставки, пояс-
нил лидер направления B2C-продук-
тов компании Николай Орлов. По 
мнению основателя Dostavista Миха-
ила Александровского, проект «Эвато-
ра» может повысить скорость достав-
ки, поскольку «„магазины у дома“ 
есть даже в районах, где крупные сети 
почти не представлены».

Идея «Эвотора» не уникальна. Дру-
гие производители онлайн-касс (по 
данным CNews на 1 октября 2018 года 
основные среди них — «Атол», «Эво-
тор», «Модулькасса», «Чек-онлайн» и i-
Retail) реализуют похожие проекты. 
«Они берут данные о предпринимате-

лях, собранные из их личных кабине-
тов и касс, создают витрины, предла-
гая товары этих бизнесов другим иг-
рокам и потребителям»,— поясняют 
в одной из компаний. i-Retail развива-
ет сервис привлечения покупателей 
в точки своих клиентов, подтвердил 
управляющий партнер компании Ки-
рилл Казанцев: «Уже есть много отра-
слевых решений для аптек, заправок 
и других бизнесов».

Подтолкнули игроков к этому 
проблемы на основном рынке. Он 
начал развиваться в 2016 году, после 
введения штрафов за проведение 
средств мимо контрольно-кассовой 
техники нового типа. Но основной 
эффект от обязательного внедрения 
онлайн-касс исчерпан, новых торго-
вых точек появляется немного, отме-
чает партнер Data Insight Борис Ов-
чинников. В результате компании 
уходят с рынка: так, в мае „Ъ“ сооб-
щал, что Qiwi ликвидирует «Киви 
штрих», на базе которой с произво-
дителем фискальных регистраторов 
«Штрих-М» развивала приложение 
«Плюс кассир». Исчез и бренд «Мер-
ката», клиенты которого перешли в 
«МТС-Кассу». Оставшиеся игроки 
ищут новые источники заработка.

«Успех проекта „Эвотора“ зави-
сит от того, как сами „магазины у 
дома“ будут продвигать опцию до-
ставки»,— полагает господин Ов-
чинников. По его словам, проблема 
и в том, что в малой рознице сред-
ний чек обычно ниже, чем в круп-
ной, наценка за доставку порядка 
100 руб. существенно увеличит сто-
имость заказа, что неизбежно сни-
зит интерес покупателей. Зато услу-
га не потребует значительных инве-
стиций от «Эвотора», уточняет глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Несмотря на разнообра-
зие платформ для доставки товаров 
из крупных розничных сетей, ло-
кальные районные сервисы могут 
быть востребованы, полагает он. 
Однако у «Эвотора» уже есть конку-
ренты — с мая проект по доставке 
продуктов и бытовых товаров из 
«магазина возле дома» «Яндекс.Лав-
ка» в районе Хамовников Москвы 
начал тестировать «Яндекс». Как по-
ясняют в компании, для жителей 
района доставка бесплатная, а ас-
сортимент расширяется с помощью 
партнеров.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

Онлайн-кассы поставят на витрину
Их производители развивают сопутствующий бизнес

Сахалинская Visitech, разраба-
тывающая решения в сфере 
промышленного интернета 
 вещей и ПО для промбезопас-
ности, получит 100 млн руб. от 
Дальневосточного фонда высо-
ких технологий (ДФВТ). У пред-
приятий есть запрос на такие 
решения, но внедрять их слож-
но, а уровень технологий Vis-
itech не выглядит перспектив-
ным для крупной промышлен-
ности, отмечают эксперты.

ДФВТ, основанный «Роснано», 
Фондом развития Дальнего Востока 
и Байкальского региона и Россий-
ской венчурной компанией, вложит 
100 млн руб. в проект Visitech — са-
халинского разработчика в сфере 
промышленного интернета вещей 
(Internet of Things, IoT) и производи-
теля ПО для промбезопасности. 
Сделка будет закрыта в течение меся-
ца, сообщил „Ъ“ глава фонда Руслан 
Саркисов. ДФВТ получит долю в ком-
пании, но величина не раскрывает-
ся. Для фонда, созданного в августе 
2018 года, это вторая инвестиция (о 
первой см. „Ъ“ от 31 мая).

• Visitech основана в Южно-Сахалин-
ске в 2015 году, резидент «Сколково». 
Среди совладельцев — бывший глава 
«Евросети» Элдар Разроев (2% в ООО 
«Визитек»). Компания разрабатыва-
ет ПО для контроля производствен-
ных процессов с точки зрения без-
опасности, предиктивной аналити-
ки происшествий и их расследова-
ния. Выручка в 2018 году составила 
123 млн руб. Среди клиентов — 

«Роснефть», «Газпром нефть», 
«Т Плюс» и ММК (там использова-
ние решений Visitech подтвердили). 
Полученные средства компания на-
правит на R&D и открытие пред-
ставительства на острове Русский.
«Это конкурентоспособное реше-

ние, востребованное рынком, кото-
рый уже оценивается в 10 млрд руб. и 
должен удвоиться в течение трех 
лет»,— отмечает Руслан Саркисов. В 
фонде уточнили, что речь идет в целом 
о рынке Environmental, Health and 
Safety (EHS), который включает охрану 
труда, экологию и промышленную без-
опасность. В РФ большой рынок для ре-
шений в области цифровизации без-
опасности на предприятиях, соглаша-
ется партнер Leta Capital Александр Ча-
чава. Однако, уточняет он, стартапы 
здесь «неплохо работают» на стадии пи-
лота, а в промышленной эксплуатации 
выявляется много проблем: высокая 

стоимость при масштабировании, 
сложные условия труда, которые при-
водят к поломкам или росту затрат. 

Директор по работе с портфельны-
ми компаниями Фонда развития ин-
тернет-инициатив Сергей Негодяев 
среди помех в развитии сегмента на-
зывает то, что связь между новыми 
технологиями и экономическим эф-
фектом «не всегда явная». Кроме того, 
добавляет он, производственники 
«остаются консервативными заказчи-
ками», а у стартапов не всегда есть 
проверенные и успешные кейсы.

Весь российский рынок промыш-
ленного IoT к 2020 году может достичь 
270 млрд руб., говорит гендиректор 
SAP CIS Андрей Филатов: «Для разви-
тия промышленного IoT важно, чтобы 
в России появилось достаточное коли-
чество производителей оборудования, 
сравнительно недорогие и разнообраз-
ные по функционалу датчики, безопас-

ные способы передачи и хранения дан-
ных, быстрая скорость у провайдеров 
и надежное ПО». По его мнению, реше-
ния в этой области могут обеспечить 
резкий скачок продуктивности, на 10–
30%. Но, добавляют в аналитическом 
центре Redmadrobot, заниматься толь-
ко решениями для промышленного 
IoT будет все сложнее: клиенты хотят 
целостных либо почти бесшовно ин-
тегрированных систем.

Инвестицию в 100 млн руб. участ-
ники рынка называют «достаточной». 
Но для «взрослого решения», уточняет 
Александр Чачава, нужно в шесть-де-
сять раз больше. Источник „Ъ“ на рын-
ке еще более пессимистичен: «Теку-
щие продукты компании больше по-
хожи на Business Intelligence. Но для 
создания полноценных решений для 
промышленных предприятий нужен 
другой класс и уровень разработок».

Дмитрий Шестоперов

Промышленность примерит интернет вещей
ДФВТ инвестирует в технологии Visitech
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В программе 39-го фестиваля 
Montpellier Danse равным вниманием 
пользуются дебютанты, исторические 
личности и социальные проекты зна-
менитостей. Из Монпелье — Татьяна 
Кузнецова.

 «Soul Kitchen» Анжелена Прельжо-
кажа — танцспектакль в исполнении жен-
щин-заключенных — новинка даже для 
продвинутого Монпелье. Женщин у Прель-
жокажа пятеро, но, в отличие от братьев Та-
виани, обнаруживших в тюрьме трагиков-
самородков для фильма «Цезарь должен уме-
реть», прирожденных танцовщиц хореограф 
не нашел. Подобрал по контрасту: пышног-
рудая южанка-брюнетка, шатенка славян-
ской внешности, печальная немолодая кре-
олка, рыжеволосая ярко накрашенная «бан-
дерша» лет этак 70 (единственная — под до-
машним арестом, с электронным брасле-
том на ноге). И молодая энтузиастка с горя-
щим взором и природной музыкальностью, 
выполнявшая все задания так качественно 
и восторженно, что, похоже, после отсид-
ки пойдет наниматься в какую-нибудь труп-
пу. В начале представления женщины син-
хронно и под музыку замешивают тесто, ле-
пят печенье и ставят подносы в микровол-
новки. В конце угощают зрителей отличной 
шоколадной выпечкой, а в середине успева-
ют попрыгать, побросать ноги, блеснуть тем-
пераментом в посильных соло и, распустив 
волосы, сплетясь телами, приняв скорбный 
вид, составить «живые картины» — горест-
ные, но вполне эротичные. Прельжокаж, со-
ставив простые, но разнообразные компози-

ции, учел возможности и характеры каждой 
из своих подопечных и избежал как надрыв-
ной слезливости, так и напускного бодряче-
ства. В результате зрители перестали гадать, 
кто и за что сидит: реальных зэчек хореограф 
превратил в театральных персонажей.

И напротив: театральный разгром, учи-
ненный дебютантами фестиваля Камилем 
Буателем и Сев Бернар в постановке, назван-
ной японским иероглифом, означающим 

предлог «между», хочет казаться реальной 
катастрофой. Хоть и комичной. Зрителям 
с ходу объявляют, что раздвинутый занавес 
заклинило, затем накладки множатся: доски 
сцены с треском ломаются и встают дыбом, 
рушится мебель, падают стенки выгородок, 
аварийно вспыхивает и вырубается свет, пол 
проваливается целыми секциями. К финалу 
мужчина и женщина, битый час пытающие-
ся сделать что-то вместе — выпить кофе, за-
няться сексом или хотя бы поругаться,— не 
могут найти в буквальном смысле точки опо-
ры на раздолбанных подмостках, которые, 
говорят, Юн Аоки, японский шеф монтиров-
щиков и истинный герой представления, 

выстраивает не меньше восьми часов. Сто-
ический юмор спектакля о приспособляе-
мости человека и о его частной жизни среди 
гибнущего мира выглядит особо обаятель-
ным на фоне апокалиптических прогнозов, 
звучащих сегодня из каждого утюга.

Полвека назад искусство было не склон-
но шутить. Компания Стивена Петронио, од-
ного из столпов американского постмодер-
низма, привезла в Монпелье хрестоматий-
ные, однако известные преимущественно 
по записям спектакли его соратников — по-
следователей Мерса Каннингема, устроив-
ших в нью-йоркской Джадсоновской мемо-
риальной церкви самый продвинутый хо-
реографический центр Америки 1960–1970-
х. Живым памятником тому бунтарскому 
времени выглядит памфлет Ивонны Райнер 
«Trio A With Flags» (1966/1970), исполняемый 
в данной версии голыми мужчиной и жен-
щиной, прикрытыми лишь американским 
флагом: он крепится к шее и при танце от-
нюдь не скрывает наготу исполнителей. Хо-
реограф Райнер протестовала таким образом 
против войны во Вьетнаме — абсолютно ле-
гально и беспрепятственно, войдя с этим но-
мером во все учебники современного танца. 
Надумай она сочинить, а артисты исполнить 
что-нибудь подобное в наши дни, не обо-
шлось бы без неприятностей из-за осквер-
нения национального символа. А в качестве 
исторической хореографии — почет и ува-
жение, к тому же наглядная иллюстрация пе-
чальной эволюции демократии.

Ее друг и коллега по Театру танца Джад-
сона, создатель контактной импровизации 
Стив Пэкстон был представлен совершенно 
аполитичным, но не менее замечательным 
опусом. «Гольдберг-вариации», поставленные 

им в 1986 году на музыку, естественно, Баха, 
никогда не исполнялись одинаково: каждый 
раз хореограф варьировал текст. Для танцов-
щика Николаса Шишьоне он тоже внес кор-
рективы, не отменившие, впрочем, главно-
го: своим опусом экс-танцовщик Каннингема 
блистательно опроверг основные постулаты 
своего учителя. Во-первых, это безупречно 
музыкальная хореография, подчиненная — 
хоть и не следующая буквально — каждой 
ноте Баха. Во-вторых, это естественно скоор-
динированная лексика, исходящая из реак-
ций и возможностей человеческого тела — 
будь то подрагивание мышц спины, шевеле-
ние пальцами ног или удобные для полетов 
прыжки. В-третьих, это танцевальный пор-
трет, подчеркивающий темперамент и физи-
ческие особенности конкретного исполните-
ля. Наконец, это жестко структурированная 
и ясная конструкция: в крошечных танце-
вальных вариациях присутствуют все состав-
ные части крупной формы: антре, разработ-
ка, кульминация и финал, часто парадоксаль-
ный или неожиданный.

Сам Каннингем был представлен в этой 
программе работой «Tread» (1970), в которой 
гуру абстракционизма пытается шутить. 
Например, женщин, застывших соляными 
столпами, мужчины перетаскивают, держа 
их, как бревна, между согнутых ног. Вооб-
ще-то шутки мэтра кажутся не очень смеш-
ными, а его балет выглядит историческим 
анекдотом, возможно — приветом будущим 
поколениям, но едва ли сегодняшней хоре-
ографией. В отличие от балета вероотступ-
ника Стива Пэкстона, чьи вариации на тему 
человеческого тела и души обладают той не-
посредственной сиюминутностью, которая 
остается вечно актуальной.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Небо в клетку, флаги в полоску
На Montpellier Danse выступили заключенные и постмодернисты

Генеральный директор Третьяковской галереи Зельфира Трегулова  
рассказала „Ъ“ о выставочной судьбе бывшего ЦДХ  
и о будущих филиалах от Калининграда до Владивостока

Итальянец Ромео Кастеллуччи 
представил на фестивале Wiener 
Festwochen свой спектакль «Ме-
топы Парфенона» («Le Metope del 
Partenone»), герои которого так точно 
притворяются жертвами несчастных 
случаев, что их хочется спасти. Зачем 
знаменитому режиссеру-провокато-
ру понадобилось стирать грань между 
спектаклем и перформансом, задума-
лась Алла Шендерова.

 В «Le Metope del Partenone» Кастел-
луччи продолжил тему, начатую им в Ве-
не в 2014-м. Тогда в его «Орфее и Эвридике» 
(см. „Ъ“ от 30 мая 2014 года) Эвридик было 
две: оперная певица и заснятая на видео (как 
утверждал режиссер, в реальном времени) 
юная пациентка в коме — ее пытались вер-
нуть к жизни с помощью наушников, в кото-
рых шла трансляция оперы Глюка. Мистифи-
катор, не признающий табу, Кастеллуччи на 
этот раз пробует на прочность границы жан-
ров: происходящее в его спектакле — откро-
венная игра и симуляция, и при этом его хо-
чется назвать перформансом в прямом, из-
начальном смысле.

Едва публика входит в раскаленный от 
жары ангар недалеко от главного вокза-
ла (пустое пространство с бетонным полом 
и чем-то вроде карманов для декораций), ей 
приходится посторониться, чтобы дать доро-
гу трем людям в белых халатах и их «жертве». 
Эти трое, похожие на булгаковскую свиту Во-
ланда, наносят кисточкой «кровоподтеки» 
на лицо девушке и помогают ей лечь в лужу 
марганцовки. Затем быстро исчезают, а бед-
няжка начинает дрожать, прижимая к себе 
явно поврежденную руку, и испускать такие 
звуки, что нет сомнений: она в трансе и дви-

гается чисто механически. Тут ангар оглаша-
ет сирена скорой: машина так быстро выез-
жает из-под сводов склада, словно намере-
на давить публику. Из нее выскакивает бри-
гада медиков. «Халло!» — обращается к жер-
тве один и, не получив ответа, светит в зрач-
ки фонариком. Работают бодро: пульс, давле-
ние, внутривенный укол, кардиограмма. Но 
пиканье приборов затихает: жертва отходит 
на руках у медиков, те, устало переглянув-
шись, накрывают ее простыней и уезжают.

Так повторится шесть раз, травмы и неду-
ги будут все оригинальнее. Пожилому чело-
веку в строительной каске та же свита помо-
жет надуть бутафорские кишки, словно спа-
сательный жилет: они вываливаются гро-
мадным комом, в сторону летит какой-то ко-
ричневый кусок, актер падает и стонет так, 
что часть зрителей втыкают в уши затычки, 
выданные перед началом. Само собой, ста-
рик тоже умрет под присмотром скорой: как 
следует из программки, это настоящие вен-
ские медики, а не те шарлатаны, что в начале 
эпизодов разводят в канистрах краску.

Любитель античности, Кастеллуччи, как 
всегда, превращает в миф личные пережи-
вания. В интервью он говорит, что придумал 
этот спектакль под влиянием смерти дру-
га — тот умер у него на руках, несмотря на 
усилия врачей. Все шесть смертей в спекта-
кле режиссер называет метопами на парфе-
нонском фризе: «Ну и что, что там герои сра-
жаются с кентаврами, у нас это тоже битва 
жизни, просто я вижу сцены, изображенные 
на каждой метопе, как несчастные случаи».

Чтобы прочнее привязать происходящее 
к античности, Кастеллуччи именует своих 
персонажей «загадками» — пока очередной 
труп коченеет под простыней, на бетонную 
стену проецируется текст загадки, наподо-
бие тех, что Сфинкс задавал Эдипу (ответы 
есть в программке, но они не связаны с про-
исходящим). Пока публика читает световые 
титры, стены ангара начинают вибрировать. 

А потом «жертва» встает и уходит, держа под 
мышкой лишние части тела и прихватив 
кровавый саван. В общем, происходит вос-
крешение. То ли душ, просыпающихся для 
новой жизни: прежняя несовместима с их 
увечьями. То ли актеров, покидающих обра-
зы и воскресающих для нас в своем повсед-
невном обличье.

Эта двойственность — главное, что удер-
живает зрителей. Ведь уже на третьем эпизо-
де из ангара хочется сбежать. Кишки не пах-
нут, текущие по бетонным желобкам «кровь» 
и «моча» — тоже, но надо видеть, как гадли-
во обходят их зрители. Как искажены их ли-
ца и как тянутся руки — в сторону мужчи-
ны, упавшего прямо среди нас и исходяще-
го слюной. Мы видели, что зелень на его ли-
цо нанесли кисточкой, но почему ему так 
хочется помочь? Просто погладить по голо-
ве, пока очередная бригада врачей делови-
то и бессмысленно манипулирует с отходя-
щим телом.

Похоже, в этот раз подчеркнуто театраль-
ному режиссеру, утверждающему, что «кровь 
на сцене должна быть, очевидно, фейковой», 
удалось дойти почти до той же черты, что Ма-
рине Абрамович в знаменитом перформан-
се «Уста святого Фомы» (1975), когда публи-
ка, не выдержав настоящей крови и изде-
вательств художницы над собственным те-
лом, унесла ее с пыточного ложа. Дату перво-
го представления «Фомы» часто называют на-
чалом того периода, когда зритель стал пол-
ноправным участником действия. У Кастел-
луччи публика все же не вмешивается — не-
даром ей раздают беруши и всячески напо-
минают, что перед ней актеры. Но когда оче-
редной погибший «воскресает», в толпе нет-
нет да раздается стон.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Спектакль в шести жертвах
«Метопы Парфенона» Ромео Кастеллуччи в Вене

Событием Карловарско-
го фестиваля стала ре-
троспектива египетского 
режиссера Юсефа Ша-
хина (1926–2008). На по-
казах фильмов магриб-
ского классика не раз 
испытывал удивление 
Андрей Плахов.

 Удивляет стопроцент-
ная заполненность залов, 
включая самый большой, 
парадный. Фестивальная 
и курортная публика с упое-
нием смотрит черно-белые 
картины шестидесятилет-
ней давности из жизни еги-
петских крестьян. Есть в на-
следии режиссера и мюзи-
клы, и мелодрамы, снятые 
не без влияния американ-
ских, но с густым националь-
ным колоритом. На Западе 
их в свое время не показыва-
ли, а в соцстранах, дружив-
ших с Египтом, они пользо-
вались немалой популярно-
стью. Кинокритика в ту пору 
безуспешно боролась с «пош-
лыми предпочтениями» ки-
нозрителей, с большим удо-
вольствием смотревших 
египетские мелодрамы, не-
жели фильмы, считавшиеся 
интеллектуальными. Позд-
нее этот феномен «мещан-
ского» и «провинциального» 
вкуса объясняли тем, что уз-
никам соцлагеря были недо-
ступны «настоящие» шедев-
ры жанрового кино. Одна-
ко пришло время — и прос-
вещенная Европа открыла 
и признала лучшие образ-
цы египетского кинемато-
графа, и прежде всего твор-
чество Шахина, которое за-
служило у французов эпитет 
«шампанское Египта», а его 
стиль назвали «египетским 
барокко».

Фильмы Шахина лишь 
декорированы под мелодра-
мы. Режиссер с самого нача-
ла был озабочен националь-
ными и социальными про-
блемами арабского мира 
в переломный для него исто-
рический момент. Об этом 
фильм «Борьба в долине» 
(1953), где дебютировал ак-
тер Омар Шариф, будущий 
международный плейбой 
и «доктор Живаго».

Теплота и темперамент, 
с какими в фильмах Шахи-
на изображены простые лю-
ди, сродни неореализму: 
это особенно видно в карти-
не «Каирский вокзал» (1958). 
Сам Шахин, будучи профес-
сиональным актером, сыг-
рал там в паре с Хинд Ростом, 
которую называли «египет-
ской Джиной Лоллобриджи-
дой» и «египетской Брижит 
Бардо». Кипевшие в этом 
и других фильмах любовно-

криминальные страсти, пол-
нота и привлекательность 
телесной жизни удивитель-
но смелым образом выби-
вались из рамок исламской 
традиции. Шахин был про-
тивником фундаментализ-
ма, насилия и тирании: это 
особенно поражает и впечат-
ляет при взгляде на его филь-
мы из XXI века.

Делая копродукции с Ал-
жиром и Ливаном, он не мог 
пройти и мимо страны, быв-
шей тогда главным другом 
арабов. Вполне естественно, 
что египетскому режиссеру 
номер один было поручено 
поставить первый совмест-
ный фильм с Советским Со-
юзом. Как многие подобные 

проекты, этот оказался мер-
творожденным, уже в заро-
дыше утратив актуальность. 
Посмотрев в 1968 году мате-
риал картины «Люди на Ни-
ле», и советское, и египет-
ское начальство осталось не-
довольно и потребовало не 
просто перемонтажа, но кар-
динальных пересъемок. За-
мученный фильм вышел на 
экраны тогда, когда он уже 
никому не был нужен. Этим 
монументальным широко-
форматным опусом и сде-
ланной не без влияния Дов-
женко картиной «Земля на-
ших отцов» завершается со-
ветский период в творчестве 
Шахина. А спустя несколько 
лет начинается едва ли не са-
мый плодотворный этап — 
французский.

Фильм «Александрия… 
Почему?» (1979) положил на-
чало автобиографической 
трилогии. Родной город Ша-
хина, в котором царил дух 
интернационализма и тер-

пимости, а простые люди 
говорили на пяти языках, 
вызывает ностальгические 
чувства не только у автора. 
Продолжение трилогии бы-
ло финансировано францу-
зами, хотя фильм Шахина 
«Прощай, Бонапарт» (1985) не 
всем во Франции пришелся 
по вкусу, ибо показывал по-
ведение наполеоновской ар-
мии в Египте весьма крити-
чески. Но египетский режис-
сер никогда никому не уго-
ждал, и прежде всего своим 
соотечественникам, шоки-
руя их такими запретными 
темами, как гомосексуализм, 
или дразня едким описани-
ем местных кинематогра-
фических нравов. Чего сто-

ит в фильме «Александрия, 
еще и еще» (1989) изображе-
ние вымышленной съемки 
суперколосса из жизни фара-
онов — смесь гигантомании 
с невежеством и вампукой.

В фильме о Бонапарте 
в роли императора выступил 
известный французский ре-
жиссер Патрис Шеро, а од-
ну из лучших ролей в своей 
карьере исполнил Мишель 
Пикколи. Незадолго до тра-
гической гибели выступила 
у Шахина и Далида, вернув-
шаяся к своим корням: в кар-
тине «Шестой день» она пред-
стала в образе египтянки, 
пытающейся спасти от холе-
ры внука. Шахин — лауреат 
берлинского «Серебряного 
медведя» и юбилейного при-
за Каннского фестиваля. Но 
главное — это режиссер, не 
сданный в архив киноисто-
рии: он способен привлекать 
живой интерес, что в Карло-
вых Варах и было лишний 
раз продемонстрировано.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Светотень египетская
Юсеф Шахин на фестивале в Карловых Варах

Фильмы Юсефа Шахина самым решительным 
 образом ломают рамки  исламской традиции 
ФОТО KVIFF

Нарочито мелодраматичные 
 мизансцены в спектакле «Soul 
Kitchen» французские зэчки 
 ра зыграли  особенно убедительно 
ФОТО JEAN-CLAUDE CARBONNE

В спектакле Ромео Кастеллуччи 
артисты так физиологично 
 притворяются жертвами, 
что  хочется их спасти 
ФОТО GUIDO MENCARI

Пришло время — и просве-
щенная Европа признала  
лучшие образцы египетского 
кино, и прежде всего  
творчество Шахина
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Сегодня в 1/4 финала чемпионата Европы  
сборная России сыграет со сборной Испании
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ФУТБОЛ

Лионель Месси 
снова остался без титула
В полуфинале Кубка Америки  
сборная Бразилии взяла верх над Аргентиной

Лионель Месси, на сче-
ту которого почти три де-
сятка титулов, завоеван-
ных с «Барселоной», вновь 
не сумел получить значи-
мый трофей со сборной 
Аргентины, которая в ночь 
на вторник в полуфина-
ле Кубка Америки уступи-
ла со счетом 0:2 сборной 
Бразилии. Сам Месси ви-
нит судей, которые, по его 
словам, слишком уж бла-
говолили хозяевам турни-
ра. Его критики вновь ука-
зывают на то, что Месси, 
похоже, просто недоста-
ет лидерских качеств — та-
ких, какими обладал Ди-
его Марадона, умевший 
тянуть за собой более сла-
бых игроков. Впрочем, 
у Месси, который после 
матча поспешил успокоить 
болельщиков, заявив, что 
продолжит выступления 
за национальную коман-
ду, вскоре вновь появит-
ся шанс что-то выиграть. 
В следующем году Кубок 
Америки пройдет в Арген-
тине и Колумбии.

ще пару недель 
назад пересечение в очном 
противостоянии команд 
Бразилии и Аргентины пред-
ставлялось не слишком веро-
ятным. Аргентинцы ведь со 
скрипом входили в турнир, 
сначала уступив колумбий-
цам, а затем сведя вничью 
игру против сборной Параг-
вая. И только благодаря по-
беде над Катаром, присутст-
вие которого среди участни-
ков турнира было поводом 
не только для недоуменных 
вопросов, но и шуток, позво-
лила Лионелю Месси и Ко. 
пробиться в play-off. И в его 
первом раунде у Аргентины 
все сложилось успешно. Она 
обыграла сборную Венесуэ-
лы (только в этой паре уда-
лось выявить победителя, 
не доводя дела до серии по-
слематчевых пенальти) и не 
без оснований рассчитыва-
ла на то, что и в матче про-
тив хозяев турнира бразиль-
цев они будут смотреться 
достойно.

В принципе именно так 
они и смотрелись. И тем, 

кто хочет найти в игре ар-
гентинской команды при-
знаки ее движения вверх, 
будет не так уж трудно это 
сделать, отметив, например, 
что опасных моментов у ар-
гентинцев было не мень-
ше, чем у соперника. Дру-
гое дело, что мячи после уда-
ров Месси и Серхио Агуэро 
предпочитали находить пе-
рекладины и штанги, но не 
влетать в сетку. Отметят по-
зитивно настроенные отно-
сительно аргентинского бу-
дущего болельщики и то, 
что главному тренеру ко-
манды Лионелю Скалони, 
который, кстати, не будет от-
правлен в отставку и дорабо-
тает до конца контракта, по-
тихоньку удается выстраи-
вать команду, которая не те-
ряется, стоит сопернику пе-
рекрыть пути доставки мяча 
до Месси. А ведь наставник 
бразильской команды Тите 
прямо заявил, что перестра-
ивал игру, временами созна-
тельно отдавая владение мя-

чом, только ради нейтрали-
зации этого, как он выра-
зился, «инопланетянина».

Никак не уйти после это-
го матча и от обсуждения ра-
боты судей. Так, Скалони на-
звал их попросту недоста-
точно квалифицированны-
ми для работы в матчах та-
кого уровня, обратив внима-
ние на то, что рефери Робби 
Самбрано нарушил баланс 
игры, выписав аргентинцам 
шесть предупреждений, а 
бразильцам только два. Ну а 
Месси говорил чуть ли не о 
судейском произволе и при-
зывал к действиям руковод-
ство CONMEBOL. Лидера ар-
гентинцев возмутило, напри-
мер, игнорирование судьями 
системы VAR, которая в дру-
гих матчах использовалась 
очень активно. «А тут они ни 
разу к ее помощи не прибе-
гли и все спорные моменты 
трактовали в пользу соперни-
ка»,— негодовал Месси.

Впрочем, за разговорами 
о том, что помешало арген-

тинцам выиграть, нетруд-
но упустить главное в этом 
матче — победу бразиль-
цев, которые не только пра-
вильно выстроили тактику 
на игру, насколько возмож-
но лишив соперника его ко-
зырей, они еще и порадова-
ли болельщиков красивы-
ми голами. Первый, про-
веденный Габриэлом Жезу-
сом, вообще получился по-
бразильски изящным. Ведь 
его предваряла небыстрая 
вроде бы, но легкая, даже 
воздушная комбинация, на-
чатая Дани Алвесом, кото-
рый в итоге был признан 
игроком матча. Хотя арген-
тинцы как раз уверены, что 
Алвес получил мяч с нару-
шением правил, и именно 
ожиданием свистка арби-
тра (не случившегося) объ-
яснили странное поведение 
своих защитников. Хорошо 
смотрелся и второй гол, за-
битый, когда аргентинцы 
пошли ва-банк, в результате 
быстрой контратаки, кото-

рую, просто подставив ногу, 
завершил Роберту Фирмину.

Теперь Бразилия сыгра-
ет в финале с победителем 
матча Чили—Перу (завер-
шился рано утром по мос-
ковскому времени). Арген-
тинцы же будут вынуждены 
довольствоваться участием 
в матче за третье место. Не 
то, ради чего Месси ехал на 
турнир. Впрочем, он уже по-
обещал, что уходить из сбор-
ной не намерен. По всей ви-
димости, минимум до следу-
ющего лета, когда в Арген-
тине и Колумбии состоится 
Кубок Америки-2020. Пятый 
в нынешнем десятилетии 
и первый в новой системе, 
предусматривающей, что 
турнир будет проводиться 
один раз в четыре года. Так 
что формально у Месси все-
таки остается шанс добавить 
к имеющимся у него 29 титу-
лам, завоеванным с «Барсе-
лоной», хотя бы одну значи-
мую победу со сборной.

Александр Петров

По признанию главного тренера сборной Бразилии Тите, ради нейтрализации «инопланетянина»  
Лионеля Месси (№10) он перестраивал игру своей команды  ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP

WIMBLEDON

Даниил Медведев не уступил молодому
А Карен Хачанов — пожилому

В третий день турнира во втором круге 
одержали победы оба российских тен-
нисиста из верхней половины сетки.  
Даниил Медведев в четырех сетах обыг-
рал молодого австралийца Алексея По-
пырина и уже повторил свой прошлогод-
ний результат, а Карен Хачанов в нервной 
борьбе сломил сопротивление мастера 
травяных кортов 37-летнего испанского 
ветерана Фелисиано Лопеса. И тот и дру-
гой, судя по уровню игры, имеют непло-
хие шансы на выход в 1/8 финала.

ля Даниила Медведева первые 
шесть месяцев нынешнего сезона 

сложились как никогда удачно. Занимая ше-
стое место по рейтинговым очкам, набран-
ным за этот период времени, он претенду-
ет на попадание в число восьми участников 
итогового турнира года. Впрочем, большо-
го преимущества над своими ближайшими 
преследователями, японцем Кеи Нисикори 
и итальянцем Фабио Фоньини, которые свои 
матчи второго круга проведут в четверг, рос-
сиянин не имеет. И решающая фаза борьбы 
за право вернуться в ноябре в Лондон, толь-
ко уже не на Wimbledon, а на O2 Arena, нач-
нется для него через пару месяцев.

Другое дело, что к желанной восьмерке 
лучших по итогам года Медведева понемногу 
приближает любой выигранный матч. При-
чем главным источником очков для 23-летне-
го россиянина, который в этом году уже име-
ет хорошие результаты на турнирах средне-
го уровня, сейчас служат крупные состязания 
— чемпионаты Большого шлема и категории 
Masters 1000. С этой точки зрения встреча со 

101-й ракеткой мира австралийцем Алексеем 
Попыриным, сыном русских эмигрантов, ко-
торый родился в Сиднее в августе 1999 года, 
но после этого успел пожить в Дубае, где рабо-
тал его отец, и Аликанте, была для Даниила 
Медведева очень важной. Уступать соперни-
ку, который стоит за пределами первой сот-
ни, ему сейчас было совершенно ни к чему.

Перспективы 19-летнего Попырина, 
который два года назад выиграл юниор-

ский Roland Garros, в Австралии оценива-
ют очень высоко. Не случайно во время ны-
нешней травяной серии турниров ему кро-
ме личного тренера помогает экс-чемпион 
Wimbledon Пэт Кэш, победивший там в 1987 
году. Рослый (196 см) Попырин обладает не-
плохой подачей и умеет хорошо держать 
мяч на задней линии. Этого тинейджера на-
верняка можно рассматривать как потенци-
ального игрока первой двадцатки, но пока 
ему не хватает опыта, стабильности и уме-
ния быстро ориентироваться в неординар-
ных ситуациях. Поэтому никого не удивило, 
когда россиянин, уступив на тай-брейке пер-
вый сет, легко взял вторую партию.

В итоге Медведев победил — 6:7 (6:8), 6:1, 
6:4, 6:4, допустив в два с лишним раза мень-
ше невынужденных ошибок — 21 против 46. 
И теперь встретится с бельгийцем Давидом 
Гоффеном, который набрал хорошую форму, 
дошел до финала на травяном турнире в Гал-
ле, где проиграл Роджеру Федереру, а в Лон-
доне в двух своих предыдущих матчах не от-
давал более четырех геймов за сет. В активе 
бельгийца — два выхода в четвертый круг 
Wimbledon. Правда, в январе в третьем кру-
ге Australian Open россиянин выиграл у не-
го за явным преимуществом.

Карен Хачанов по сравнению с Даниилом 
Медведевым в этом году рейтинговых очков 
пока набрал примерно в два раза меньше. 
Так что его нынешнее девятое место в рей-
тинге ATP, который подсчитывается по ито-
гам 52 недель,— большей частью следствие 
блестящей концовки предыдущего сезона. 
Но это, конечно, не означает, что Хачанов 
уже не претендует на топ-8 по итогам сезона. 
Просто по сравнению с Медведевым ему для 
попадания туда на данный момент требует-
ся пройти более сложный путь.

Во втором круге Wimbledon перед Хачано-
вым стояла очень серьезная задача, посколь-
ку его соперник Фелисиано Лопес считается 
одним из самых сильных специалистов по 
травяным кортам. И вчера это в который уже 
раз подтвердилось. Лопес доставил Хачано-
ву немало неприятностей своей первой по-
дачей, после которой мяч отскакивает от тра-
вы очень неудобно: за весь первый сет росси-
янин взял на приеме лишь два очка. Кроме 
того, порой просто шедеврально со стороны 
смотрелись удары испанца с лета и полулета.

Если бы Лопес так играл всегда, пара уим-
блдонских титулов ему была бы гарантиро-

вана даже в годы расцвета Роджера Федере-
ра. Но, к счастью для соперников испанца, 
порой его подводят нервы. Вот и в данном 
случае дело дошло до перелома, который на-
ступил в десятом гейме второй партии, ког-
да Хачанову удалось сделать брейк. То же са-
мое, только в 12-м гейме, произошло и на 
финише третьего сета.

А вот когда в четвертом сете преимущест-
во россиянина стало подавляющим — 5:2, у 
Лопеса, который, казалось, уже упустил нить 
игры, внезапно открылось второе дыхание. 
И ему удалось сократить отставание до ми-
нимума, имея в запасе свою подачу. Послед-
ний гейм продолжался около четверти часа, 
но Хачанов благодаря огромному терпению 
все-таки сумел довести дело до счастливого 
конца. Четвертый матчбол к большой доса-
де Лопеса принес 9-й ракетке мира победу — 
4:6, 6:4, 7:5, 6:4, а с ней — и путевку в третий 
круг. Там его оппонентом будет другой испа-
нец Роберто Баутиста, которому по личным 
встречам Хачанов пока немного уступает.

Евгений Федяков

КОНТРАКТЫ

Денису Ледебеву 
показалось мало
Его бой с Арсеном Гуламиряном 
отменен

Один из самых популярных рос-
сийских боксеров Денис Лебе-
дев отказался от проведения уже 
практически согласованного боя 
с представляющим Францию Ар-
сеном Гуламиряном. Поединок, 
который должен был стать пер-
вым для Лебедева после воз-
вращения ему титула чемпиона 
мира Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) в первом тяже-
лом весе (до 90,7 кг), по версии 
российской стороны, отменен 
из-за финансовых разногласий. 
Теперь перспективы спортсме-
на, которому в августе исполнит-
ся уже 40 лет, туманны.

среду представители одно-
го из наиболее популярных рос-
сийских боксеров Дениса Лебеде-
ва сообщили, что его бой с выступа-
ющим за Францию уроженцем Ар-
мении Арсеном Гуламиряном не со-
стоится. Проведение этого поедин-
ка было согласовано в конце ию-
ня. Тогда WBA объявила о том, что 
не станет проводить торги за право 
организации матча, поскольку сто-
роны сами обо всем договорились. 
Детали договоренностей обнаро-
дованы не были. Предполагалось, 
что место и дата проведения боя бу-
дут названы «в ближайшие неде-
ли после окончательного согласо-
вания». Известно было лишь, что 
призовой фонд планируется разде-
лить в соотношении 75 на 25 в поль-
зу Лебедева.

Однако, как заявил менеджер 
россиянина Вадим Корнилов, сто-
ронам так и не удалось урегулиро-
вать финансовые вопросы. «Мы ве-
ли переговоры с командой Гулами-
ряна, но в итоге условия француз-
ской стороны оказались неприем-
лемыми, так как предложенные 
ими финансовые условия были зна-
чительно меньше, чем уровень го-
нораров, которые ранее получал 

Денис даже в нетитульных поедин-
ках,— говорится в заявлении Кор-
нилова, размещенном на сайте про-
моутерской компании „Мир бок-
са“.— Рассматривали вариант про-
ведения этого боя в России, но по-
ставленные временные рамки огра-
ничили эту возможность».

В самой отмене нет ничего нео-
бычного, такое случается регуляр-
но. Однако настораживает, что в на-
чале недели, когда был обнародован 
июньский рейтинг WBA, выясни-
лось, что Лебедев в нем не только не 
упоминается в качестве суперчем-
пиона мира, а вообще не числится. 
А чемпионом без приставки «супер» 
теперь значится Арсен Гуламирян.

Напомним, что с февраля 2018 
года, после отказа из-за травмы от 
встречи с обязательным претенден-
том WBA Илунгой Макабу, Лебедева 
понизили в статусе с суперчемпиона 
до так называемого чемпиона в отпу-
ске. С тех пор он успел провести бои 
против невысоко котировавших-
ся Хизни Алтункаи и Майка Уилсо-
на. Но в начале этого года, после то-
го как украинский боксер Александр 
Усик решил перебраться в тяжелый 
вес, суперчемпионский пояс снова 
перешел к Лебедеву.

Учитывая, что Лебедеву в августе 
исполняется уже 40 лет, его менед-
жмент допускал, что после встречи с 
Гуламиряном он завершит карьеру. 
Но в сложившейся ситуации нель-
зя исключать, что завершение карь-
еры случится раньше, чем планиро-
валось. Да, если ориентироваться на 
слова Вадима Корнилова, то все не 
так плохо. Менеджер напомнил, что 
Лебедев почти год ждал боя с Уси-
ком, а когда тот перешел в тяжелый 
вес, «для Дениса не осталось значи-
мых финансово интересных вари-
антов для боев в этом весе». «Поэто-
му мы обдумываем и рассматрива-
ем будущие шаги и ждем серьезного 
предложения для Дениса»,— заявил 
господин Корнилов ТАСС.

Александр Петров

Второй круг Wimbledon
Мужчины. Давид Гоффен (Бельгия, 21)—Жереми Шарди 
(Франция) 6:2, 6:4, 6:3. Рейлли Опелка (США)—Станислас 
Вавринка (Швейцария, 22) 7:5, 3:6, 4:6, 6:4, 8:6. Даниил 
Медведев (Россия, 11)—Алексей Попырин (Австралия) 6:7 
(6:8). 6:1, 6:4, 6:4. Милош Раонич (Канада, 15)—Робин Хасе 
(Нидерланды) 7:6 (7:1), 7:5, 7:6 (7:4). Карен Хачанов (Россия, 
10)—Фелисиано Лопес (Испания) 4:6, 6:4, 7:5, 6:4. Роберто Бау-
тиста (Испания, 23)—Стив Дарсис (Бельгия) 6:3, 6:2, 4:2, отказ.
Женщины. Элина Свитолина (Украина, 8)—Маргарита 
Гаспарян (Россия) 5:7, 6:5, отказ. Виктория Азаренко 
(Белоруссия)—Айла Томлянович (Австралия) 6:2, 6:0. Анетт 
Контавейт (Эстония, 20)—Хизер Уотсон (Великобритания) 7:5, 
6:1. Каролина Плишкова (Чехия, 3)—Моника Пуиг (Пуэрто-Ри-
ко) 6:0, 6:4. Симона Халеп (Румыния, 7)—Михаэла Бузарнеску 
(Румыния) 6:3, 4:6, 6:2. Каролина Возняцки (Дания, 14)—Веро-
ника Кудерметова (Россия) 7:6 (7:5), 6:3.
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В июньском рейтинге WBA Денис Лебедев не только  
не упоминается в качестве суперчемпиона мира,  
а вообще не числится  ФОТО AP

Выйдя в третий круг Wimbledon, 
Даниил Медведев довел  
количество матчей, выигранных 
в этом году, до 30. Это четвертый 
показатель в ATP  ФОТО GETTY IMAGES
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